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И для многих и многих салдинцев 
труд на этих квадратных метрах земли 
становится долгожданным отдыхом, 
заменяющим и отпуск за границей, и 
курс лечения. 

При этом современный салдинский 
садовод не просто набивает мозоли о 
лопаты и грабли, но и экспериментиру-
ет! Пройдитесь по коллективным садам, 
и вы увидите практически на каждом 
участке и клумбы с экзотическими цвета-
ми, грядки с ягодами и новыми сортами 
картофеля, и ажурные беседки, весёлые 
фонтанчики и добротные баньки, а ещё 
теплицы, выстроенные по последнему 

слову аграрной техники с применением 
самых современных материалов.

Любовь к тепличным культурам 
заставила Вячеслава Углова, токаря-
карусельщика цеха № 21 ВСМПО (на 
фото) посвятить всё своё свободное 
время строительству очередной те-
плицы. работая с отцом в четыре руки. 
Угловы за несколько дней возвели фун-
дамент, готовый к водружению на него 
тепличного свода.

– А дальше – дело техники, – делится 
Вячеслав, – не первую теплицу стро-
им. Остался каркас и на него – листы 
поликарбоната. Современные строи-

тельные материалы из любого мужчи-
ны строителя сделают.

Порядок, чистота и уют царят на участ-
ке и пенсионера цеха № 21 ВСМПО Дми-
трия Шкабара. Дмитрий Николаевич – 
человек активный. И работу постоянную 
имеет, и занимается внедрением иннова-
ций при взращивании овощных культур. 
В этом году решил освоить голландский 
метод посадки картофеля, при котором 
клубни не закапываются в почву, а засы-
паются сверху холмиком земли. 

– Главное, соблюсти два условия это-
го метода посадки. Первый – садим на-
верху, нагребаем сверху граблями зем-
ляной холмик. А второй – окучить пару 
раз за лето. Преимущество голланд-
ского способа – быстрый прогрев земли 
вокруг клубня и лёгкость окучивания. 
Сравним, что получится. По-новому 
посадил только одну грядку. Осталь-
ные засажены классическим методом. 
Результатами обязательно 
поделюсь! 32

в следующем номере: московское  меню  для  салдинских  столовых

косилов
молчать не будет7 25выселение согласовано 

с министерством9 каков поп,
таков и приход

десять  соток  кайфа

что нового  
вы посадите  
в этом году?

Екатерина Журавлёва, ин-
женер по качеству цеха № 21 
ВСМПО:

– Моим огородным дебютом в 
этом сезоне станут баклажаны. По 
осени они пойдут в заготовки и на 
стол. Ещё хочу посадить руколу. 
Это довольно популярное салат-
ное растение, полезное и богатое 
витаминами.

Наталья Виноградова, со-
трудник пресс-службы ВСМПО:

– Я люблю вьющиеся растения. 
В моём саду уже растут декора-
тивная фасоль, ипомея и девичий 
виноград. Они отлично служат 
живой изгородью в зоне отдыха. 
В этом году я посажу клещевину. 
Многие называют её сибирской 
пальмой. Думаю, она гармонично 
впишется в общий ландшафт сада, 
ведь её огромные листья с кра-
сивыми цветоносами смотрятся 
очень впечатляюще.

Наталья Зайцева, замести-
тель председателя профкома 
ВСМПО:

– Мы каждый год с дочерью на 
садовом участке эксперименти-
руем. В прошлом году, например, 
посадили сандберри – паслён са-
довый. Ягода чем-то напоминает 
смородину, только вкус другой. Го-
товили из сандберри варенье, ко-
торое при ежедневном употребле-
нии выводит из организма шлаки. 

Не первый год садим дыни. Они 
вырастают небольшими, но очень 
сладкими и сочными. В этом году 
попробуем посадить арбузы и гри-
бы. Одно время у нас возле участка 
росли шампиньоны, а в этом году 
будем выращивать их в теплице. 
Когда соберём урожай – а в этом мы 
не сомневаемся, – обязательно по-
зовём «Новатор» на пробу. 

Ирина Смахтина, клиниче-
ский фармаколог МСЧ «Тирус»:

– В этом году из новенького ре-
шила посадить артишок. Впервые 
попробовала экзотическое расте-
ние во Франции. Своим внешним 
видом оно напоминает всем из-
вестный чертополох. В пищу ис-
пользуются корзинки нераскрыв-
шегося цветка.

Артишок можно назвать диети-
ческим продуктом, богатым вита-
минами и микроэлементами. Его 
съедобные части имеют приятный 
нежный ореховый вкус и хорошо 
насыщают. 

Вообще-то количество соток варьируется. В старых коллективных садах 
Верхней Салды на участках последователям Мичурина не размахнуться, 
землицы там не больше четырёх соток. А вот в новых садоводческих то-
вариществах – раздолье: там участки не меньше, чем соток по 12, а если 
учесть, что среди наших земляков есть и такие, что приобретают соседние 
наделы, то иногда площади для героических копаний, окучиваний, пропо-
лок и поливов превышают 20 соток. 
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В рядах оборудования 
участка механической обра-
ботки продукции машино-
строения цеха № 38 ВСМПО 
пополнение. Обрабатываю-
щие комплексы тайваньской 
фирмы Leadwell вливаются 
в состав станочного парка:   
токарный станок с числовым 
программным управлением  
и фрезерный центр.

На прошлой неделе агрегаты 
проходили «курс молодого бой-
ца»: под бдительным наблюде-
нием специалистов фирмы-по-
ставщика «Ирлен Инжиниринг» 
завершился процесс отладки 
всех систем механизмов. 

Первой тестовой деталью 
для фрезерного центра стало 
ухо реторты. Напомним, что 
изготовление реторт – одно 
из основных направлений дея-
тельности 38-го цеха. 

– До запуска этого центра 
ухо реторты изготавливалось 
на двух станках: токарно-ка-
русельном и горизонтально-
расточном поочерёдно. Теперь 
его можно будет сделать, что 
называется, в один приём, – 
рассказывает технолог цеха 
Лариса Шестминцева. – А это 
значит, что снижается тру-
доёмкость не только этой 
конкретной детали, но и всей 
реторты. 

– Обрабатывающий центр 
имеет автоматическую 
смену инструмента и ком-
пьютер, который отсле-
живает до микрон соблюде-
ние заданных параметров, 
– перечисляет преимущества 
нового оборудования сер-
вис-инженер «Ирлен 
Инжиниринг» Сергей 
Дмитриев.

корпоративные будни

Со  вСего  Света 
После майских праздни-

ков в Корпорации ВСМПО-
АВИСМА наблюдался 
аншлаг делегаций зарубеж-
ных фирм. Например, со-
трудники Tirus International 
SA (Швейцария), VSMPO 
Tirus US (США) и VSMPO 
Tirus GmbH (Германия) при-
ехали скоординировать 
план взаимодействия с 
ВСМПО на ближайшее по-
лугодие и будущий 2015-й.  

Представители Keratech 
(Чехия) вели переговоры по 
контрактам на поставку пе-
чей в цехи № 21 и 22. Япон-
ские компании Interactive 
Corporation, Tokyo Titanium и 
SNK договаривались о даль-
нейшем сотрудничестве и 
предлагали свой товар – стан-
ки для механической обра-
ботки титановых штамповок. 
Специалисты итальянской 
компании Mecof S.r.l занима-
лись шеф-монтажом и пуско-
наладкой фрезерных станков 
с подвижной стойкой в цехах 
№ 35 и 40. Фирма Vollmer (Гер-
мания) прислала своих пред-
ставителей для переговоров 
по уточнению действующего 
контракта. Аудиторы General 
Electric (США) проверяли де-
фектобезопасность. Обсуж-
дали объём и технические 
задания по заказам текущего 
года французские двигателе-
строители из Snecma и CVA, 
а также представители бель-
гийской компании Techspace 
Aero.

С визитом на ВСМПО по-
бывали и специалисты под-
разделения Airbus France, 
которые приняли участие в 
работе совещания по запуску 
в производство титановых 
штамповок под новый само-
лёт A320 NEO. 

титан
для  шельфов

15-я Международная вы-
ставка оборудования для 
нефтегазового комплекса 
откроется в Москве в конце 
мая. Традиционно, свою ти-
тановую продукцию на ней 
представит Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА. 

Конструкции из титано-
вых сплавов нашли широкое 
применение в установках 
для опреснения морской 
воды, в сооружении морских 
платформ для разведки ме-
сторождений, добычи нефти 
и природного газа на шель-
фе. Необходимость исполь-
зования титана продиктова-
на высокой коррозионной 
стойкостью этого металла в 
среде сероводорода, а также 
ограничением по массе обо-
рудования, применяемого 
на технологическом судне, 
которое должно иметь ма-
лую осадку. 

На стенде Корпорации 
будут выставлены образцы 
труб для геологоразведки и 
нефтегазодобычи на суше и 
на море, а также другое обо-
рудование.  

До  тысячной  доли  миллиметра

Алексей Корчагин знает, что залог успеха работы комплексов 
во многом зависит от точной программы 7

Традиционная встреча ге-
нерального директора Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
Михаила Воеводина с журна-
листами состоялась 21 мая. 

– Михаил Викторович, в 
связи с событиями на Укра-
ине не может не возникать 
тревог по поводу сохранно-
сти украинских активов Кор-
порации, а также по поводу 
взаимодействия с нашими 
традиционными поставщи-
ками сырья и потребителя-
ми готовой продукции.

Скажите, есть изменения в 
наших взаимоотношениях с 
партнёрами?

– Нет, никаких изменений нет. 
Отношения остаются стабильны-
ми не только с украинскими, но 
и с американскими, и европей-
скими партнёрами. Политика 
политикой, а бизнес – бизнесом: 
все наши контракты взаимовы-
годны. В макроэкономике по-
ставщики и потребители, а осо-
бенно проверенные временем и 
надёжные, тесно связаны и необ-
ходимы друг другу.

Вот нам нужно украинское 

сырьё, а украинским горнодо-
бывающим компаниям нужно 
продавать руду. Наше партнёр-
ство – улица с двусторонним 
движением, где ни один из 
участников не заинтересован в 
заторах и пробках. 

Наши дочерние компании, 
расположенные на террито-
рии Украины, продолжают 
функционировать. Стабильно 
работает Никопольский труб-
ный завод, реконструируется 
Демуринский ГОК, где мы ве-
дём проектные работы, реали-
зация которых запланирована 
на следующий год. Всё по пла-
ну, в том числе и процедура 
перезаключения договора 
аренды земельного участка. 
Никаких препятствий днепро-
петровская областная адми-
нистрация нам не чинит, ведь 
мы инвестируем в инфраструк-
туру области и создаём новые 
рабочие места для её жителей. 
Какие же власти в этом не заин-
тересованы?

 Нет у нас проблем и со сбы-
том продукции на территории 
Украины. Есть некоторые слож-
ности с платежами у наших по-

купателей, потому как банков-
ская система работает пока не 
вполне адекватно. Но мы ста-
раемся эту ситуацию нивели-
ровать, отгружая заказы после 
получения средств. Понимаем 
проблемы наших украинских 
партнёров, поэтому продляем 
сроки платежей. Это ведь по-
литика может зайти в тупик, а 
экономика себе этого позво-
лить не может! 

– На днях Гюнтер Бучек, 
главный операционный ди-
ректор Airbus, взволновал 
медиа пространство заявле-
нием о том, что европейский 
авиастроитель начал поиск 
альтернатив титану ВСМПО 
на случай, если Евросоюз 
расширит санкции по отно-
шению к РФ. Как сейчас об-
стоят дела по действующим 
между Корпорацией и Airbus 
контрактам? Все ли под кон-
тролем?

– У нас всегда всё под кон-
тролем. Контракты продолжа-
ют действовать и не могут рас-
торгаться ни с того, ни с сего. 
В ином случае в силу вступают 
предусмотренные штрафные 
санкции. Преимущество долго-
срочного контракта – стабиль-
ность его условий. Правда, есть 
и в том и некоторые минусы для 
поставщика: например, во вре-
мя действия такого контракта, 
несмотря на возникающие об-
стоятельства, нельзя повысить 
цену на продукцию. Мы всегда 
строго выполняем договорные 
условия, наши партнёры – тоже.

Право, не знаю, как трак-
товать заявление господина 
Бучека, потому что список на-
ших конкурентов на рынке ни 
для кого не является тайной. 

Как,впрочем, и список на-
ших потребителей, в котором 
Airbus ни по тоннажу, ни по 
сложности продукции – не ос-
новной покупатель.

Airbus давно работает по 
принципу «двойного источни-
ка» по всем закупкам, поэтому 
альтернатива нашему титану 
у него была всегда. Но кон-
тракт до 2020 года подписан с 
нами. И трудно предположить, 
что крупнейший европейский 
авиастроитель станет прене-
брегать условиями сложивше-
гося партнёрства. 

Со службой закупки Airbus 
наши специалисты общают-
ся практически ежедневно, в 
штатном режиме уточняя вы-
полнение того или иного за-
каза, а очередная делегация 
Airbus France, приехавшая на 
ВСМПО для участия в работе 
совещания по запуску проекта 
титановых штамповок для пи-
лона самолёта A320 NEO CFM, 
только что закончила работу.

Если же всё-таки попытать-
ся представить, чем обернёт-
ся для ВСМПО-АВИСМА отказ 
Airbus от поставок российского 
титана, то, наверно, года два-
три мы весь этот объём разме-
стить у других покупателей не 
сможем, но начнём активные 
поиски. И в итоге обязательно 
найдём потребителя на нашу 
продукцию ответственного 
применения, которую сегодня 
в мире умеют делать слишком 
немногие. А вот найти стопро-
центную адекватную замену 
ВСМПО в срок 3-5 лет невоз-
можно. 

Продолжение 
в следующем номере 

спроси генерального

Политика  может  зайти  в  тупик, 
экономика  –  никогда! 

Работа  Корпорации  с  украинскими  партнёрами  идёт  в  штатном  режиме

Интервью вела Анна СИГОВА

корпоративные будни
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Золотой фонд

На  шестистах  языках
Официально День кадрового ра-

ботника в Российской Федерации не 
утверждён. Но есть поводы его отме-
тить: 24 мая в 1835 году в Российской 
империи вышло правительственное 
постановление «Об отношении меж-
ду хозяевами фабричных заведений 
и рабочими людьми, поступающими 
на оные по найму». Этот документ 
впервые в российском государстве 
регламентировал отношения наём-
ных работников и их работодателя. 
А 12 октября 1918 года в Советской 
России Народный комиссариат юсти-
ции утвердил документ с названи-
ем: «Инструкция об организации 
советской рабоче-крестьянской 
милиции». Именно при рабоче-кре-
стьянской милиции РСФСР больше-
виками и были созданы первые ка-
дровые аппараты (отделы кадров). 
Но есть и ещё один день, который 
кадровики ВСМПО могут отмечать 
как свой праздник – день создания 
их службы на предприятии. И то, что 
День кадрового работника является 
неофициальным праздником, со-
всем не мешает нам поздравить со-
трудников отдела кадров ВСМПО и 
рассказать об их работе. 

Однако в кабинет Марины Варфо-
ломеевой, инженера по кадрам цеха 
№ 3, есть повод заглянуть, и не дожида-
ясь праздника. Например, в прошлом 
году, накануне 80-летия цеха, штаб по 
подготовке к юбилею был в кабинете 
инженера по кадрам, и верховной глав-
нокомандующей была Марина. Ведь 
именно она знает всё о каждом сотруд-
нике, о каждом историческом факте 
прессово-трубопрофильного, о каждой 
его проблеме. 

Марина Анатольевна в цех пришла в 
1987 году. А с 1994 года, как была в штат-
ное расписание введена должность ин-
женера по кадрам, она на этой должно-
сти и трудится. В её обязанности входит 
собеседование при приёме на работу, 
оформление документов на переводы, 
повышение тарифных ставок, пере-
распределение, поощрение, выплаты 
пособий при увольнении, очередные, 
ученические, социальные отпуска... 

Беседа с корреспондентом оторвала 
её от написания характеристики. По-
вод для написания такого документа 
бывает разный. Но в этот раз приятный: 
характеристика потребовалась для по-
ощрения работника, стаж которого на 
ВСМПО уже 25 лет. 

– Характеристику писать очень 
сложно, – признаётся Марина Анато-
льевна. – Не терплю шаблонов и заго-
товок. Нужно поговорить с мастером, 
с коллегами по работе. Стараюсь напи-
сать так, чтобы стало всем понятно, 
что это за человек. 

А ещё в компетенции инженера по 
кадрам учёба персонала. Не зря и ка-
бинет обустроен, как учебный класс: с 
партами и доской. В основном сотруд-
ники здесь изучают технологические 
процессы и различные производствен-
ные инструкции. Здесь проходят за-
нятия по повышению квалификации, 
проводятся целевые курсы для тех, кто 
не проходил обучение в отделе подго-
товки кадров. ребята-практиканты из 
техникумов здесь сдают экзамены, по 
результатам которых им присваивают 
разряды. Бывают курсы и для инженер-
но-технических работников. Также Ма-
рина организует и предаттестационную 

подготовку и аттестацию ИТр по работе 
подъёмных механизмов, по специфи-
ческим вопросам функционирования 
сосудов, работающих под давлением. 
Здесь подтверждают классность масте-
ра и начальники участков. 

О том, что существует, хоть неофи-
циальный, День кадрового работника, 
Марина Варфоломеева, 27 лет отрабо-
тавшая в этой сфере, узнала от корре-
спондента «Новатора» и тут же оправ-
дала своё «незнание»:

– Для меня существует один зна-
чительный праздник – юбилей нашего 
цеха. Он ведь у нас уникальный – ровес-
ник заводу. Сюда оборудование сетунь-
ское переехало и до сих пор работает. 
Станы холодной прокатки труб, на-
пример, 30-х годов выпуска. Третий цех 
в программу модернизации попадает 
не так масштабно, как 16-й, 32-й и 
21-й. Но и здесь новое оборудование по-
является, например, правильный ком-
плекс Bültmann, шлифовальный станок 
Lesser. 

Как тут не удивиться: инженер по ка-
драм, а оборудование знает, словно ин-
женер-технолог или инженер-механик. 

– Это производственная необходи-
мость. Я должна быть в курсе, какой 
станочный парк в цехе, чему нужно 
обучить людей, чтобы они могли про-
фессионально обслуживать станки. 
Оборудование и люди на производстве 
очень тесно связаны и друг от друга за-
висят. Например, сейчас до конца меся-
ца на капитальном ремонте стан-450. 
Рабочих мы вывели в очередные отпу-
ска, часть распределили по другим це-
хам. Закончатся ремонтные работы, и 
они вернутся на своё место. Или уста-
новили в цехе новые краны – это повод 
для организации обучения. Теперь наши 
крановщицы освоили радиоуправление. 

Марина показывает на новый 30-тон-
ный кран и говорит, что вообще такое 
оборудование должны обслуживать 
крановщицы 5-го разряда. 

– Мы направляли на обучение пять 

крановщиц. Они успешно сдали экзаме-
ны, но пятый разряд им не присвоили, 
потому что обслуживают не только 
эти краны, но и другие – меньшей гру-
зоподъёмности – до шести на разных 
участках. 

Сама же Марина Варфоломеева 
свои знания пополняет в Интернете. 
Основной документ, с которым при-
ходится работать – Трудовой кодекс. 
Поддержку можно найти в програм-
мах «Гарант» и «Консультант». Под-
сказывают, как поступить в сложных 
ситуациях, и специалисты отдела ор-
ганизации труда и отдела кадров. А 
сложных ситуаций и непростых во-
просов в цехе всегда немало. С нача-
ла года, признаётся Марина, просто 
шквал не очень приятных и непростых 
обращений. Даже пишут письма в ин-
спекцию по труду, считая, что с ними 
поступили несправедливо. 

разбираться приходится со всеми 
жалобами и претензиями. Например, 
работник был не согласен с наказани-
ем за несоблюдение техники безопас-
ности. Но по результатам проверки ин-
спекции, наказание осталось в силе.

– Самое главное в работе с людьми – 
понять, что хочет человек, найти с ним 
общий язык, а ни в коем случае не отмах-
нуться от его вопроса или просьбы. 

В цехе № 3 трудится почти 600 чело-
век. Это ж сколько языков надо знать! 
Но Марину Варфоломееву это не пу-
гает. Она и новичка с цехом познако-
мит, и стажисту в повышении разряда 
посодействует, и выдержит, когда кто-
то дверью хлопнет. Потому что знает: 
сегодня хлопнул – завтра всё равно за 
помощью или советом вернётся. Вер-
нётся к тому, кто и на его языке гово-
рить умеет. А всё потому, что Марина 
за словом «кадры» видит человека. В 
этом и заключается её миссия, миссия, 
которой она отдала уже 27 лет своей 
трудовой биографии.

Ольга ПРИйМАКОВА

итожим прожитое 

лучше  меньше, 
но  активней

На совещании руководителей 
подразделений ВСМПО, которое у 
нас принято называть «итоговым», 
и в котором многие годы участво-
вало более двухсот управленцев, 
20 мая присутствовало чуть более 
60 человек:

– Решено сократить аудиторию 
для того, чтобы разговор был более 
конструктивным и активным. Если 
наши итоговые совещания сохранят 
и впредь форму докладов без прений 
и вопросов, то стоит задуматься, 
а надо ли вообще тратить время 
на такие сборы? – обратился к при-
сутствующим генеральный директор 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА Ми-
хаил Воеводин. – Предлагаю к сле-
дующему совещанию подготовить 
вопросы, предложения, обращения, 
замечания и мою фразу: «У кого есть 
вопросы?» воспринимать не как за-
вершающий аккорд итогового, а как 
начало его самой активной фазы. 

Видимо, не отважившись на экс-
промт, руководители отделов и це-
хов при подведении итогов апреля 
активности не проявили. И сценарий 
совещания остался пока прежним. В 
докладе директора по производству 
прозвучали сведения о выполнении 
планов товаропроизводящими цеха-
ми, с указанием не только тоннажа 
выпущенной продукции, но и инфор-
мации о выполнении заданий по ком-
плектности. Апрельское задание кол-
лектив ВСМПО выполнил на 97,7 %, за 
четыре месяца суммарно – на 99,1 %. 

При общей позитивной картине 
выполнения плана выглядел весьма 
бледно цех № 21: и в тоннах выра-
ботал только 77,6 % от запланиро-
ванного и комплектность обеспечил 
лишь на 56,6 % от заданного. В связи 
со сложной обстановкой в кузнечном 
комплексе, генеральный директор 
Корпорации принял решение напра-
вить в 21-й технологов научно-техни-
ческого центра, которые, начиная с 
1 июня, будут работать в цехе в кру-
глосуточном режиме. 

Последнее время возникают вопро-
сы по загрузке цеха № 30, производя-
щего сварные трубы. Ещё месяц назад 
было известно, что есть работа толь-
ко на первую половину года, однако 
на итоговом совещании прозвучала 
хорошая новость: маркетологи пред-
приятия обеспечили цех контрактом 
до октября и продолжают переговоры 
с потенциальными заказчиками. 

Впервые за многие годы директор 
по техническому обеспечению и ре-
монтам сообщил, что простои обо-
рудования не превысили временную 
норму, а число несчастных случаев, 
произошедших за четыре месяца ны-
нешнего года, в три раза меньше, чем 
за тот же период прошлого года.

Как всегда, с особым интересом 
была выслушана информация ди-
рекции по управлению персоналом, 
в том числе и о том, что средняя за-
работная плата на ВСМПО в апреле 
составила 30 025 рублей, а во время 
рейда в цех № 21 выявилось более 
20 фактов раннего ухода с работы. 
Укомплектованность кадрами в апре-
ле составила 96,4 %. Ощущалась не-
хватка сварщиков и станочников. 
ВСМПО продолжает нуждаться также 
в кузнецах и прокатчиках. В апреле 
значительно, почти в два раза, сни-
зилось количество сотрудников, вы-
зываемых на работу в выходные дни. 
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еСть вопроСы? 
нет вопроСов

По приказу генерально-
го директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаила 
Воеводина, в каждом под-
разделении ежемесячно 
обязаны проводить ин-
формационные собрания. 
Раз в квартал в каждом 
цехе должен присутство-
вать один из директоров 
предприятия. 

На собрании рабочего 
коллектива прокатного ком-
плекса, которое прошло 
13 мая, совместили приятное 
с полезным: осветили сразу 
несколько тем. 

Директор по экономике 
ВСМПО Александр Семен-
цов представил сотрудникам 
шестнадцатого общую эко-
номическую картину пред-
приятия.

Он провёл небольшой экс-
курс по темам чистой и опера-
ционной прибыли, соотноше-
ния производства дешёвой и 
дорогой продукции, планам 
на 2014 год, инвестициям, 
кредитном портфеле и веде-
нии социальных пакетов.

Уточнил, чем может гро-
зить нашему предприятию 
ситуация на Украине. разъяс-
нил возможные последствия 
для Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, если США и Евро-
союз и дальше будут наста-
ивать на введении санкций 
против россии.

 При этом не обошёл вни-
манием и экономические 
вопросы самого прокатного. 
Озвучили суммы, заплани-
рованные и потраченные на 
развитие цеха, и напомнили, 
что ответственность за ре-
ализацию инвестиционных 
проектов лежит на самом 
подразделении.

Следующая часть встре-
чи была посвящена вопро-
сам охраны труда, как на 
предприятии в целом, так 
и в прокатном комплексе в 
частности. Затем обсудили 
результаты работы прокат-
ного комплекса за апрель. 
Погордились успехами, по-
журили за недочёты. В об-
щем, собрание получилось 
довольно насыщенным. Од-
нако ни одного вопроса из 
зала не последовало. Что 
это может означать? Вариант 
первый: вопросов нет, и всё 
всем ясно. Вариант второй: 
большинству привычнее по-
митинговать в курилке...

Возможно, вопросы были 
подготовлены заранее. И 
все 60 минут, что длилось со-
брание, докладчики только 
и делали, что отвечали на 
заданные вопросы. Но тогда 
получается, что ответы, да и 
вся предоставляемая инфор-
мация интересовала только 
тех людей, которые сидели в 
первых рядах. На последних 
услышать то, что говорилось 
со сцены, было проблема-
тично. Так что ощущение, что 
работа в очередной раз про-
водилась для галочки, оста-
лось.

корпоративные будни

То, что происходило 15 мая 
на участке строительства 
гарнисажных печей, больше 
напоминало съёмки фанта-
стического фильма. Съёмки 
действительно были, но до-
кументальные: операторы и 
фотокорреспонденты пресс-
службы старались запечат-
леть все подробности одно-
го из самых сложных этапов 
строительства водонапор-
ной башни – водружения на 
столб высотой 40 метров ре-
зервуара для стратегическо-
го запаса воды.

– Водонапорная башня по 
сути своей выполняет роль 
страховки. В тот момент, 
когда по какой-либо причи-
не отключается основной 
водооборот гарнисажных пе-
чей, 800 тысяч литров воды 
должны поддержать систему 
охлаждения, сохранить уни-
кальное и дорогостоящее обо-
рудование и помочь избежать 
взрывоопасной ситуации, 
– подчёркивает особую зна-
чимость данного объекта на-
чальник строительства участка 
гарнисажных печей Дмитрий 
Ахундов.

Поднятие чаши на самую вы-
сокую точку водонапорной баш-
ни откладывалось несколько 
раз. Основной проблемой стала 
необходимость привлечения 
к процессу сразу двух мощных 
подъёмных кранов. Владеют 

такой техникой лишь несколь-
ко предприятий в Свердлов-
ской области. Один агрегат был 
арендован у «Уральской горно-
металлургической компании» 
из ревды, а другой – у фирмы 
«Стройтехника» из Екатерин-
бурга. Но чтобы состыковать 
графики использования этой 
техники и найти день и час, ког-
да краны одновременно смогут 
прибыть в Верхнюю Салду, по-
надобилось два месяца. 

– Почему для поднятия чаши 
весом в 50 тонн понадобились 
сразу два тяжеловеса? – спро-
сили мы Игоря Бердникова, 
главного инженера компании 
«Востокметаллургмонтаж», 
которой было поручено вы-
полнить процедуру подъёма 
и закрепления резервного ре-
зервуара:

– Даже у крана, способного 
поднять 350 тонн, на выле-
те стрелы грузоподъёмность 
сильно падает. Если кран, 
к примеру, 300-тонный, то 
300 тонн он поднимет только 
прямо перед собой на расстоя-
нии метра. Допустим, вылет 
стрелы достигает 16 метров, 
тогда грузоподъёмность кра-
на получается всего около 
30 тонн. Вот поэтому и нужен 
второй кран. 

Необычная процедура подъ-
ёма началась в 10 часов утра, 
когда на территорию ВСМПО 
заехала первая машина внуши-

тельной автоколонны, которая 
привезла составляющие двух 
мощных кранов грузоподъём-
ностью в 300 и 350 тонн. 

С этого момента главным 
человеком на строительной 
площадке стал прораб Андрей 
Щелухин.

– Вся основная работа сегод-
ня на стропальщиках. Они при-
нимают грузы, выгружают ма-
шины, поднимают груз наверх. 
Потом специально обученные 
люди уже наверху ловят груз, 
устанавливают на посадоч-
ные места и последним эта-
пом приваривают.

Чтобы весь подъём прошёл 
как по нотам, работу действу-
ющих лиц синхронизировали с 
помощью раций. 

И вот уже срезаны подпор-
ные части сборочной эстакады. 
Стропы кранов натянулись как 
струны. Отрыв! И блестящая 
конструкция поплыла в возду-
хе. Теперь главное, чтобы ве-
тер не помешал монтажникам. 
В кабинах кранов установлены 
компьютеры, которые строго 
следят за нагрузкой. И если па-
русность груза будет большой, 
то умная автоматика заблоки-
рует процесс подъёма. 

Но ветер, будто услышав 
монтажников, поутих. А те по-
рывы, которые он себе перио-
дически позволял, не вышли за 
рамки допустимого.

20 минут. Полёт нормаль-

ный. Чаша, прозванная в наро-
де летающей тарелкой, достиг-
ла максимальной высоты.

Наступил самый ответствен-
ный и самый длительный пе-
риод. Период точного при-
земления на подготовленную 
площадку. Для этого два мно-
готонника должны абсолютно 
синхронно подвести груз к 
столбу, развернуть его и юве-
лирно поставить чашу на вы-
строенный столб. 

– Стоп грузу! Дай поворот 
направо! – звучит в рациях. Это 
монтажники Вадим Вырупаев 
и Константин Кузнецов, нахо-
дясь на передовой, руководят 
процессом.

При установке должны со-
впасть не только ниши со стол-
бами, но и две водопроводные 
трубы. Одна для заполнения и 
слива воды, другая – для пере-
лива, чтобы не произошло пе-
реполнения резервуара.

В начале девятого вечера 
приземление чаши произо-
шло в намеченном месте. Но 
на этом работы не закончи-
лись. В течение нескольких 
часов сварщики и монтажни-
ки закрепляли все связующие 
элементы так, чтобы водный 
резервуар со столбом стал 
единой конструкцией – водо-
напорной башней гарнисаж-
ных печей. Самой высокой во-
донапорной башней ВСМПО и 
Верхней Салды.

В  особо  крупных  размерах
Самая  высокая  водонапорная  башня  в  городе  приобрела  законченный  вид 

Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-01-03
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Комнатные  растения  –  враг  эталонов
20 мая – день метролога

Метрологи  ВСМПО  могут  любоваться  цветами  только  вне  стен  лабораторий 

Ещё полвека назад термин «ме-
трология» широкой аудитории был 
неизвестен. Сегодня известно всем, 
что метрология – это наука об из-
мерениях. Первыми метрологами 
на промышленных предприятиях 
Советского Союза стали инженеры, 
работавшие в смежных областях. 
Работа, подразумевающая тесное 
общение с измерительной техни-
кой, закипела в недавно созданных 
коллективах с невыразимой силой 
примерно во второй половине 60-х 
годов прошлого столетия. Активно 
помогали в создании подразделе-
ний метрологии руководители пред-
приятий – выделяли помещения, за-
купали поверочное оборудование, 
подбирали кадры, организовывали 
обучение, аттестацию, проводили 
регулярные рабочие совещания для 
решения оперативных проблем. Не 
стало исключением и ВСМПО, где 
37 лет назад была создана метро-
логическая служба. Вот уже четыре 
года ею руководит Алёна САРАЕВА.

– Алёна Владимировна, что при-
нёс минувший год метрологической 
службе ВСМПО: радости или огорче-
ния?

– радостей больше! Во-первых, мы 
были аккредитованы на право атте-
стации методик измерений. Чтобы по-
лучить аккредитацию, специальная 
комиссия проверяла нашу компетент-
ность. В результате наши сотрудники 
были аттестованы, сертифицированы 
и внесены в реестр специалистов Фе-
дерального агентства по техническому 
регулированию метрологии.

Ещё прошла успешная аттестация на-
шей эталонной базы. Она стала остро не-
обходимой после выхода в мае 2012 года 
Постановления Правительства россий-
ской Федерации, предписывающего 
всем предприятиям аттестовать своё 
эталонное оборудование.

– А какова сегодняшняя эталонная 
база ВСМПО?

– У нас было аттестовано около 
250 эталонов, проанализированы го-
сударственные поверочные схемы. 
Времени и усилий на это потрачено 
изрядно. Проштудированы десятки до-
кументов, а уж сколько перипетий было 
с Центрами метрологии и стандарти-
зации! Мы понимали, что они неверно 
оформляют свидетельства о поверке, 
не присваивая разрядность нашим эта-
лонам, не указывая номер по государ-
ственному реестру средств измерений. 
Однако мы настояли на своём, и спе-
циалисты Центров метрологии и стан-
дартизации были вынуждены признать 
свою неправоту. В результате этой ра-
боты наши эталоны поверены, аттесто-
ваны и внесены в Госреестр эталонов.

Буквально в начале февраля ВСМПО 
проверяли инспекторы Государствен-
ного метрологического надзора. И пер-
вым делом они потребовали доказать, 
что все наши эталоны аттестованы. И 
были удивлены тем, что ВСМПО в пол-
ной мере выполнило эту процедуру...

– Неужели так мало предприятий 
выполняет правительственные по-
становления?

– Когда я бываю на конференциях и 
общаюсь с метрологами других органи-
заций, понимаю, насколько маленький 
процент занимается этой работой. Но 
если в ходе проверки выясняется, что 
предприятие проигнорировало про-
цедуру аттестации эталонов, то руко-
водству выставляется штраф. Одному 
из предприятий Сургута он обошёлся в 
более чем 50 тысяч рублей.

– Что даст проведённая аттеста-
ция эталонов ВСМПО, кроме отсут-
ствия штрафов?

– Возможность поверять оборудо-
вание сторонних организаций. К нам 
обращаются из УЖКХ – для них мы 
поверяем средства измерений, при-
меняемые на котельных (приборы 
расхода, давления, температуры), для 
сотрудников полиции поверяем ру-
летки, штангенциркули, используемые 
при расследовании преступлений. 
Привозили к нам на поверку оборудо-
вание и с Нижнетагильского металлур-
гического комбината (НТМК). У них нет 
такого современного высокоточного 
эталонного оборудования, как наш 
длинномер Labconcept. И работники 
НТМК приезжали измерять свои об-
разцы, по которым были спорные во-
просы. При помощи длинномера мы 
измерили их установочные кольца. По-
следние полностью соответствовали 
заявленным характеристикам, вслед-
ствие чего нижнетагильцы испытали 
большой восторг.

– Алёна Владимировна, какие тех-
нические новинки появились в рас-
поряжении метрологов ВСМПО?

– Мы очень рады, что у нас появи-
лось четыре компаратора массы, благо-
даря которым ВСМПО расширило об-
ласть аккредитации на право поверки, 
внеся туда гири. В прошлом мы были 
вынуждены отправлять гири на повер-
ку в сторонние организации.

Приобретён электронный уровень 
– средство измерения, благодаря ко-

торому мы аттестовали на днях новый 
ОПТЭЛ – прибор для измерения тол-
щины и плоскостности листового про-
ката в цехе № 16. Специалисты, которые 
монтировали эту систему, были прият-
но удивлены тому, что у нас есть такое 
современное измерительное оборудо-
вание.

Также закуплен ещё один калибра-
тор электрических сигналов для кали-
бровки измерительно-регистрацион-
ных комплексов (ИрК), применяемых 
для поверки печей на технологическую 
точность. С покупкой новинки нам не 
придётся транспортировать оборудо-
вание для поверки с площадки А на 
площадку Б, где располагается лабо-
ратория теплотехнических измерений. 
Теперь на каждой площадке ВСМПО бу-
дет организован свой участок, где будут 
калиброваться ИрК.

– Давайте напомним читателям, 
что из себя представляет метроло-
гическая служба нашего предпри-
ятия.

– Метрологическая служба состо-
ит из пяти лабораторий. Лаборатория 
организации метрологического обе-
спечения – это наши законодатели-те-
оретики, они знают нормативную базу, 
проводят метрологическую экспертизу 
технической документации, аттестацию 
методик измерений, метрологический 
надзор за состоянием и применением 
средств измерений. И четыре ремонт-
но-калибровочных подразделения, 
которые занимаются ремонтом, повер-
кой и калибровкой средств измерений. 
Это лаборатория расхода давления, 
вакуума, электрических величин и га-
зового анализа, лаборатория теплотех-
нических измерений, лаборатория ме-
ханических измерений и лаборатория 
геометрических измерений. Во всех 
пяти лабораториях трудится более ста 
человек.

Замечу, что самые посещаемые ла-
боратории во время всевозможных 
аудитов – это лаборатория теплотехни-
ческих измерений, где излюбленными 

объектами являются термопары, и ла-
боратория геометрических измерений. 
Последней всегда большое внимание 
уделяет французская компания Snecma 
– производитель авиадвигателей.

– Что проверяется во время 
аудита?

– В первую очередь, каким обра-
зом проводится поверка и калибровка 
средств измерений. Далее проверяется 
эталонное оборудование, которое при-
меняется при поверке, компетентность 
персонала, в том числе график обуче-
ния в сторонних организациях, аттеста-
ция в качестве поверителей. Естествен-
но, аудиторы смотрят, соблюдаются ли 
в лабораториях необходимые условия 
– температура, влажность, давление... 
и не приветствуют наличие в помеще-
нии комнатных растений. По мнению 
аудиторов, цветы не могут находиться 
рядом с эталонным оборудованием. 
Ведь если земля в горшочках будет не-
достаточно увлажнена, в помещении 
может возникнуть запылённость, а если 
чересчур пролита – повышенная влаж-
ность.

В настоящее время у нас на пред-
приятии четыре спецпроцесса, под-
лежащих сертификации – термооб-
работка, неразрушающий контроль, 
травление, испытания, то есть у нас 
каждые полтора года проводятся че-
тыре NADCAP. В этом году NADCAP 
по испытаниям уже состоялся, в сен-
тябре готовимся принять NADCAP по 
термообработке.

– Алёна Владимировна, в лабора-
ториях обычно не слишком высокая 
заработная плата, а потому молодые 
специалисты неохотно идут сюда ра-
ботать. Каким образом у вас решает-
ся кадровый вопрос?

– Я бы не сказала, что молодёжь к 
нам не идёт. Средний возраст нашего 
коллектива – 40 лет. Есть те, кто прихо-
дит в метрологическую службу с про-
фильным образованием,  есть и после 
окончания металлургических факульте-
тов. Недавно, например,  начальником 
лаборатории метрологического обе-
спечения назначена Оксана Третьякова 
– молодой и очень грамотный специ-
алист. Она пришла к нам в 18 лет слеса-
рем КИПиА, точно так же, как когда-то и 
я сама.

– Почему Вы выбрали для себя 
именно эту специальность?

– Когда я решила поступать в Ураль-
ский техникум метрологии и стандарти-
зации, я понятия не имела, чем буду за-
ниматься: погодой или метро строить. 
Пошла поступать за компанию. Из на-
шей дружной пятёрки вступительные 
испытания прошла только я одна. Так и 
стала метрологом, о чём нисколько не 
жалею.

Поздравляю всех сотрудников ме-
трологической службы – прошлых, 
настоящих, будущих – с профессио-
нальным праздником! Желаю удачи и 
творческих успехов в работе, благопо-
лучия в семье, здоровья и всего самого 
яркого и замечательного!

Елена СКУРИХИНА
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Свалкам  –  бой

Десятки миллионов ру-
блей тратит ВСМПО на ре-
монт кровель, утепление за-
водских корпусов, придание 
лоска цеховым фасадам. Од-
нако эта благородная затея 
оборачивается многочис-
ленными несанкциониро-
ванными свалками мусора. 
Складывается впечатление, 
что большинство подрядных 
организаций не утруждает 
себя вывозом строительного 
мусора на городскую свалку, 
складируя его на пустырях 
заводской территории или в 
укромных уголках, куда нога 
какого-нибудь руководителя 
вряд ли ступит.

Для того чтобы на всей тер-
ритории ВСМПО было чисто, 
и был издан приказ № 168 «О 
закреплении и содержании за-
креплённых за цехами терри-
торий в надлежащем санитар-
ном состоянии и придания им 
эстетического вида». Провер-
кой выполнения требований 
этого приказа занимается спе-
циальная комиссия, которая 
во время первых двух рейдов 
указала многим коллективам 
цехов на вытаявший из-под 
снега мусор. 16 мая комиссия 
выявила тенденцию разрас-
тания несанкционированных 
строительных свалок.

– Кто здесь будет металл 
сдавать? 20-й цех? – Запиши-
те в протокол: до конца мая 
убрать, – строго продиктова-
ла Светлана Васильева, пред-
седатель комиссии по чистоте, 
заместитель начальника цеха 
№ 19.

– Чьи шлиф-круги? – спраши-
вала уже на следующем объек-
те Светлана Ивановна.

– Наши, мы используем их в 
качестве наполнителя, – тут 
же отвечал представитель 
цеха, территория которого 
подверглась проверке.

– Сделайте тогда для них 
специальное ограждение. А ме-
таллолом, лежащий рядом, 
надо сдать, и как можно скорее!

Пройдя вдоль дороги за 
предприятием «Урал» от цеха 
№ 8 в сторону цеха № 31, ко-
миссия вплотную приблизи-

лась к свалке строительного 
мусора. На вопрос – чьё это 
«добро» (штукатурная смесь в 
пакетах, шпильки, почти новые 
вентиляционные короба и дру-
гая утварь) – ответа не знал ни-
кто. Начали гадать: возможно, 
часть осталась от демонтажа 
компрессорной, но эта огром-
ная куча появилась тут после 
утепления корпусов прокатно-
го комплекса. В итоге было ре-
шено, что машины для вывоза 
мусора предоставит цех № 19, 
а вот подготовку к погрузке и 
непосредственно саму погруз-
ку будут вести работники це-
хов № 6 и № 16. В понедельник, 
19 мая, с этого участка было 
вывезено три машины мусора.

Следующий объект – север-
ная сторона прокатного ком-
плекса. 

– Почему не вывозите ста-
рую теплоизоляцию сразу по-
сле демонтажа? – задаёт оче-
редной вопрос председатель 
комиссии.

– Подрядчик обещает, как 
только наберётся машина – 
сразу вывезет, – отвечает от-
ветственный за благоустрой-
ство и чистоту 16-го Михаил 
Спирин.

Идём дальше. Вдоль про-
катного цеха тянутся пирами-
ды отработанной наждачной 
бумаги, которые копятся тут 
не один год. Часть пачек уже 
увязана и, по словам Михаи-
ла Юрьевича, готова к транс-
портировке на территорию 
«ВСМПО-Новые технологии» 
для последующей реализации 
сторонним организациям. 

На очереди южная сторона 
научно-технического центра, 
на газонах там расположился 
строительный мусор и разно-
калиберные бочки. 

Вдоль правой стороны до-
роги от Восточной проходной 
к плавильно-литейному ком-
плексу взору комиссии пред-
стали оставшиеся после ре-
монта системы водооборота 
трубы, вентили, арматура. Пе-
ред входом в 32-й – множество 
проржавевших шкафчиков, 
когда-то стоявших в душевых. 
Скоро, по признанию пред-

ставителей 32-го, через них и в 
табельную будет не зайти. Надо 
срочно их утилизировать, чем 
и занимаются цеховые резчики 
металла в свободное от произ-
водственной загрузки время.

Огромная несанкциониро-
ванная свалка на пустыре с 
южной стороны плавильно-
литейного комплекса оконча-
тельно портит настроение ко-
миссии. Поставленный цехом 
импровизированный шлагбаум 
не спасает соседствующую с 
градирнями территорию: сюда 
повадились свозить мусор 
подрядные организации. Что-
бы отвалы хлама не росли, как 
грибы после дождя, Светлана 
Ивановна предлагает с другой 
стороны прокопать ров или по-
ставить ещё одно ограждение:

– Сюда в первую очередь, 
уже в выходные, направим наш 
погрузчик и машины. Пока не 
вывезем, на другие объекты не 
перейдём. После сделаем пла-
нировку. Всем подрядчикам от-
правим предписания за органи-
зацию несанкционированных 
свалок.

Много мусора от ремонтов 
и строительства остаётся со 
всех сторон плавильно-литей-
ного комплекса и цеха № 22. 
Хотя, как отметили члены ко-
миссии, с момента прошлого 
объезда территории ситуа-
ция улучшилась. Вскоре будет 
вывезена оставшаяся груда 
старого утеплителя, лежащего 
между цехами № 32 и № 22, а на 
её месте работники «ВСМПО-
Строитель» должны будут 
уложить торф и организовать 
газон, что значительно облаго-
родит «карман» между двумя 
цехами.

– Мусора много, а с заказом 
машин – проблемы, – сетует от-
ветственный за чистоту цеха 
№ 22 Сергей Свинин. – Сегодня 
нам дали три машины, и они за 
весь день только по два рейса 
сделали – этого недостаточно.

– Заявки ваши в силе: пода-
вайте, посмотрим. Что-то 
наш, 19-й цех вывезет за вы-
ходные, а остальное – вашими 
силами, – отвечает Светлана 
Васильева.

– По сравнению с первым 
рейдом, когда мы принимали 
закреплённые территории к 
майским праздникам, видны 
большие изменения, – подво-
дит итог работы комиссии по 
чистоте Светлана Васильева. – 
Цехи хорошо посубботничали, 
составили планы по сорти-
ровке, отгрузке металлолома, 
который встречается гораздо 
реже. Строительный мусор, 
образовавшийся за зиму, также 
начали постепенно вывозить. 
Но есть цехи, которые можно 
похвалить. Очень хорошо ра-
ботает цех № 26, несмотря на 
то, что располагается на двух 
площадках. Активизировали 
работы по уборке террито-
рии цехи № 16 и № 32. Надеемся, 
что в ближайшее время будут 
ликвидированы остатки боль-
шой стройки в «кармане» меж-
ду 22-м и 32-м. Очень радует 
своевременная уборка закре-
плённой территории работ-
никами цеха № 20. Остались 
вопросы по цеху № 31, особенно 
по северному «карману», где по-
явилась куча металлолома по-
сле ремонта кровель корпусов 
31-го, 16-го, 3-го. Не до конца 
убрал свою территорию цех 
№ 4. Большая несанкциониро-
ванная свалка образовалась у 
западных железнодорожных во-
рот. В общем, работ по уборке 
предстоит масса. И мы актив-
но возьмёмся за них прямо зав-
тра, в субботу. Эти выходные 
для работников 19-го станут 
жаркими буднями.

Действительно, позвонив 
в понедельник в цех по стро-
ительству, ремонту, благо-
устройству и промэстетике 
ВСМПО, «Новатор» узнал, что 
17 и 18 мая была проведена 
беспрецедентная акция по вы-
возу мусора – 44 рейса за два 
дня. Один погрузчик обслужи-
вал по пять машин. Цех № 15 
выделил людей для сопрово-
ждения кортежей. Хочется ве-
рить, в ближайшие дни будет 
наведён порядок и в цеховых 
«медвежьих» углах и начало 
лета ВСМПО встретит чистотой 
и порядком.

Елена СКУРИХИНА

рейд по чистоте

Комиссия  по  чистоте  ВСМПО  возмущена  действиями  подрядных  организаций 

корпоративные будни

кардинальное 
преображение

Нижнетагильская компа-
ния «Строитель» – одна из 
первых подрядных органи-
заций, которая приступила 
к выполнению фасадной 
программы ВСМПО. Месяц 
работы позволяет подве-
сти первые итоги. 

На сегодняшний день ме-
таллосайдингом облицована 
южная сторона администра-
тивно-бытового здания цеха 
№ 32 – всего 500 квадратных 
метров, начата отделка за-
падной стороны. Оттенки 
выбранного отделочного ма-
териала традиционные – бе-
ло-сине-голубые. Как только 
отделка фасадов завершит-
ся, строители приступят к 
обновлению крыльца ад-
министративно-бытового 
корпуса керамогранитной 
плиткой и заменят входную 
группу.

Преобразится не только 
бытовой корпус цеха, но и 
производственные здания. 
Стеклянные оконные про-
ёмы основных корпусов бу-
дут заменены на поликар-
бонатные. Запененная часть 
стены будет демонтирована, 
а её место займут конструк-
ции сэндвич-панелей. Ниж-
нюю часть стены на высоту 
3 700 миллиметров обошьют 
профлистом. 

В настоящее время 
на этом производствен-
ном объекте трудятся три 
бригады «Строителя» плюс 
ещё одна бригада чуть 
большим составом меня-
ет кровельное полотно на 
цехе № 22. К концу нынеш-
ней недели кровельщики 
осилят 2 700 квадратных ме-
тров. Впереди их ждёт ещё 
почти пять тысяч квадратов 
кровли над этим же произ-
водственным объектом. Все 
работы по цехам № 32 и 22 
нижнетагильская компания 
должна завершить к 1 сен-
тября.

Памятуя о горах строи-
тельного мусора на завод-
ских пустырях, «Новатор» 
спросил заместителя ди-
ректора фирмы «Строи-
тель» радима Неволина о 
судьбе демонтируемых ма-
териалов:

– В наших сметах не за-
ложена строка «вывоз мусо-
ра», поэтому мы сами его не 
вывозим. Занимается этим 
тот цех, на чьих площадях 
мы проводим ремонт. Мы 
сообщаем цеховикам, что 
для вывоза набралось до-
статочное количество 
строительного мусора – цех 
заказывает погрузчик, тех-
нику, а мы организуем про-
цесс погрузки. Если в мусоре 
оказывается металлолом 
(например, обрезки метал-
лосайдинга), то его сдачей 
также занимается цех, для 
которого выполняется ра-
бота.

Елена СКУРИХИНА
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«Новатор» продолжает 
цикл публикаций о двух-
летних результатах работы 
Думы нынешнего созыва. 
Очень эмоционально отве-
тил на вопрос корреспон-
дента «Каковы Ваши впечат-
ления от работы в местном 
парламенте?» председатель 
комиссии по экономической 
политике, бюджету, финан-
сам и налогам Думы Верх-
несалдинского городского 
округа Игорь КОСИЛОВ: 

– Увы, но я могу сравнить 
нашу работу в Думе с ездой на 
велотренажёре. Принимаем 
много решений, а явного улуч-
шения жизни горожан не про-
исходит. Мне часто приходится 
оказываться в меньшинстве при 
голосовании, но я не намерен 
отступать от своих принципов. 

Конкретный пример. На про-
грамму «Молодая семья» Дума 
выделила около 5 миллионов 
рублей. Хорошая программа: 
40 процентов на покупку жи-
лья молодой семье выделяется 
из бюджета, остальные 60 про-
центов – личные средства се-
мьи. Но! При этом значительно 
большую сумму – 40 миллио-
нов – Дума большинством го-
лосов выделяет на программу 
по расселению из аварийно-
го жилья. А кто там живёт? За 
очень редким исключением 
– это те, кто нигде не работает 
и злоупотребляет спиртным! 
Благодаря их «стараниям» (без-
действию) дома, в которых им 
город выделял квартиры, до-
ведены «до ручки». 

Сейчас мы снова построим 
новые дома (при этом старые 
признаем ветхими), переселим 
их туда, а они снова без стыда 
и совести разрушат своими 
«стараниями» поданный им 
на блюдечке жилищный пода-
рок. Это нормально? Мы ведь 
года четыре назад расселяли 
два барака по улице Евстиг-
неева. Там реально из числа 
нормальных людей проживало 
двое. Итог: 36 квартир город 
им купил в новых домах, по-
строенных компанией «К7», из 
которых уже пять квартир про-
дано, а в части других снова 
идёт накопление долгов. Кому 
мы делаем такие подарки?

Депутаты сами в перерывах 
между заседаниями делятся, 
что вот у них знакомый нигде 
не работает, пьёт, но при этом 
ждёт новое жильё от админи-
страции, чтобы впоследствии 
его продать. Спрашивается, за-
чем ты тогда голосуешь за эту 
программу? А деревня Никити-

но на этот год?! Выбрали вла-
дельцев 24 домов, в которых 
не сеют, не пашут, и для них 
строят новое жильё и пересе-
ляют туда.

Зато субсидии на покуп-
ку жилья выделяются только 
двум-трём молодым семьям в 
год. А философия такого рас-
пределения средств местного 
бюджета такова: у молодых 
семей есть родители, бабушки, 
дедушки, которые им могут по-
мочь с жильём, а у бомжей нет 
никого, поэтому о них должна 
позаботиться администрация.

После таких решений возни-
кает желание выйти из числа 
депутатов... 

В Думе предыдущего со-
зыва я не работал. Но вот в 
том созыве, когда от ВСМПО 
в число народных избранни-
ков попало 19 человек, Дума 
работала более эффективно. 
Да и эта странная двухглавая 
система... Море полномочий у 
главы администрации, которо-
го мы наняли на работу, но ко-
торый работает из рук вон пло-
хо. рассказывает нам о долгах 
УЖКХ, о лимите территории, 
закреплённой за дворниками, 
вместо того, чтобы навести в 
городе порядок, очистить от 
снега тротуары, скверы, ла-
вочки, установленные в них. 
Около авиаметаллургического 
техникума предприниматели 
поставили с рекламной целью 
лавочки, но так как они ни за 
кем не закреплены, то их ни-
кто и не чистит, не заботится 
об их сохранности. Такими же 
бесхозными были детские пло-
щадки во дворах. Только в этом 
году выделили большие, кста-
ти, деньги на их летнее и зим-
нее содержание. Что касается 
финансирования уборки скве-
ров и парков, то здесь именно 
администрация должна вы-

ходить с уже просчитанным 
предложением к депутатам. А 
пока руководство администра-
ции бездействует, горожанам 
придётся терпеть весь этот 
коммунальный беспорядок. 

На ремонт плотины выде-
лили 27 миллионов рублей. 
В декабре там что-то подряд-
чики поковыряли – за это ад-
министрация заплатила им 
23 миллиона. Спрашиваю, за 
что? Ничего вразумительного 
администрация на это ответить 
не смогла.

На ремонт кровли клуба 
«Дружба» в этом году предла-
гается выделить 4,7 миллио-
на рублей. Опять будут всё до 
плит выковыривать и заново 
застилать мягкой кровлей, 
срок гарантии которой 5 лет. 
Зачем? разве нельзя сделать 
разуклонку и положить проф-
настил, который 40 лет про-
стоит? Да и стоит такая крыша 
всего около 800 тысяч рублей. 
Я задаю вопрос, а на меня смо-
трят удивлёнными глазами, 
моргают... как будто живём не 
у себя в городе. Хотя сэконом-
ленные деньги могли бы по-

тратить на ремонт крыш в дет-
ских садах. Я прихожу в садик 
за внуком, а там четыре таза в 
группе стоят – с потолка льёт в 
три ручья. 

Серьёзная проблема – ра-
бота муниципального пред-
приятия «Пассажиравтотранс». 

Сколько можно мучить людей: 
или поддержите, или уже за-
кройте! В конце прошлого года 
депутаты предложили админи-
страции провести подробный 
аудит, чтобы специалисты пред-
ложили варианты выведения 
предприятия на безубыточ-
ность. Прошло полгода – ни 
аудита, ни собственных пред-
ложений. Надеюсь, депутаты 
на ближайшей Думе меня под-
держат, и мы выделим «Пасса-
жиравтотрансу» средства на 
покупку автобусов. Лучше вкла-
дывать деньги в реальное пред-
приятие, которое возит наших 
же горожан, чем в невыполни-
мые программы. За прошлый 
год неистраченными оказались 
39 миллионов (это без денег на 
строительство первой школы). 
Ну, куда это годно?! Складывает-
ся такое впечатление, что никто 
в администрации вообще рас-
ход бюджета не контролирует. 

Надо же по-хозяйски подхо-
дить к каждой копеечке, смо-
треть, как эффективнее вло-
жить средства! 

Конечно, у нас впереди ещё 
почти три года работы. Не буду 
скрывать своего личного мне-
ния: у нас всё есть для того, 
чтобы добиться хороших ре-
зультатов и в коммунальном 
хозяйстве, и с транспортом 
решить проблемы, и грамотно 
с ремонтами дорог поступить, 
но при условии смены главы 
администрации. Я и в глаза 
Игорю Владимировичу Оле-
нёву говорил, и на заседаниях 
Думы об этом не молчу: не по-
лучается у нынешней админи-
страции работать эффективно! 
Люди имеют разные способно-
сти, находят себя в разных сфе-
рах деятельности. Чтобы быть 
эффективным главой админи-
страции, надо пахать часов по 
15 в сутки, требовать жесто-
чайшим образом с подчинён-
ных, и каждый день принимать 
на себя ответственность за 
решения очень непростых во-
просов!

Елена СКУРИХИНА

Не  по-хозяйски!
Игорь  Косилов  не  поддерживает  финансово-хозяйственную  политику  администрации
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Я прихожу в садик 
за внуком, а там че-
тыре таза в группе 
стоят – с потолка 
льёт в три ручья

Надеюсь, депута-
ты на ближайшей 
Думе меня поддер-
жат, и мы выделим 
« П а с с а ж и р а в т о -
трансу» средства 
на покупку автобу-
сов

у нас впереди ещё 
почти три года ра-
боты. Не буду скры-
вать своего лично-
го мнения: у нас всё 
есть для того, что-
бы добиться хоро-
ших результатов и 
в коммунальном хо-
зяйстве, и с транс-
портом решить 
проблемы, и гра-
мотно с ремонтами 
дорог поступить, 
но при условии сме-
ны главы админи-
страции

– Оператор вы-
бирает программу 
и, если програм-

ма технологами написана 
грамотно, то остаётся 
только нажать кнопку. В 
конечном итоге получает-
ся готовое изделие. Так что 
вполне реально работать 
на нескольких комплексах 
одновременно.

Для автоматической сме-
ны инструмента фрезер-
ный имеет целый магазин, 
в обойму которого может 
поместиться до 24 видов ре-
жущего инструмента: свёрла, 
фрезы и многое другое, что 
используется для придания 
детали завершённого вида.

За соблюдением точно-
сти размера детали следит 
немецкая система Siemens, 
смонтированная на обоих 
агрегатах. Отклонения от 
размеров допустимы лишь 
в микронах – тысячных до-
лях миллиметра. Немецкие 
стойки с числовым програм-
мным управлением – ещё 
одно преимущество новых 
комплексов. До запуска этих 
агрегатов операторам 38-го 
приходилось работать с 
оборудованием российской 
фирмы «Балт-систем». И ло-
гично, что достаточно много 
внимания и времени налад-
чики уделили обучению пер-
сонала.

– Самое важное для опе-
ратора – это умение рабо-
тать со стойкой, – уверены 
инженеры-технологи ком-
пании «Ирлен Инжиниринг» 
Иван Кочетков и Алексей 
Корчагин. – То есть работ-
ник должен быть не просто 
исполнителем, а иметь 
какие-то базовые навыки 
элементарного программи-
рования. 

А с этим в коллективе 38-го 
всё в порядке. По словам за-
местителя начальника цеха 
Вячеслава Стефановского, на 
участке трудится грамотная 
молодёжь, которая общает-
ся с компьютером на «ты». 
И первыми, кому доверено 
начать осваивать новую тех-
нику, стали токари Виталий 
Кичигин и Вячеслав Коледен-
ков. В дальнейшем они смо-
гут обучить работе на новых 
обрабатывающих комплек-
сах и своих коллег.

– Обстановка на рынке 
продаж машиностроитель-
ного производства застав-
ляет постоянно думать о 
снижении затрат на выпуск 
любой продукции, – аргу-
ментирует закупку ново-
го оборудования Вячеслав 
Владимирович, – а снижение 
трудозатрат и увеличение 
выхода годного, которое ре-
ально возможно с этими об-
рабатывающими комплек-
сами, позволит существенно 
снизить себестоимость вы-
пускаемой цехом продукции. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

до  тыСячной
доли  миллиметра
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Маршруты  раздора,
или  Повесят  ли  на  «Пассажиравтотранс»  амбарный  замок?

Слухи в маленьком го-
родке распространяются 
быстро. Вот и информация 
о том, что автобусы муни-
ципального предприятия 
«Пассажиравтотранс» Верх-
ней Салды работают без 
прохождения соответству-
ющего технического осмо-
тра, разлетелась в один миг. 
С вопросом, действительно 
ли это так, «Новатор» обра-
тился к директору муници-
пального предприятия Ва-
силию Черкасову. Но темой 
о техосмотре разговор не 
ограничился.

Об отсутствии у муници-
пального предприятия диагно-
стических карт и техосмотра 
на одном из заседаний Думы 
Верхнесалдинского городского 
округа заявил депутат Дмитрий 
Подсекаев, который на свой за-
прос получил ответ от индиви-
дуального предпринимателя 
Степанова, утверждающего, что 
данных о техосмотре автомоби-
лей «Пассажиравтотранса» нет 
в Единой авторизированной 
операционной системе техни-
ческих осмотров, куда у Степа-
нова, как имеющего лицензию 
на проведение ТО, есть доступ. 

– Как предприятие, которое 
работает 365 дней в году, ко-
торое возит людей до Екате-
ринбурга и обратно и отвеча-
ет за их безопасность, может 
не иметь каких-то соответ-
ствующих документов? Это 
вообще возможно? – с места в 
карьер начал Василий Черка-
сов. – Если все транспортные 
средства проходят техниче-
ский осмотр один раз в год, то 
автобусы, перевозящие пасса-
жиров и машины, перевозящие 
опасные грузы, – два раза в год. 
Мы проходили государствен-
ный технический осмотр в ок-
тябре 2013 года и в апреле 2014 
года в нижнетагильской фирме 
ИП Цыпушкин А.В., расположен-
ной по адресу: Нижний Тагил, 
Ермака, 44-82. Она получила ре-
естр 1 ноября прошлого года. 
Закон об обязательном внесе-
нии транспортных средств в 
реестр техосмотров вступил 
в силу с 1 января 2014 года. В 
апреле мы снова прошли тех-
нический осмотр, соответ-
ственно, в базе мы есть. 

Запрос Дмитрия Подсекаева 
о технических осмотрах авто-
бусов «Пассажиравтотранса» 
оказался не единственным его 
депутатским обращением, ка-
сающимся работы этого муни-
ципального предприятия. 

Были запросы о страхова-
нии собственности, о состо-
янии расчётов с бюджетом, о 
путевых листах. Кроме запро-
сов непосредственно на пред-
приятие, депутат обращался и 
в другие инстанции. 

За последние полгода в 
«Пассажиравтотрансе» про-
ведено семь проверок, осно-
ванием которых служили об-
ращения Дмитрия Подсекаева. 
Проверяла ПАТ и Тагильская 
транспортная инспекция, и 
отдел по противодействию 
коррупции и экономическим 
преступлениям Межмуници-
пального отдела «Верхнесал-
динский», и прокуратура.

В нынешнем апреле Верх-
несалдинская городская 
прокуратура организовала 
проверку информации об от-
сутствии диагностических 
карт и ТО на предприятии, а 
также по письму предприни-
мателя Подсекаева решила 
проверить наличие или отсут-
ствие в ПАТе нарушений зако-
нодательства в сфере закупки 
товаров, работ и услуг. 

Единственное нарушение 
законодательства в сфере за-
купки – это отсутствие на сай-
те госзакупок плана закупок. 
Представление прокурора о 
нарушении выдано руково-
дителю «Пассажиравтотранс», 
которое на момент подписа-
ния номера в печать было уже 
исправлено.

Многочисленные запросы 
народного избранника неволь-
но наводят на мысль, что Дми-
трий Николаевич ищет слабые 
места ПАТа, чтобы, если не 
привести к закрытию муници-
пального предприятие, то ос-
ложнить его работу. Хотя ещё 
в прошлом году он своим «за» 
на заседании Думы поддержал 
покупку нового автобуса для 
«Пассажиравтотранса». Авто-
бус, правда, так и не купили, а 
вот прибыльный маршрут до 
Екатеринбурга предыдущее 
руководство муниципального 
предприятия передало как раз 
таки Дмитрию Подсекаеву. 

– Один маршрут в сентябре 
прошлого года отдали пред-
принимателю, и в это же время 
ввели два новых, – комментиру-
ет Василий Черкасов. – Зачем 
было отдавать накатанный 
маршрут, который приносил 
предприятию ощутимый до-
ход и вводить новые – это ре-

шение моего предшественника 
я понять не могу. 

Мы провели анализ экономи-
ческой эффективности этого 
маршрута, когда по нему ко-
лесили ещё наши автобусы, и 
выяснили, что один отданный 
частнику маршрут приносил 
доход в один миллион 614 ты-
сяч 834 рубля за четыре месяца. 
А два новых введённых маршру-
та за такой же период времени 
принесли предприятию всего 
977 тысяч 537 рублей. Разница, 
которую предприятие недопо-
лучило, составила 637 тысяч 
297 рублей. В сентябре про-
шлого года отданный марш-
рут полностью был передан 
на обслуживание индивиду-
альному предпринимателю 
Подсекаеву. Каким образом: 
через торги или без таковых 
– мне неизвестно. Ответа на 
этот вопрос в Министерстве 
транспорта и связи Свердлов-
ской области мы не получили. 

Сегодня Дмитрий Подсека-
ев просит ещё один доходный 
маршрут, и если мы и его от-
дадим частнику, то на муници-
пальное предприятие «Пасса-
жиравтотранс» можно будет 
вешать амбарный замок. 

Возможно, желание полу-
чить ещё один прибыльный 
маршрут (что в беседе с «Но-
ватором» Дмитрий Подсе-
каев не подтвердил) стало 
причиной многочисленных об-
ращений депутата в различные 
инстанции. 

Сегодня вопрос о наличии 
диагностических карт и ТО у му-
ниципального «Пассажиравто-
транса» будет рассматриваться 
уже в полиции, куда, по словам 
помощника Верхнесалдинского 
городского прокурора Сергея 
Кузнецова, будут отправлены 
материалы прокурорской про-
верки для дачи правовой оцен-
ки с точки зрения уголовно-
правового характера. А значит, 
в «Пассажиравтотранс» в оче-
редной раз придут сотрудники 
отдела по противодействию 
коррупции и экономическим 
преступлениям. 

Ещё одна проверка ожидает 
муниципальное предприятие в 
части соблюдения законности 
получения паспортов маршру-
тов по городу Верхняя Салда. 
В одном из своих обращений 
Дмитрий Подсекаев просит 
руководство муниципально-
го предприятия предоставить 
обоснование существования 
данных перевозок, копии до-
говоров, основания их заклю-
чения, сведения о проведении 
конкурса и их результаты. При 
этом, если речь заходит о за-
конности передачи междуго-
роднего маршрута ему, гово-
рит, что это к делу не относится. 

– Как человек может спра-
шивать о законности проведе-
ния конкурса у нас, когда непо-
нятно, каким образом он сам 
получил паспорт маршрута, 

был конкурс или нет?! – воскли-
цает Василий Александрович. 

Чтобы не гадать на кофей-
ной гуще, «Новатор» решил 
поинтересоваться у Дмитрия 
Подсекаева, с чем связано его 
повышенное внимание к рабо-
те муниципального предпри-
ятия, на основании чего ему 
самому был передан один из 
прибыльных маршрутов в сто-
лицу Урала? 

Дмитрий Николаевич пояс-
нил, что его задача как пред-
ставителя народа сделать так, 
чтобы выполнялось Положе-
ние о транспортном обслужи-
вании населения. А маршрут 
ему передали потому, что до-
ход он приносил в размере 
десяти тысяч рублей в месяц. 
Конечно, эта сумма никак не 
стыкуется с расчётами, кото-
рые провели сотрудники само-
го «Пассажиравтотранса»... 

Странно и то, что предло-
жение других депутатов Думы 
Верхнесалдинского город-
ского округа – провести ауди-
торскую проверку в «Пасса-
жиравтотрансе», чтобы раз и 
навсегда расставить точки над 
i, не было выполнено. 

– Не ошибается толь-
ко тот, кто не работает», 
– считает директор «Пас-
сажиравтотранса», – поэтому 
я не против проверок, но пока 
от многочисленных запросов 
депутата Подсекаева впечат-
ление одно: человек старается 
«обложить» нас бесконечными 
проверками, возможно, тем 
самым заставляя отдать ему 
ещё один выгодный маршрут.

В конце минувшего, 
2013 года, Дума Верхнесалдин-
ского городского округа соз-
дала временную депутатскую 
комиссию, которой было пору-
чено проанализировать ситуа-
цию с «Пассажиравтотрансом», 
чтобы принять решение: под-
держать муниципальное пред-
приятие или предложить его 
ликвидировать. По сообщению 
членов этой комиссии, уже на 
ближайшем заседании Думы 
они намерены предложить вы-
делить из городского бюджета 
средства на покупку новых ав-
тобусов для ПАТа, в том числе и 
на междугородний маршрут, то 
есть создать условия не только 
для погашения долгов, но и для 
развития сферы муниципаль-
ных пассажироперевозок. 

Марина СЕМёНОВА 

коммуналка 

За последние полго-
да в «Пассажиравто-
трансе» проведено 
семь проверок, осно-
ванием которых слу-
жили обращения Дми-
трия Подсекаева

Автобус ПАТу так и 
не купили, а вот при-
быльный маршрут 
до Екатеринбурга 
предыдущее руковод-
ство муниципального 
предприятия переда-
ло как раз таки Дми-
трию Подсекаеву

На ближайшем засе-
дании Думы депута-
ты намерены пред-
ложить выделить из 
городского бюджета 
средства на покуп-
ку новых автобусов 
для ПАТа, в том числе 
и на междугородний 
маршрут

где  тонко, 
там  и  рвётСя 

Гидравлические испы-
тания тепловых систем го-
рода с прекращением по-
дачи горячей воды в домах 
квартала «Е», Больничного 
городка, Молодёжного и 
Центрального посёлков на-
чались 19 мая. 

По данным на утро 22 мая 
во время опрессовки тепло-
вых систем произошло четы-
ре аварии на магистральных 
трубопроводах Больничного 
городка, Центрального тепло-
вого пункта Мамина-Сибиря-
ка, Центрального посёлка и 
домов Карла Либкнехта 7-9. 
Сотрудники жилищно-комму-
нального хозяйства уже при-
ступили к их устранению. 

Тем временем вместе с 
жителями домов, запитанных 
от котельной № 1, горячая 
вода исчезла из кранов до-
мов другого квартала – «А», 
относящихся к третьей ко-
тельной.  

Не выдержал напряжения 
и лопнул основной трубо-
провод теплосети Ду-400, 
который до этого прослужил 
около 30 лет. 

21 мая уже под вечер 
ремонтная бригада УЖКХ 
вскрыла теплотрассу и опре-
делила место порыва. 

На момент подписания 
номера «Новатора» в печать 
ремонтные работы были в 
разгаре. По словам замести-
теля директора по техниче-
ским вопросам УЖКХ Игоря 
Харламова, на данном участ-
ке будет заменено три метра 
трубы. Но сначала будет от-
качана вода, которая появи-
лась в траншее после грозы, 
которая обрушилась на го-
род ночью 21 мая. 

В этом номере, к слову 
сказать, опубликован график 
отключения горячей воды в 
домах Верхней Салды, пре-
доставленный «ГорУЖКХ» за 
подписью директора Ищен-
ко и главного бухгалтера Ба-
лакиной.  Сотрудники редак-
ции «Новатора», обнаружив 
в графике ошибки – а именно 
несуществующие адреса и 
отсутствие некоторых домов, 
зашли на официальный сайт 
«ГорУЖКХ». Но и на этом ре-
сурсе график был в том же 
виде – с неточностями. 

Например, коммуналь-
щики собрались проводить 
опрессовку в домах с 81 по 
99 по улице Воронова, а та-
ких там и в помине нет. По 
Карла Маркса дублируются 
номера домов. «Новаторцы» 
позвонили Демиду Ищен-
ко – всё-таки он подписывал 
этот документ – но его не 
было на месте. Сообщили об 
ошибке энергетику Николаю 
Толстову, в ответ услышав 
равнодушное «Да? Посмо-
трим». На следующий день 
всё-таки удалось уточнить у 
него адреса. Но на сайте до 
сих пор находится неверная 
информация. 

Марина СЕМёНОВА
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Отделение детской реаби-
литации Центральной город-
ской больницы поменяло 
прописку. По распоряжению 
главного врача Центральной 
городской больницы Татья-
ны Зайцевой кабинеты мас-
сажа, физиотерапии, ингаля-
торий переехали на площади 
детской поликлиники, туда 
же были переселены заве-
дующая отделением и врач-
физиотерапевт.

На прежних площадях оди-
ноко продолжает трудиться 
на благо здоровья маленьких 
салдинцев кабинет озокерита. 
Организация данного тепло-
лечения требует особых усло-
вий для плавления озокерита: 
вытяжку, плиты, специальное 
оборудование. Похоже, что 
судьба места проведения дан-
ной процедуры ещё не реше-
на. Зато известно, что в новом 
кабинете детского массажиста 
нет раковины, и специалисту 
приходится после каждого ма-
ленького пациента переходить 
в соседнее помещение, чтобы 
помыть руки. Нет у массажиста 
и вентиляции, поэтому сеанс 
проходит в крайней духоте и 
неудобстве.

При всём вышесказанном, 
больше тревожит другой 
факт. Для приёма здоровых 
детей и младенцев в детской 
поликлинике установлены 
лишь два дня – вторник и чет-
верг. В остальное время на 
приём к участковому педи-
атру идут дети с вирусными 
и респираторными заболе-
ваниями. И одновременно с 
ними поправлять своё здоро-
вье после выписки в реаби-
литационное отделение идут 
мальчишки и девчонки с не-
окрепшим иммунитетом, что 
не исключает риск повтор-

ного заражения. А тем, кому 
назначен для реабилитации 
комплекс процедур, прихо-
дится вначале посетить озо-
керит в одном здании, затем 
вновь одеть и раздеть ребён-
ка уже в поликлинике. 

Великое переселение наро-
дов как особый период исто-
рического развития мировой 
цивилизации дало мощней-
ший импульс рождению но-
вого: новых народов, новых 
государств, новой духовной 
атмосферы и морали. Истори-
ческий процесс был вызван 
определёнными условиями 

и предпосылками. Какова же 
причина, побудившая главвра-
ча перевести ряд лечебных 
процедур из здания, недавно 
отремонтированного под нуж-
ды детской реабилитации? И 
какую новую струю в развитии 
салдинского здравоохранения 
привнесёт это административ-
ное решение?

Напомним, что отделение 
после ремонта открылось в 
феврале 2013 года. Возможно, 
ситуация обретёт логическое 
завершение с вводом здания 
госпиталя, куда детская реаби-
литация отправится в полном 

комплекте, надеемся, что в 
полном. 

А пока медперсонал реа-
билитационного отделения и 
детской поликлиники вынуж-
ден трудиться в стеснённых ус-
ловиях. Если ведётся плановая 
работа, то почему нельзя было 
вначале обеспечить условия, 
в соответствии с санитарными 
нормами и требованиями, что-
бы и пациенты, и врачи не ис-
пытывали дискомфорта? 

В соответствии с правами 
журналистов, которые гаран-
тированы Законом о печати 
и других средствах массовой 
информации, пресс-служба 
ВСМПО, куда пришло обра-
щение родителей, направила 
письменный запрос на имя 
главного врача ЦГБ. В тече-
ние семи дней руководитель 
городского здравоохранения 
должна ответить на вопрос о 
причинах переселения дет-
ской реабилитации из здания, 
на реконструкцию которого 
потрачены миллионы рублей, 
и о том, какие кабинеты будут 
размещены в этом здании по-
сле очередного ремонта. 

Ольга ШАПКИНА

ситуация

Великое  переселение

По инициативе админи-
страции Верхнесалдинского 
городского округа 13 и 20 мая 
прошли собрания председа-
телей и представителей Со-
ветов многоквартирных жи-
лых домов, относящихся к 
ЖЭУ № 1 и № 2. Тема встречи 
– выбор способа накопления 
средств на капитальный ре-
монт. Сейчас председатели 
начнут проводить собрания 
в каждом доме. «Новатор» 
же считает своим долгом 
напомнить жильцам об их 
обязанностях в отношении 
собственных домов и вновь 
проинформировать салдин-
цев о нюансах большой и 
важной процедуры, регла-
ментирующей систему капи-
тальных ремонтов. 

О том, кто будет отвечать 
за организацию и проведение 
капитального ремонта, «Но-
ватор» писал 16 мая в № 20 
в публикации «Копим на ре-
монт». Дополнительную кон-
сультацию можно получить, 
позвонив по телефону «горя-
чей линии» Фонда содействия 
капитальному ремонту общего 
имущества: (343) 229-61-01. 

Звонки принимаются по 
вторникам и средам с 9.00 до 
18.00, в четверг – с 14.00 до 

17.00. Получить ответы на ин-
тересующие вопросы можно 
также, направив их на элек-
тронный адрес Фонда: fkr66@
mail.ru

Напомним читателям, что 
до 1 сентября этого года соб-
ственники многоквартирных 
домов должны определиться, 
каким способом будут форми-
ровать фонд капремонта сво-
его дома – это или спецсчёт 
своего дома или «общий ко-
тёл» на счёте регионального 
оператора.

Определиться со способом 
формирования средств необ-
ходимо на общем собрании 
собственников помещений, 
где решение принимается 
2/3 голосов. В повестку собра-
ния включаются обязательные 
пункты: форма формирования 
фонда капитального ремонта; 
размер ежемесячного взноса 
на капремонт (минимальный 
размер в Свердловской обла-
сти – шесть рублей 10 копеек 
за квадратный метр); перечень 
услуг и (или) работ по капре-
монту; сроки проведения ка-
питального ремонта; владелец 
специального счёта; банк, в 
котором будет открыт специ-
альный счёт. 

Если у вас ТСЖ, ЖСК, мож-
но на основании протокола с 

решением собрания и других 
документов, предусмотренных 
банковскими правилами, от-
крыть собственный счёт дома. 

После проведения собрания 
и открытия спецсчёта необхо-
димо предоставить в 5-днев-
ный срок в Государственную 
жилищную инспекцию уведом-
ление о выбранном способе с 
приложением копии протоко-
ла общего собрания и справку 
банка об открытии спецсчёта. 
Если у вас нет ТСЖ или ЖСК, 
(МКД управляется управляю-
щей компанией), но собствен-
ники приняли решение о фор-
мировании фонда капремонта 
на спецсчёте, то такой спецсчёт 
для них откроет региональный 
оператор на основании прото-
кола собрания собственников.

Если собственники не вы-
берут способ формирования 
фонда капитального ремонта, 
за них это сделает муниципа-
литет. 

Инициатором общего со-
брания в многоквартирном 
доме может быть только соб-
ственник, либо человек, дей-
ствующий по доверенности, – 
физическое или юридическое 
лицо, который не позднее, чем 
за десять дней до даты его про-
ведения, должен сообщить о 
нём жильцам.

Сообщить о проведении 
общего собрания дома можно 
либо заказным письмом, либо 
вручить уведомление каждому 
под роспись, либо разместить 
объявление в помещении дан-
ного дома. 

В сообщении о проведе-
нии общего собрания должно 
быть указано: кто проводит 
собрание; форма его проведе-
ния: очная или заочная; дата, 
место, время; повестка собра-
ния и порядок ознакомления 
с материалами, которые будут 
представлены на данном со-
брании.

При голосовании факти-
чески голосуют доли в праве 
собственности на общее иму-
щество, а не лица, которым 
они принадлежат. Доля в праве 
на общее имущество в много-
квартирном доме определя-
ется отношением площади, 
принадлежащей собственнику 
помещения, к общей площади 
жилого дома.

По каждому вопросу повест-
ки дня собственники голосуют 
тремя вариантами решений: 
«за», «против» и «воздержал-
ся». В протоколе по каждому 
вопросу указываются суммар-
ные решения по трём выше-
указанным вариантам.

После проведения подсчёта 

голосов, в протоколе записы-
ваются также сведения о на-
личии или отсутствии кворума 
собрания собственников; ин-
формация о решениях общего 
собрания, включающая в себя 
пояснения того, по каким во-
просам приняты решения «за», 
«против» или «воздержался» 
большинством голосов, а так-
же – по каким вопросам ре-
шения не были приняты ввиду 
отсутствия кворума, если тако-
вое имелось. Итоги голосова-
ния должны быть подписаны 
участниками общего собрания 
и доведены до сведения всех 
собственников помещений в 
данном доме. В случае, если 
собрание не имело кворума, 
решения общего собрания 
собственников помещений в 
многоквартирном доме с такой 
же повесткой могут быть при-
няты путём проведения заоч-
ного голосования.

Ознакомиться с докумен-
тами, правилами заполнения 
протоколов, скачать их для 
практического применения 
можно с официального сайта 
www.fkr66.ru Фонда содей-
ствия капитальному ремонту 
общего имущества.

Подготовила 
Марина СЕМёНОВА 

капремонт 

До  1  сентября  каждый  дом  должен  определить  способ  накопления  средств 

Собираем  собрания,  решаем  про  ремонты

Детская  реабилитация  выселена  из  своего  здания
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Кто-то  за  кого-то  расписался
Появляются  новые  факты  о  незаконности  ТСЖ  в  доме  № 6  по  улице  Рабочей  Молодёжи 

«Новатор» продолжает 
следить за развитием собы-
тий вокруг товариществ соб-
ственников жилья, создан-
ных в прошлом году в доме 
№ 6 по улице Рабочей Моло-
дёжи и в доме № 2 по улице 
Воронова. 

На 14 мая было назначено 
судебное заседание по иску о 
ликвидации ТСЖ по рабочей 
Молодёжи, 6. 

На заседание пришли соб-
ственники этого многоквар-
тирного дома – те, кто в голо-
совании по созданию ТСЖ не 
участвовал (они привлечены к 
суду как третьи лица) и те, кто 
голосовал на общем собрании. 

В этот раз, как, впрочем, 
и в предыдущие, заседание 
суда отложили. Представитель 
председателя ТСЖ – адвокат 
Татьяна Оносова – находилась 
в это время на больничном, 
что и стало уважительной при-

чиной для переноса заседания. 
Хотя почти все присутствую-
щие в зале суда собственники 
выразили желание провести 
заседание без неё. Но, увы, суд 
прислушался к доводам пред-
седателя ТСЖ и перенёс засе-
дание аж на 10 июля этого года. 
Если учесть, что заявление о 
ликвидации данного ТСЖ Го-
сударственной жилищной ин-
спекцией в Верхнесалдинский 
городской суд подано в дека-
бре прошлого года, то возни-
кает вопрос, а не специально 
ли затягивается дело?!

Во время слушаний 14 мая 
не было ни прений, ни высту-
плений. Только вопросы. Сна-
чала их задавала по существу 
дела председательствующий 
судья Анна Примак. Потом 
решили прояснить ситуацию 
жильцы. 

Например, одна из собствен-
ниц квартиры уточняла, на ка-

ком основании её вызвали на 
заседание суда, ведь никаких 
бумаг по созданию ТСЖ она не 
подписывала. Ей предъявили 
копию протокола голосования 
общего собрания, где стояла 
подпись. «Это не моя подпись», 
– констатировала участница 
судебного разбирательства. 

Эту ситуацию взял на во-
оружение Виктор Куценок, 
представитель Государствен-
ной жилищной инспекции 
Свердловской области, кото-
рый выступает в данном су-
дебном заседании от имени 
истца. Тот факт, что кто-то за 
кого-то расписался в протоко-
ле собрания, создавшего ТСЖ, 
может дополнить доказатель-
ную базу жилищной инспек-
ции о незаконности создания 
товарищества. 

Один из серьёзных вопро-
сов, который волнует сегодня 
жильцов: «Что делать с опла-

той коммунальных услуг?». 
Деньги они с ноября прошлого 
года исправно платят в ТСЖ, 
тогда как договор с управля-
ющей компанией расторгнут 
только в январе нынешнего 
года. «Новатор» писал об этом 
(№ 20 от 16 мая 2014 года «Гос-
жилинспекция уполномочена 
заявить»). Это значит, что соб-
ственники дома № 6 по улице 
рабочей Молодёжи за ноябрь-
декабрь 2013-го должны рас-
платиться с управляющей ком-
панией, которая уже подала 
исковое заявление в суд, и на 
12 мая было назначено пред-
варительное заседание, на 
которое ответчики – собствен-
ники квартир – не пришли. По 
неизвестной причине повест-
ки на судебное заседание они 
не получили. 

История продолжается. 

Марина СЕМёНОВА 

Закон и порядок

макСимальная 
надёжноСть

Страховая компания 
«Согласие» – один из лиде-
ров страхового рынка Рос-
сии, успешно ведёт свою 
деятельность на протяже-
нии 20 лет. Все эти годы 
«Согласие» является при-
мером надёжности, откры-
тости и профессионализ-
ма, что стало основой для 
закладки прочного фунда-
мента дальнейшего роста и 
реализации амбициозной 
стратегии интенсивного 
развития.

В последние годы Компа-
ния растёт быстрее рынка, 
что позволяет ей уверенно 
входить в топ-5 крупнейших 
страховщиков россии. Высо-
кие финансовые показатели 
ежегодно демонстрируют 
динамику её развития.

Высокая деловая репу-
тация СК «Согласие» под-
тверждается наивысшими 
рейтингами надёжности ав-
торитетных российских рей-
тинговых агентств «Эксперт 
рА» на уровне А++ («Исклю-
чительно высокий уровень 
надёжности», прогноз по 
рейтингу «Стабильный») и 
«Национального рейтин-
гового агентства» на уров-
не «ААА» («Максимальная 
надёжность»). Неукосни-
тельное выполнение своих 
обязательств перед почти 
2 миллионами партнёров 
и клиентов обеспечивает 
Компании безупречное ре-
номе на российском и ми-
ровом перестраховочном 
рынке.

В 2012 году СК «Согласие» 
была награждена дипломом 
«Эксперт рА» в номинации 
«Инновации страховых про-
дуктов». Профессиональное 
сообщество по достоинству 
оценило достижения и ка-
чество услуг компании «Со-
гласие» на страховом рынке 
россии. 

В 2012 году Компания 
была удостоена звания лау-
реата премии «Золотая сала-
мандра» в четырёх номина-
циях: «Страховая компания 
года», «Интернет-проект года 
в страховании», «Информа-
ционно открытая компания 
года», «Самый привлекатель-
ный работодатель». 

В 2013 году Компания по-
лучила статуэтку в номина-
ции «Динамичное развитие». 
Также страховая компания 
«Согласие» в 2013 году – по-
бедитель премии «Финансо-
вая элита» в номинации «На-
дёжность».

Компания держит курс 
на создание прогрессивных 
продуктов, обеспечивая вы-
сочайшее качество сервиса и 
максимальный комфорт как 
клиентам и партнёрам, так и 
продавцам.

вопрос страховщику

В серебряном поле – зелё-
ное стропило с прорастаю-
щим из него липовым дере-
вом с червлёными цветами. 
Внизу – чёрный молот-коло-
тушка. Щит увенчан жёлтой 
короной. Так выглядит герб 
нашего города.

решено, что основной пали-
трой красок, которые придадут 
новый облик плотине, станут 
цвета, использованные при на-
чертании верхнесалдинской 
геральдики.

Напомним, подготовитель-
ные работы по ремонту ги-
дроузла на реке Салда были 
начаты в конце прошлого года. 
Проложены временные доро-
ги и подъезды, создана искус-
ственная насыпь-перемычка, 
которая сделала возможной 
очистку дна подводящего ка-
нала.  

– Работы с верхней стороны 
гидросооружения выполнены 
успешно и в полном объёме. 
Осталось выровнять левый 
берег до его проектного очер-
тания, убрать небольшой мыс, 
от которого сооружалась на-
сыпь, чтобы прибрежная поло-
са смотрелась ровно, красиво 
и пропуск воды был нормаль-
ным, – делится планами на 
ближайшие две недели Виктор 
Никитин, руководитель проек-
та первоуральской компании 
«ИнвестУралСтрой». 

Временную перемычку, от-
сыпанную для того, чтобы про-
извести работы на верхнем 
бьефе, строители уже разобра-
ли. Благодаря ей был опущен 
уровень воды, очищено русло 
подводящего канала. Здание 

над плотиной  отремонтирова-
ли и оштукатурили.

Но сильный паводок ме-
шает реконструкции левого и 
правого быстротоков. Чтобы 
не затопить большой водой 
частные дома, расположенные 
у пруда, пришлось открыть 
оба затвора гидросооруже-
ния. работы по нижнему бьефу 
приостановлены. Подрядчики  
сосредоточились на ремонте 
галереи подъёмных механиз-
мов, регулирующих уровень 
воды в плотине. 

– Мы разобрали старые 
стеклоблоки, через которые 
проникал свет в помещение. 
Некоторые проёмы заложили 
кирпичом, а на место остав-
шихся поставили пластико-
вые окна, – демонстрирует 
выполненный объём работ 
Виктор Александрович. – За-

купаем профлист для обшивки 
здания. В ближайшее время со-
оружение неузнаваемо преоб-
разится. Следуя гербу Верхней 
Салды, доминирующими цве-
тами станут бежевый и зелё-
ный. 

Самая серьёзная помеха  
при ремонте гидросооружения 
– вода! Подрядчик заверил, что 
как только победит паводок, 
сразу же закончит и с плоти-
ной, но когда это произойдёт, 
одному Богу известно. Чтобы 
ускорить процесс, принято 
решение после паводка воду 
пустить по двум пластиковым 
трубам большого диаметра и 
спокойно посуху продолжить 
работу сразу на обоих быстро-
токах. 

– Пока что бетоном залит 
правый 108-метровый бы-
строток. Мы начали на нём 

возводить стены, и пришла 
большая вода. Никто не мо-
жет предсказать, когда она 
спадёт. Весна была затяжная, 
лето на Урале короткое, а нам 
до конца года надо успеть с ре-
монтом.

Всего на ремонт плотины 
выделено 60 миллионов ру-
блей. Объём освоенных работ, 
вместе с материалами, кото-
рые были проплачены в про-
шлом году (на 22 миллиона 
закуплены трубы, арматура, 
бетон, щебень), на данный мо-
мент составил 40 миллионов 
рублей. 

Приёмку обновлённой пло-
тины планируется произвести 
в 2015 году после пропуска па-
водковых вод, который станет 
экзаменом на прочность. 

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

В  цвета  салдинского  герба
Гидросооружение  по  улице  Розы  Люксембург  преобразится  коренным  образом

там, где мы живём
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На правах рекламы

продажа недвижимости жа по отдельности, 9 сот. земли, 
2 теплицы, баня, 2 гаража, газ, 
вода, канализац., 4 млн руб. Тел. 
9028788892

• Коттедж, центр гор., цокольн. 
этаж, жил. пл. 140 м2, подвал – 140 
м2 (спортзал, бассейн, сауна), баня 
с тёпл. предбанник., кирпичн. двор 
– 200 м2, гараж под ГАЗель – 80 м2, 
с/у, г/х вода. Тел. 9630423449

• Гараж, 50 м2, высота потолка 
3,6 м, с/я, электричество, доку-
менты готовы. Тел. 9049822966

• Гаражный бокс за парком им. 
Гагарина. Тел. 9506381495

• Гараж, р-н маг. «Уют», 4 х 7,5 м, 
380 т. руб. Тел. 9501945133

• Гараж, р-н Восточной проход-
ной, капитальный, погреб 2 х 2, 130 
т. руб. Тел. 9068103233

• Земельный участок, П. Ком-
муны, 39, под строительство, 12 
сот., центр города, у речки, ул. га-
зифицир. Тел. 9043897572

• Земельный участок, р-н Су-
хого Лога, 8 сот., приватизирован. 
Тел. 9089241181

• Земельный участок, р-н 
«Мельничная», под строительство, 
15 сот. Тел. 9002030050

• Земельный участок, Пуш-
кина (юго-восточный р-н), под 
капит. строительство, 15 сот. Тел. 
9193794630

• Земельный участок, Н. Салда, 
под строительство, фундамент 10 х 
15, свет, вода, баня, гараж, 19 сот., 
рядом пруд, газ рядом, 700 т. руб. 
Тел.: 9502026141, 9089053850

• Земельный участок, 25 
Октября, 194 (берег пруда), 10 
сот., газ рядом, место тихое. Тел. 
9043804363

• Земельный участок, Ур. До-
бровольцев, 63, 17,5 сот., гараж, 
скважина, погреб, газ, фруктовый 
сад. Тел.: 9120532146, 9292207810

• Земельный участок, Чкало-
ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9210906914

• Участок в к/с № 15, 10 сот., 
2-эт. дом (недостроенный), тепли-
ца поликарбонат, 200 т. руб. Тел. 
9028774627

• Участок в к/с № 4, с документа-
ми. Тел. 9655282178

• Участок в к/с № 5, 2 теплицы, де-
ревянный домик. Тел. 9089239060

• Участок в к/с № 13, 5 сот., кир-
пичн. дом, всё в собственности, 
135 т. руб., торг при осмотре. Тел. 
9086303349

• Участок в к/с № 1, кирпичн. 
домик 5,5 х 4,5, печка, теплица 6 х 
3 под стекл., посадки, свет и вода 
весь сезон, ухожен, приватизир., 
250 т. руб., торг. Тел. 9536061159

• Срочно! Участок в к/с № 4, 
Абрикосовая, 26, 2-эт. дом, баня, 
2 теплицы, 200 т. руб., торг. Тел. 
9090265312

• Участок в к/с № 10, 7,5 сот. Тел. 
9089230528

• Участок в к/с № 4, Яблоч-
ная, 7, 2-эт. дом с верандой. Тел. 
9068056234

• Участок в к/с № 12, 6,5 сот., дом, 
баня, теплица, вода подаётся по-
стоянно, торг. Тел. 9089210539

• Участок в к/с «Строитель-1», 
8 сот., камен. домик, хорошее 
место для строительства. Тел. 
9506325139

• Участок в к/с № 4, 4 сот., дом 
деревян., 2 метал. теплицы, по-
греб-кессон, 130 т. руб., торг. Тел. 
9043845525

• Участок в к/с № 11, 13 сот., 3 эт. 
дом, больш. вер., теплица 10 м под 
стекл., баня 4 х 4 (3 отделен.), доро-
го. Тел.: 9222220423, 9049878961

• Участок в к/с «СМЗ-1» (Н. Сал-
да), 8 сот., домик, двор, баня. Тел. 
9068598812

• Участок в к/с «Строитель-2» (за 
ж/д вокзалом), 6 сот., домик, тепли-
ца, торг при осм. Тел. 9655258942

• Участок в к/с № 4, 200 м от 
пруда, 6,4 сот., деревян. домик и 
теплица, все посадки, 120 т. руб., 
торг. Тел. 9097055238

• Магазин, 29 м2, дополни-
тельная информац. по тел. 
9090283365

• Комната, общ. № 6, 38,5 м2, кух-
ня, спальня, зал, ванна, туалет. Тел. 
9506503522

• Две комнаты в 3-комн. кв., 
Н. Салда, Луначарского, 147. Тел.: 
9530393312, 9221351518

• Малосемейка, 25 Октября, 8, 
4 эт., 22 м2, хороший ремонт, новая 
сантехника, кирпич. дом, тёплая. 
Тел. 9122664081

• Малосемейка, Н. Салда, 4 эт., 
с/б. Тел. 9638556699

• 1-комн. кв., Энгельса, 81/1, 5 
эт., с/б, или обмен на 2-комн. кв., 
р-н от шк. № 2 до шк. № 14, по ул. 
Спортивная. Тел. 9089269592

• 1-комн. кв., Крупской, 30, 1 эт. 
Тел.: 9222147347, 9221843188

• 1-комн. кв., р-н казначейства, 
32 м2, б/б, б/р. Тел. 9122920553

• 1-комн. кв., Воронова, 8/3, 5 
эт., с/п, ост/б. Тел. 9028764859

• 1-комн. кв., Энгельса, 66/1, 8 
эт., с мебелью, 33 м2, отличн. рем., 
тёплая, южн. сторона, цена при 
осм. Тел. 9222284371

• 2-комн. кв. с отличным 
ремонтом, центр гор., полно-
стью укомплектованная ита-
льянской мебелью (спальная, 
гостиная, кухня, прихожая) и 
бытов. техникой (телевизоры, 
стир. машина, посудомоечная 
машина, холодильник, конди-
ционер), с полным набором 
импортной сантехники. Заез-
жай и живи! Тел. 9676382909, 
до 20.00

• 2-комн. кв., в центре. Тел. 
9222200903

• 2-комн. кв., п. Северный. Тел. 
9045406846

• 2-комн. кв., Н. Салда, Ломо-
носова, 48, 1 эт., комн. изолир., 
нов. сантехника, 950 т. руб. Тел. 
9090265312

• 2-комн. кв., Спортивная, 8/1. 
Тел. 9506491218

• 3-комн. кв., К. Маркса, 81, 
70,5 м2, 3 эт., нов. с/п, сейф-дверь, 
1 млн 950 т. руб. Тел.: 9676382133, 
9506465199

• 3-комн. кв., Устинова, 33, 1 эт., 
70,4 м2, перепланировка, встро-
енные шкафы, кух. гарнитур, ох-
ранная сигнализ., кондиционеры 
в двух комн., с/п, ост/б, счётчики 
воды. Тел. 9086375213

• Срочно! 3-комн. кв., Басья-
новский, 57 м2, с/б, 3 эт., 450 т. руб. 
Тел. 9530005218

• Дом, М. Горького, 24, скваж., 
баня, двухэтажн. пристрой. Тел. 
9530482755

• Дом, М. Горького, 9, новый, жи-
лой, 164 м2, 2 эт. + цокол. эт., бла-
гоустр., газ, скваж., внутр. отделка, 
мебель, быт. техника, в/с Интер-
нет (оптика), уч. 18 сот., лет. кухня, 
баня, погреб, хоз. постройки. Тел. 
9045434596

• Срочно! Дом, новый, полно-
стью благоустроен, 133,5 м2, жил. 
68,8 м2м, больш. погреб, баня, 
двор, гараж, теплица, земля прива-
тизир., 13,5 сот., торг при осмотре. 
Тел. 9086307031

• Дом, Южная, или обмен на ма-
лосемейку. Тел. 9224060646

• Дом, недостроен., Базарная 
(р-н гор. бани, напротив дом № 47), 
12,5 х 13 м, планир. свободная, уча-
сток 15 сот. Тел. 9068134319

• Дом, Володарского, 103, баня, 
хлев, погреб, огор. 17,5 сот., уч. 
ухожен. Тел. 9086394354

• Дом, Басьяновский, Парковая, 
бревенчатый, 3 комн. + кухня, печ-
ное отопл. (русская + голландская 
печь), хлев, стайка, баня, крытый 
двор, огород 12 сот., недорого 
(возм. с помощью мат. капит.). Тел. 
9126143456

• Дом, Н. Салда, газ, скважина. 
Тел. 9089278282

• Дом, Н. Салда, Стеклова, 96, 
бревенчатый, после пожара (сго-
рела крыша), газифицир., 45 м2, 
баня, огород 6 сот., 267 т. руб. Тел. 
9086373603

• Коттедж, Н. Фронта, 70, старо-
заводской – две квартиры (один 
собственник), возможна прода-

• DAEWOO Nexia, 11 г., «виш-
ня», сигнал., 16-клап., 109 л/с, рез. 
зима-лето, 255 т. руб., торг. Тел. 
9089284644

• DAEWOO Nexia, 06 г., V 1.6 L, 
сигнал. с о/с, МР-3, к-т зимн. рез., 
сост. хор. Тел. 9536044010

• KIA Rio, 10 г., «серебро», 1 хоз., 
полн. комплектац., кол. зима-лето, 
сост. идеальн. Тел. 9678593727

• OPEL Astra, 12 г., серебристый, 
хэтчбек, 17 т. км, полн. комплектац. 
Тел. 9090061057

• RENAULT Logan, 08 г., тёмно-се-
рый, 37 т. км. Тел. 9097017846

• RENAULT Megane II Exstreme, 
08 г., серебристый, седан, 15 т. км, 
зим. рез. на лит. дисках, R 15, сост. 
отличн., 420 т. руб. Тел. 9043887088

• TOYOTA Auris, 08 г., серебри-
стый, 90 т. км, сост. отличн. Тел. 
9221052727

• TOYOTA Camri, 11 г., чёрный, V 
2,4 L, 54 т. км, компл. «Элегант +», 
сервисная книга. Тел. 9826558520

• TOYOTA Avensis, 08 г., «сере-
бристый металлик», V 2 L, МКП, 
лит. диски, все опции, 1 хоз., сост. 
отличн., 599 т. руб. Тел. 9222155244

• FORD Fusion, 06 г., серебри-
стый, АКПП, рез. зима-лето, на дис-
ках, 57 т. км, 295 т. руб., торг. Тел. 
9089226781

• FORD Focus, 99 г., белый, уни-
версал, 160 т. руб. Тел. 9530031525

• HYUNDAI Getz, 12.08 г., свет-
ло-зелёный, эксплуатац. с 04.09 г., 
сигнал., 1 хоз., 2 к-та рез., 29 т. км, в 
салоне не курили. Тел. 9506314676

• CHEVROLET Niva, 07 г., серо-зе-
лёный, 70 т. км. Тел. 9089098522

• CHEVROLET Niva, 05 г., «бордо», 
сигнал. с а/з, 95 т. км, автомагнит., 
рез. зима-лето. Тел. 9089171500

• ВАЗ-2107, 12.03 г., сине-зелё-
ный, карбюр., рез. зима-лето. Тел. 
9089184001

• ВАЗ-2109i, 04 г., «тёмно-зелё-
ный металлик», подогр. сиден., с/п, 
110 т. руб., торг. Тел. 9221150577 

• ВАЗ-2110, 03 г., серый, сост. от-
личн., 112 т. руб. Тел. 9655445808

• ВАЗ-2111, 01 г., «жёлто-зелё-
ный металлик», 4 ЭСП, МР-3, сост. 
отличн., 115 т. руб. Тел. 9122177471

• ВАЗ-2114, 05 г., 30 т. км, 155 т. 
руб. Тел. 9221045503

• ВАЗ-21093, 03 г., 95 т. руб. Тел. 
9043867443

• ВАЗ-21102i, 2000 г., фиолето-
вый. Тел. 9506417663

• ВАЗ-21102, 2000 г., 95 т. руб., 
торг. Тел. 9041661659

• ВАЗ-21140, 05 г., тёмно-сере-
бристый, 76 т. км (реальный), без 
ДТП, кож. салон, лит. диски, рез. 
зима-лето, комп., с/п, сост. хор. Тел. 
9222246724

• ВАЗ-21703 «Приора», 07 г., 
чёрный, 210 т. руб. Тел. 9530547604

• ЛАДА «Приора», 13 г., комплек-
тац. норм., 2 т. км. Тел. 9634451792

• ВАЗ-217230 «Приора», 09 
г., чёрный, хэтчбек, 60 т. км. Тел. 
9321114041

• ВАЗ-217030 «Приора», 08 
г., «снежка», 2 ЭСП, эл. зеркала, 
муз., 2 к-та рез., проклеен. Тел. 
9045407948

• УАЗ «Патриот», 10 г., дизель, 
470 т. руб. Тел. 9089010357

• НИВА, 2000 г., косилка для тракто-
ра, грабли конские. Тел. 9502035136

• ИЖ-2717 «Каблук», 04 г., дви-
гат. 2106, сост. хор., недорого. Тел. 
9086353556

• ЗИЛ-131 «Колхозник», гру-
зоподъёмность 6 т, сост. хор., 
Сталеваров, 32. Тел.: 9126185554, 
9530098661

• ГАЗель-тент-3302, 2000 г., дви-
гат. 402, кап. рем. двигат., рама не 
вар., не гнил., сост. хор., 130 т. руб. 
Тел. 9502026141

• Дрова берёзовые, смешан-
ные. Навоз. Доставка, разгрузка 
бесплатно, быстро. Тел.: 5-22-86, 
9527424804

• Доска, брус, доска пола, евро-
вагонка, блокхаус. В наличии и под 
заказ. Тел. 9506514567

• Доска. Тел. 9041781920
• Доска необрезная, 25 мм, на 

забор, обрешётку. Опил в мешках. 
Тел. 9655445808

• Пиломатериал: брус, доска, 
доска заборная. Доставка. Тел. 
9222224464

• Отходы второго сорта, опил, 
доска обрезная 50, 40, 25 мм, ва-
гонка осиновая. Тел. 9122648560

• Доска обрезная 50 х 150 х 6, 30 
х 150 х 6, дрова колотые – берёза, 
осина. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9041781920

• Навоз: коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГА-
Зель и Урал. Тел.: 9527336717, 
9089247787

• Навоз, дрова. Срубы. До-
ставка а/м ЗИЛ-131, ГАЗель. Тел.: 
9530447010, 9527444478

• Навоз, куриный помёт с опи-
лом, в мешках и валом. Доставка, 
разгрузка а/м Урал, ГАЗель. Тел. 
9089244109

• Навоз коровий без опила. 
Доставка тракторной телегой. В 
р-не М. Мыса – любой объём. Тел. 
9521417067

• Навоз куриный. Тел. 
9502035136

• Навоз (коровий, конский, ку-
риный). Дрова колотые. Достав-
ка а/м ГАЗель. Тел.: 9041667112, 
9530435598

• Навоз коровий. Самые низ-
кие цены. Доставка а/м Урал. Тел. 
9530050086

• Навоз с доставкой. Тел. 
9086377268

• Навоз, опил, песок, щебень, 
отсев, торф, земля, глина, перег-
ной. Доставка ЗИЛ-«колхозник» 6 
т. Возможна доставка а/м ГАЗель, 
ЗИЛ от 0,5-6 т. Тел.: 9530098661, 
9126185554

• Сено луговое в рулонах по 600 
кг. Самовывоз. Тел. 9126559601

• Торф, опил, навоз, чернозём, 
в мешках, с доставкой. Тел. 
9630341739

• Щебень, песок, шлак, отсев, с 
доставкой 10 т. Тел. 9630341739

• Щебень, отсев, песок речной 
басьяновский жёлтый, белый. 
Торф, перегной. Без перерыва, без 
выходных. Доставка ЗИЛ-само-
свал. Тел. 9122267291

• Щебень, отсев, песок, шлак, 
опил, глина. Доставка а/м ЗИЛ, 6 т.  
Тел. 2-32-12, 9089010357

• Пшеница, рожь, комбикорм 
куриный. Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357

• Шлакоблок пустотелый, пол-
нотелый, перегородочный. До-
ставка, разгрузка бесплатно. Тел. 
9221005533

• Пенотрон (водоотталкиваю-
щая добавка в бетон), 50 кг. Тел. 
9536073290

• Профнастил на забор, оцинк., 
толщ. 0,5, 200 х 120 мм, от 360 руб./
лист, или от 150 руб./м2, (есть 6 м). 
Арматура. Керамзит. Отсев, песок, 
щебень (семечка). В мешках. Уго-
лок, трубы б/у. Шлакоблок разный. 
Тел.: 9028734226, 47-666

• Трубы толстостенные, 27 шт., 
наружный диам. 90 мм, длина 2,5 
м. Тел. 9506532738

• Ёмкости под канализацию от 
5 до 30 м3, ворота гаражные 3 х 3, с 
калиткой. Тел. 9043865092

• Лодка деревянная в хорошем 
сост. Тел. 9536073290

• Вёсла деревянные с уключина-
ми. Тел. 9292199377

• Диван, натур. кожа, цв. свет-
ло-бежевый, пр-во Италия, новый, 
90 т. руб. (в магазине 150 т. руб.). 
Тел. 9676382909, до 21.00

• Машина стиральная «Урал-
10», полуавтомат, недорого. Тел. 
9617652262

• Стеллажи, холодильные лари, 
в эксплуатац. 1 год. Тел. 9506503521

• Автосервис действующий, р-н 
конного двора, 50 м2, со всем обо-
рудованием. Тел. 9086353556

• Картофель крупный, погреб-
ной и семенной, пророщенный. 
Обращаться: Р. Молодёжи, 29. Тел. 
9506422440

• Картофель погребной. Тел. 
9292216227

• Картофель крупный, погреб-
ной, с доставкой. Тел. 9292198440

• Пчёлы. Тел. 9530488278
• Пчёлы. Тел. 9530392861
• Телята, бычки, тёлочки раз-

ных возрастов. Возможна достав-
ка. Тел. 9049840033

• Кролики, 1-2 месяца. Котя-
та шотландские вислоухие. Тел. 
9527444478

• Козлик и козочка, возраст 2 
мес. Тел. 2-55-21

• Индюшата: голубые, брон-
зовые, белые. Тел.: 9089172566, 
9506363465

• Индюшата породы белые ши-
рокогрудые, разных возрастов, 
привиты. От хороших племенных 
родителей. Тел. 9041776701

• Индюшата, гусята. Тел. 
9292217789

• Котята мейн-кун, 2,5 мес., к туа-
лету и когтеточке приучены, 10-15 
т. руб. Тел. 9002077120

• Аккумуляторы б/у, свинец, 
дорого. Любой металлолом, чугун. 
Тел. 9506514567

• Баллоны из-под технических 
газов, аккумуляторы, б/у. Тел. 
9321122750

• Радиоприёмник до 1960 г.в. 
Старые фотоаппараты, кинокаме-
ры, объективы и подобную ретро-
технику. Тел. 9521381068

• Принимаем овощи от населе-
ния. Тел.: 9530063806, 9041716765

• Куплю дом в р-не магазина 
№ 8. Тел. 8 (3435) 46-93-33

• Опытный юрист с больш. 
стажем и судебн. практикой 
окажет весь спектр юридическ. 
услуг по интересующим вас во-
просам. Большой опыт взыска-
ния сумм со страховых компа-
ний. Тел. 9221293524

• Ремонт компьютеров и ноут-
буков. Быстро, качественно, недо-
рого. Выезд на дом бесплатно. Тел. 
9506419062

• Ремонт холодильников лю-
бой сложности на дому. Быстро, 
недорого. Заправка автомо-
бильных кондиционеров. Тел.: 
9521406754, 5-19-45

• Изготовление металлокон-
струкций. Кованые изделия: 
заборы, оградки, беседки, 
арки. Прокат трубы в «косич-
ку». Тел. 9536032239

• «АМК-групп» изготовит лю-
бые металлоконструкции по 
эскизам заказчика. Теплицы 
поликарбонат (изготовление, 
монтаж), печи, баки, кессоны. 
Услуги сварки: аргон, полуавто-
мат, ручная. Тел.: 9122142960, 
9041699693

• Услуги квалифицирован-
ного электрогазосварщика 
со стажем работы. Работаю в 
графике 5/2.Тел.: 9521428115, 
9058050837

• Ремонт старых и установка 
новых теплиц. Тел. 9097055177

• Свадьбы. Юбилеи. Торже-
ства.  От агентства «Золотая 
рыбка». Живой вокал – в пода-
рок, оформление зала, услуги 
диджея. Фото- и видеосъёмка. 
Тел. 9501927939

• Помогу качественно подгото-
вить реферат, курсовую, диплом-
ную по дисциплинам гуманитар-
ного цикла. Нормоконтроль ВУЗа. 
Антиплагиат. Гарантия (бесплатная 
доработка). Обслуживание в офи-
се, Вячеслав. Тел.: 8(34345)5-66-55, 
9090161815, с 11.00 до 19.00

• Качественно и недорого кур-
совые, контрольные, дипломные 
работы, презентации, рефераты 
по различным дисциплинам. Тел. 
9089083567

• Изготовление гаражных во-
рот по вашим размерам. Тел. 
9090261359

продажа автомобилей

продажа (разное)

продажа животных

куплю

услуги
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СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ
27 мая – Нижняя Салда, с 10.00 до 11.00,

в Совете ветеранов, К. Маркса, 6
27 мая – Верхняя Салда, с 13.00 до 14.00,

в Обществе инвалидов, Воронова, 10, к. 1
Карманные – от 3500 руб., заушные, цифровые, 

костные – от 4900 до 12000 руб. 
Гарантия, справки и заказ специалиста на дом (по району) 

бесплатно по тел.: 8-965-872-33-32
При сдаче старого аппарата – СКИДКА!

Свидетельство № 001591236 г. Омск

ТЕПЛИЦЫ
под поликарбонат

Установка. Доставка.
8952-733-6717

Газель борт 3, 4, 5, 6 метров
ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

всегда в наличии
щебень 

разных фракций, 
песоК, ШлаК 

от 3 т до 20 т
9221393205

ВСПОМНИМ

23 мая исполняется 
2 года, как не стало дорого-
го человека, мамы, бабушки 
Тарзимы Валиахметовны 
АБДУЛГАЛЯМОВОЙ. Просим 
всех, кто знал её, вспомнить 
добрым словом.

Дочери, внуки
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ВНИМАНИЕ

Инициативная группа 
по защите бездомных 

животных ищет 
заботливых хозяев для 

милых котят, котов и 
кошек, а также щенков. 
Все животные прошли 
ветеринарный осмотр, 

а также кастрацию и 
стерилизацию.

 Желающих приобрести 
«живую игрушку» 

просьба не обращаться. 
А для желающих помочь – 

телефоны: 
952-74-20-146, 
904-54-26-096

ШЛАКОБЛОК
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт

Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 
8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

автоматические гаражные

ВОРОТА
С эЛЕКТРОПРИВОДОМ 
ОТ 34 990 РУБЛЕй

ТЕЛ. +7 (908) 913-11-02

АНТИКВАРИАТ
КУПИМ ЗА НАЛИчНЫй РАСчёТ 

ПРЕДМЕТЫ СТАРИНЫ 
И КОЛЛЕКцИОНИРОВАНИя

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОТКРЫТКИ до 40-х годов,
– ИКОНЫ, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНЕТЫ (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУю ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СТАТУэТКИ
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛИНСКОЕ литьё
– Старые награды (ГЕОРГИЕВСКИЕ КРЕСТЫ, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра

Выезд оценщика на дом. ОцЕНКА БЕСПЛАТНАя
ул. Воронова, д. 2/1, с 10.00 до 19.00

Тел.: 5-73-30
8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07

8 91 22 66 444 6
Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.

АДВОКАТЫ 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАщиТА по уголовным, гражданским делам,

по всем видам договоров. 
КоНсульТАции по всем юридическим вопросам.

Т.Б. КлюсоВА 904-541-4350
с.В. мооР 950-633-8188

ленина, 20, каб. 2 («стекляшка»). 2-03-34

автоэваКуация
а/м до 3 т. Круглосуточно

гРуЗопеРевоЗКи
от 1,5 до 8 т
телефоны:

8 902 26 74 341, 
8 922 61 22 727

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 28 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
вниМание! новый адрес: 

г. нижний тагил, ул. уральская, 9 
(ориентир: гостиница «северный урал»)

СПАСИБО
Ветераны салдинского хоккея выражают большую благодарность 

профсоюзному комитету ВСМПО за помощь в проведении турнира в 
честь 50-летия салдинского хоккея и детского турнира по хоккею, посвя-
щённого Дню Победы.

Особую благодарность физкультурно-спортивный комплекс ВСМПО 
выражает председателю первичной профсоюзной организации ВСМПО 
Владимиру ИВАНОВУ и профоргу цеха № 32 Зульфару ФАЙЗУЛИНУ.

Выражаем благодарность индивидуальному предпринимателю 
Фарису Пашаевичу ГОДЖАЕВУ за качественный ремонт нашего подъез-
да № 4 по улице Спортивная, дом № 11.

Старшая по подъезду 
Руфина Григорьевна Коробейникова 
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• Вы должны банку? Выход есть! 
Законная оптимизация кредит-
ной задолженности. Защита от 
нежелательных звонков из банка 
от коллекторов. Добиваемся рас-
торжения кредитного договора, 
отменяем судебные решения. Тел.: 
9501912711, 9538266325

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

• Чистка ковров, ковровых по-
крытий и химчистка салонов авто-
мобилей. Тел. 9506557837

• В здании бывшего управления 
военных (Парковая, 12А) работа-
ет мужской зал парикмахерской. 
Режим работы: с понедельника по 
пятницу – с 9.00 до 18.00; суббота и 
воскресенье – с 10.00 до 14.00. Тел. 
9630459971

• Строительные работы. 
Плотник, каменщик. Замена 
крыши, разная кровля. Любой 
забор. Сайдинг виниловый. 
Штукатурка. Внутренняя от-
делка. Качественно, недорого. 
Тел. 9655147772, Игорь

• Все виды сантехнических ра-
бот. Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды строительных ра-
бот. Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Натяжные потолки. Производ-
ство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

• Строительство домов, коттед-
жей, гаражей. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

• Все виды строительных и отде-
лочных работ. Тел. 9030845554

• Демонтажные работы: разбор 
домов, бань, металлоконструкций 
и т.д., бетоноломные работы, сня-
тие полов, кафеля, дверей и т.д. 
Тел. 9321122750

• Хотите сделать ремонт?! По-
звоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми стро-
ительными материалами. По-
толки, обои, ламинат. Опыт ра-
боты 16 лет. Работают русские. 
Тел. 9022563120

• Сантехник, электрик, плот-
ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112

• Составление смет, расчёт ма-
териалов, закупка строитель-
ных материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985

• Строительная фирма выполнит 
любые виды работ, от фундамен-
та до крыши. Отделочные рабо-
ты, сварочные работы, демонтаж 
(дома, сады и др.). Тел. 9630423449

• Аккуратно и быстро выпол-
ним любые ремонтно-строитель-
ные работы любой сложности. 
От фундамента до крыши. Тел. 
9090228578

• Аккуратно и быстро выпол-
ним строительные работы любой 
сложности от замеров до сдачи. 
Евроремонт в квартирах, домах, 
магазинах и офисах. Демонтаж, ди-
зайн-проект, сантехнические ра-
боты, электрика. Опыт работы. Ка-
чество. Гарантия. Тел. 9617781200

• Бригада из двух человек вы-
полнит любой ремонт квартир. 

Фигурные потолки, плитка, лами-
нат, линолеум, панели, обои, ре-
монт ванной и т.д. Тел.: 9630463727, 
9002059560, 9527444438

• Бригада выполнит ремонт на 
Ваш вкус. Квартиры, дома, дачи 
«под ключ». Строительство от фун-
дамента до крыши (дом, баня, га-
раж). Тел.: 9002059560, 9630463727

• Аккуратно, быстро, недорого 
выполним отделочные работы 
ванных комнат, установим двери, 
перегородки, потолки разного 
вида. Заливка фундамента, кладка, 
кровельные работы «под ключ». 
Строит. заборов. Пенсионерам 
скидки. Опыт работы 13 лет. Тел.: 
9678548156, 9655104918, Алик

• Выполним ремонтные и стро-
ительные работы: заливка фун-
дамента, кровля крыш, сайдинг, 
штукатурка, шпаклёвка, ламинат, 
плотницкие и другие отделочные 
работы. Тел. 9634416670

• Аккуратно и быстро выполним 
ремонтно-отделочные работы: 
ванные комнаты, установка меж-
комн. дверей, ГКЛ, панели пластик 
и т.д.; фасадные работы, сайдинг, 
профл., кровельные работы (кры-
ши). Тел. 9068128570

• Отделка стен, потолков, балко-
нов в квартире и на даче ПВХ-па-
нелями и вагонкой. Отделка бань. 
Сайдинг, доска, вагонка. Замена 
кровли (ондулин, шифер, металло-
чер.). Изготовление метал. ворот, 
лестниц, заборов из профнастила. 
Тел. 9326178977

• Перевозка кв-р, офисов и 
т.д., по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел. 
9221625514

• ГАЗель-тент + грузчики. Кру-
глосуточно. Тел.: 9126127692, р. 
47-666

• ГАЗель-Фермер, 6 мест + 
кузов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226

• ГАЗель-тент. Всегда по желанию 
грузчики. Тел. 9058084885

• ГАЗель-тент, от 250 руб., грузчи-
ки за доп. плату. Тел. 9126525359

• Быстро! ГАЗель-тент + груз-
чики. Перевозим всё каче-
ственно, без поломок в дороге. 
Тел.: 9024412426, 4-77-74

• ГАЗель-Фермер, грузчики. Тел. 
9043897572

• ГАЗель-тент, 6 мест, борт 
3 м. ГАЗель-тент удлинённая, 
борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, борт 
5 м. Грузчики. Город, область, 
Россия. Тел. 9045484101

• ГАЗель-тент, 6 мест. ГА-
Зель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562

• ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533816822

• ГАЗель-тент, длина 4,5 м, высота 
2,2 м. По городу и во всех направ-
лениях. Тел.: 9089273184, 5-12-51

• Трактор с телегой. Вывоз 
мусора, перевозка грузов. Тел. 
9090105560

• 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101

• Квартира посуточно, коман-
дированным, с документами. Тел. 
9655491548

• 2-комн. кв., на длительный срок. 
Тел.: 9090058256, 9028787425, 2-10-21

• 2-комн. кв. в центре за умерен-
ную плату, порядочным людям. 
Тел. 9638556699

• Дом, р-н ДРСУ, частный, жилой, 
русской семье, предоплата за пол-
года. Тел. 9655069686

• Площадь в аренду, 10 м2, 
р-н «Китайской стены». Тел. 
9049819532

• Площади в аренду, маг. 
«Ньюпорт», 54 м2. Тел. 9222207707

• 1-комн. кв. с мебелью, на дли-
тельный срок. Тел. 9501908522

• Срочно! Сниму 3-комн. или 
4-комн. кв., меблированную. По-
рядок и оплату гарантирую Тел. 
9221700273

• частный дом для прожива-
ния, на длительный срок. Поря-
док гарантирую. Предоплата за 
6 мес. Тел. 8 (3435) 46-93-33

• Монтажники для установ-
ки межкомнатных дверей. Тел. 
9089205353

• Продавец в продуктовый мага-
зин, график 2/2, средняя з/п 20 т. 
руб. Тел. 9222155244

• Менеджер по работе с клиента-
ми. Тел. 9043844954

• В мастерскую «Данила мастер» 
требуется мастер (руководитель). 
Тел. 9501945133

• Слесарь-сварщик в мастерскую 
«Данила Мастер». Тел. 9501945133

• Дизайнер. Дизайн кованых из-
делий. З/п 20 т. руб. Тел. 9501945133

• Предприятию требуется води-
тель погрузчика с правами катего-
рии «Д». Тел. 9222201223

• На постоянную работу тре-
буются лицензированные 
охранники, график суточ-
ный, з/п своевременно. Тел. 
8(3435)469333

• Электромонтёры 3-6 разряда. 
График 2/2. Стадион «Старт». Тел.: 
9506362522, 6-50-50, 6-50-52

• В стоматологический кабинет 
на постоянную работу требует-
ся медсестра, 6-часовой рабо-
чий день, соц. пакет. Тел.: 5-31-93, 
9193756369

• Продавец-консультант в 
маг. «Промтовары» на отдел 
электроинструмента, без в/п, 
график 2/2. Тел. 9122278827

• Грузчик без в/п, в продоволь-
ственный маг., соц. пакет. Тел. 
9226188611

• Заведующая в маг. «Промто-
вары». Опыт и образование 
обязательны. Тел. 9122278827

• Извещение о проведении 
согласования местоположения 
границы земельного участка. Ка-
дастровый инженер ИП Ерилин 
Евгений Александрович. № ква-
лификационного аттестата: 66-10-
135. Адрес электронной почты: 
wwwErilin@rambler.ru. Контактный 
телефон: 89049822483, тел/факс 
(34345) 5-10-41. Настоящим уве-
домляю о проведении согласо-
вания местоположения границы 
земельного участка, расположен-
ного: г. Верхняя Салда, Свердлов-
ской области, ул. Урицкого, 126. 
Заказчиком кадастровых работ 
является Комитет по управлению 
имуществом Верхнесалдинского 
городского округа, г. Верхняя Сал-
да, ул. Энгельса, 46, тел. 8 (34345) 
2-34-50. Собрание заинтересован-
ных лиц по поводу согласования 
местоположения границы состо-
ится по адресу: г. Верхняя Салда, 
ул. Воронова, д. 10, корп. 1, каб. 14, 
24 июня 2014 г. в 17.00. С проектом 
межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: 
г. Верхняя Салда, ул. Воронова, д. 
10, корп. 1, каб. 14. Обоснованные 
возражения по проекту межевого 
плана и требования о проведении 
согласования местоположения 
границы земельного участка на 
местности принимаются с 23 мая 
2014 г. по 24 июня 2014 г. по адре-
су: г. Верхняя Салда, ул. Воронова, 
д. 10, корп. 1, каб. 14. Смежные 
земельные участки, с правооб-
ладателями которых требуется 
согласовать местоположение гра-
ницы: г. В. Салда, ул. Урицкого, 122, 
с кадастровым № 66: 08: 0805005: 
27. При проведении согласования 
местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также 
документ о правах на земельный 
участок. 

• Извещение о проведении 
согласования местоположения 

границы земельного участка. Ка-
дастровый инженер ИП Ерилин 
Евгений Александрович. № ква-
лификационного аттестата: 66-10-
135. Адрес электронной почты: 
wwwErilin@rambler.ru. Контактный 
телефон: 89049822483, тел/факс 
(34345) 5-10-41. Настоящим уве-
домляю о проведении согласо-
вания местоположения границы 
земельного участка, расположен-
ного: Свердловская область, Верх-
несалдинский городской округ, 
п. Басьяновский, у дома № 20 по 
ул. Фрунзе. Заказчиком кадастро-
вых работ является Комитет по 
управлению имуществом Верхне-
салдинского городского округа, 
г. Верхняя Салда, ул. Энгельса, 46, 
тел. 8 (34345) 2-34-50. Собрание 
заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения 
границы состоится по адресу: г. 
Верхняя Салда, ул. Воронова, д. 10, 
корп. 1, каб. 14, 24 июня 2014 г. в 
17.00. С проектом межевого пла-
на земельного участка можно оз-
накомиться по адресу: г. Верхняя 
Салда, ул. Воронова, д. 10, корп. 1, 
каб. 14. Обоснованные возраже-
ния по проекту межевого плана и 
требования о проведении согла-
сования местоположения границы 

услуги

ремонт. строительство

грузоперевозки

аренда. предложения

аренда. поиск

требуются

внимание

земельного участка на местности 
принимаются с 23 мая 2014 г. по 24 
июня 2014 г. по адресу: г. Верхняя 
Салда, ул. Воронова, д. 10, корп. 1, 
каб. 14. Смежные земельные участ-
ки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местопо-
ложение границы: Свердловская 
область, Верхнесалдинский город-
ской округ, п. Басьяновский, ул. 
Фрунзе, д. 20, с кадастровым № 66: 
08: 0201005: 4. При проведения со-
гласования местоположения гра-
ниц при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документ о правах 
на земельный участок. 

• Магазин «Океан» приглаша-
ет за покупками: отдел «товары 
для животных» переходит на 
торговлю по оптовым ценам, 
в отделе «рыбалка и туризм» 
можно сделать заказ по опто-
вым ценам по 100 % предопла-
те. Ждём вас за покупками!

• У дома № 43 по ул. К. Маркса 
потерялась кошка, кличка Лиза, 
окрас серый с чёрными полоска-
ми. Нашедших просим вернуть за 
вознаграждение. Тел.: 9043827845, 
9501992122

утеря

ОАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» сообщает о прове-
дении 25 июня 2014 г. открытого аукциона по продаже 
права на заключение договора купли-продажи встроенных 
нежилых помещений коммерческого назначения, общей 
площадью 534,5 кв. м, находящихся на 1 этаже многоквартир-
ного дома, по адресу: Свердловская обл., г. Верхняя Салда, 
ул. 25 Октября, д. 3 (бывшая столовая «Молодёжная»). 

Капитальный ремонт помещений находится в завершающей стадии:
1. Установлены стеклопакеты;
2. Усилены межэтажные перекрытия;
3. Проведена замена внутренней разводки всех видов коммуникаций;
4. Выполнен отдельный ввод силового кабеля (независимое электроснаб-
жение);
5. Произведена замена и модернизация всей вентсистемы помещений;
6. Созданы условия для проведения отделочных работ и оформления вну-
треннего интерьера по вкусу покупателя.
Начальная стоимость имущества 7 000 000 руб.
Подать заявку на участие в аукционе можно до 20 июня 2014 г., не позднее 
16.00 (время местное). Ознакомиться с документацией по аукциону, вклю-
чая: форму заявки на участие в аукционе, перечень прилагаемых докумен-
тов, иную документацию можно на сайте в сети Интернет: www.vsmpo.ru/
Новости компании.
Более подробную информацию также можно получить в рабочее время по 
телефонам: (34345) 6-31-53, 6-34-03.

ФГАОУ ВПО «Уральский федеральный университет 
имени первого Президента России Б.Н. Ельцина»

Филиал УрФУ в г. Верхняя Салда

с 20 июня организует приём по направлениям:

• очная форма обучения: Металлургия
Бюджетные места. Студенты имеют отсрочку от службы в Вооружённых 
силах. Вступительные испытания в форме ЕГЭ (математика, русский язык, 
физика). Завершение приёма документов – 25 июля.

• очно-заочная форма обучения – и техникумов: 
Информатика и вычислительная техника; Металлургия;
Технологические машины и оборудование; Конструкторско-техноло-
гическое обеспечение машиностроительных производств.
Бюджетные места. Для выпускников школ поступление по результатам ЕГЭ. 
Для выпускников с дипломом НПО, СПО и ВПО вступительные испытания в 
виде бланкового тестирования по русскому языку и математике. Заверше-
ние приёма документов – 10 июля.

• заочная форма обучения для выпускников техникумов и вузов (с дипло-
мом НПО, СПО и ВПО) – тестирование-собеседование по математике:
Металлургия;
Технологические машины и оборудование; Конструкторско-технологи-
ческое обеспечение машиностроительных производств; экономика.
Вступительные испытания – тестирование-собеседование по математике. 
Завершение приёма документов – 5 августа.

Контактная информация: 624760, г. Верхняя Салда, ул. Рабочей Молодёжи, 
д. 1. Телефон (факс): 2-03-60, 2-47-34. www.urfu.ru ; urfu.vsalde.ru E-mail: 
fupi_vs@el.ru

На правах рекламы
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это интересно

Ура! Учебный год закон-
чился! Пришло время отды-
хать. Но отдыхать вовсе не 
значит ничего не делать. Ле-
том очень много дел, боль-
ше, чем зимой! Доставай ве-
лосипед и ролики, зови папу 
на рыбалку, помоги маме на 
огороде. А ещё лучше – рас-

печатай список дел и повесь 
на видное место. По мере 
выполнения вычеркивай 
пункты.

• Собери гербарий – листья, 
цветы. Можно сделать фото-
коллекцию всех цветов и рас-
тений, которые увидишь летом.

• Собери коллекцию камней. 
Чтобы камни лучше смотре-
лись, лучше их хранить в ём-
кости с водой. А привезённые 
камушки можно подписывать 
и собирать коллекцию из раз-
ных стран и городов. Плоские 
камушки можно красиво рас-
красить.

• Попроси у мамы выделить 
тебе грядку. Посади горох или 
морковь, узнай, как за ними 
ухаживать. Как же потом будет 
здорово есть то, что вырастил 
сам.

• Изучай бабочек, всяких жуч-
ков-паучков, червяков, улиток 
и гусениц. Сделай свою соб-
ственную фотоколлекцию на-
секомых. А маленьких жучков 
можно рассматривать через 
лупу.

• Наблюдать процесс появ-
ления головастиков, а затем 
следить, как постепенно они 
растут, у них появляются лап-
ки, потом голова лягушонка, и 
в конце концов отваливается 

хвост и в руках уже сидит ма-
ленький лягушонок. 

• Понаблюдать за муравьями. 
А можно сунуть очищенную от 
коры палочку и потом облизы-
вать кислинку от муравьев.

• Посмотри, как паук вьёт па-
утину.

• Научись определять сторо-
ны света в лесу (по мхам, мура-
вейникам). Проверь по компа-
су.

• Смотри на капельки росы 
или дождя на листьях или тра-
винках.

• Посмотри, как «засыпают» 
цветы, как закрываются их 
цветки.

• Вечерами слушай, как ква-
кают лягушки, поют соловьи и 
стрекочут кузнечики.

• Повесь на участке кормуш-
ку и наблюдай птиц в непо-
средственной близости. За-
пиши, какие птицы прилетали 
кормиться. 

• Посадить дерево. Лет через 
20-30 оно будет реально боль-

шое и высокое. И это будет 
твоё собственное дерево. 

• Найди пенёк в лесу и считай 
кольца. Так ты узнаешь, сколь-
ко лет было дереву.

• Собирай полевые цветы и 
плети из них венки.

• Построй из веток шалаш 
или сделай домик на дереве 
(прибей доски – и всё готово).

• Сходи в поход или просто 
переночуй в палатке на соб-
ственном участке рядом с до-
мом.

• Позови родителей в лес, 
там обязательно вскипяти лес-
ной чай, на огне пожарь хлеб и 
сосиски. И не забудь собирать 
всё, что попадается интерес-
ное под ногами. 

• Всё лето веди дневник юно-
го натуралиста, наблюдай за 
чем угодно – за птицами, насе-
комыми, растениями. 

И не забудь делиться своими 
впечатлениями, находками, от-
крытиями с «Новатором»! Хо-
роших тебе каникул! 

Список  дел  на  лето
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Эх, дороги!

Мутная  водичка  дорожных  ям

Ямочный ремонт дорог на-
чался в этом сезоне с улицы 
Парковой. До легкоатлети-
ческих пробегов – на кубок 
газеты «Новатор» и эстафеты 
«Весна Победы» нижнета-
гильская фирма «Инотэкс» 
должна была отремонтиро-
вать 640 квадратных метров 
полотна, что, собственно, и 
было сделано. Но как выяс-
нилось, с нарушениями. По-
этому одну и ту же работу до-
рожники делали дважды. 

Выяснить причины нару-
шений  пресс-служба ВСМПО 
с первого раза не смогла. Ку-
ратор ремонтных работ – ди-
ректор Службы городского хо-
зяйства Геннадий Смородов от 
комментариев отказался. 

– Ну а что мы должны 
давать? Есть подрядчик – 
«ГорУЖКХ», к его директору  
Ищенко Демиду Александрови-
чу и обращайтесь.

Ситуацию прокомментиро-
вал субподрядчик, начальник 
участка ООО «Инотэкс» Карэн 
Бабаян:

– Сперва получились недочё-
ты, потому что до 1 мая нуж-
но было заделать старые ямы. 
Поэтому ямы заделали вре-
менно. Потом всё, что мы по-
ложили, фактически обратно 
срезали и заасфальтировали. 

В результате ремонта доро-
гу на Парковой изрезали вдоль 

и поперёк. Ошибкой рабочих 
стало вырезание ям поперёк 
дороги. Как результат – про-
изошедшее на Парковой до-
рожно-транспортное проис-
шествие.

Ещё один вопрос так и остал-
ся без ответа: почему вскрыли 
асфальт, вполне пригодный 
для эксплуатации? Во время 
проведения «новаторской» 
эстафеты 5 мая спортсмены бе-
жали по вполне нормальному 
асфальту. И этот же участок, но 
несколькими днями позже, уже 
дорожники вскрыли.

Чтобы хоть как-то пролить 
свет на ямочный ремонт до-
рог, пресс-служба ВСМПО по-
бывала на совещании у главы 
администрации Игоря Оленё-
ва, которое проводится ежене-
дельно.   

– Парковую закончили. За-
мечания, которые высказы-
вались раньше, так и не были 
исправлены. Во-первых, наре-
зано больше, чем нужно было. 
Во-вторых, не промазаны края, 
есть наплывы, некоторые 
участки сделаны ниже уровня 
старого асфальта. 

Отремонтировано на дан-
ный момент 633 квадратных 
метра. Ещё надо доделать 
квадратов 50 в районе ресто-
рана «Велина». Дорога там «по-
ехала», буквально на глазах на-
чала рассыпаться, – доложил 
один из кураторов работ, пред-

ставитель Службы городского 
хозяйства Геннадий Васильев. 

Аналогичные замечания 
дорожники получили и по вы-
полнению ямочного ремонта 
на улице Ленина, и в целом по 
летнему содержанию дорог. 

– Согласно смете, в летнее 
содержание дорог входит не 
только ямочный ремонт, но 
целый комплекс работ, в том 
числе и уборка мусора, кото-
рый у нас скопился за зиму. 
Сегодня этот мусор лежит 
на обочинах, растаскивает-
ся автомобилями, – высказал 
замечание исполняющий обя-
занности директора Службы 
городского хозяйства Михаил 
Терновой. – Я считаю, что суб-
подрядчик должен в Верхней 
Салде иметь несколько бригад. 
Одна занимается очисткой до-
рог, вторая – ямочным ремон-
том. Третья – ремонтом дорог 
в частном секторе, там, где 
надо пройти грейдером и под-
сыпать просто щебёнкой.  

Указали проверяющие ор-
ганы и на отсутствие соответ-
ствующих дорожных знаков, 
специальной формы, в кото-
рую рабочих облачали акку-
рат перед съёмочной группой 
ВСМПО. Кроме того, нет пока 
и документального подтверж-
дения проделанных работ. Да и  
графика работ никто в глаза не 
видел. Правда, с кого его спра-
шивать – с УЖКХ, выигравшего 

конкурс на заключение му-
ниципального контракта, или 
с «Инотэкс», которому УЖКХ 
передало дорожные дела на 
субподряд, – непонятно. Как и 
сам факт передачи контракта 
от салдинской организации к 
тагильской тоже представляет 
собой сосуд с мутной водич-
кой.

В Верхней Салде нижне-
тагильская фирма «Инотэкс»  
работает впервые. До этого 
асфальт укладывала в Нижнем 
Тагиле – на Вагонке, на Север-
ном шоссе – благоустраивала 
территории возле автоцен-
тров. Как рассказал началь-
ник участка «Инотэкс» Карэн 
Бабаян, у рабочих, в отличие 
от мастеров, специального об-
разования нет, зато в наличии 
приличный стаж. Стаж в какой 
сфере деятельности, – так и хо-
чется спросить, выслушивая от 
кураторов многочисленные за-
мечания по ведению дорожных 
работ. Но это один из десятков 
вопросов, которые вызвало 
нынешнее традиционное лата-
ние дыр на салдинских доро-
гах. Причём всё это – вопросы 
сердитые. Однако в нынешнем 
ремонтном сезоне очевиден 
несомненный плюс – впервые 
за многие десятилетия ремонт 
дорог начался в мае! Что ж, бу-
дет время исправить брак. 

Марина СЕМёНОВА 

Ремонтный  дебют  на  Парковой  оказался  неудачным

кто  виноват?
Во вторник дорожники, 

залатав ямы на Парковой 
и Ленина, переехали на 
III Интернационала. Имен-
но там в ДТП попала со-
трудница пресс-службы. 
ДТП несерьёзное – постра-
дал лишь задний бампер 
её автомобиля – но очень 
неприятное и обидное.

Манёвр левого поворота 
с розы Люксембург на III Ин-
тернационала заканчивался 
ослепительным солнышком, 
садящимся за крыши домов, 
и – ой-ёй-ёй – свежевыре-
занной глубокой канавой по-
перёк дороги. Хорошо, что 
скорость примерно 20 кило-
метров в час, машина ещё 
притормозила и плавно въе-
хала передними колёсами 
в препятствие. И тут – бум – 
пинок сзади вытолкнул её на 
ровный асфальт... 

Конечно, по Правилам, 
виноват ехавший следом 
водитель мотоцикла, не со-
блюдавший дистанцию. Но! 
Если бы на ремонтируемом 
участке стояли предупреж-
дающие знаки, этой непри-
ятности можно было бы 
избежать. Знаков не было. 
Более того, к участникам ДТП 
тут же подъехали дорожни-
ки с требованием освобо-
дить это место, потому что 
«Мы тут работаем». Конечно, 
с места ДТП до приезда на-
ряда ДПС никто уезжать не 
стал, более того, участники 
происшествия пригрозили, 
что готовы написать пре-
тензию и взыскать ущерб за 
причинённые повреждения 
именно с них, с ремонтни-
ков. Они быстренько рети-
ровались. 

В данном случае возме-
щать ущерб будет страховая 
компания виновника ДТП, 
согласно полису ОСАГО. Но 
по закону, взыскать его мож-
но и с различных организа-
ций, работающих на дороге и 
обслуживающих её.

Чтобы зафиксировать 
вину эксплуатирующих ор-
ганизаций, вам нужно вы-
звать на место инспекторов 
ГИБДД, представителя стра-
ховой компании и не тро-
гать машину с места. Обя-
зательно найти свидетелей. 
Это необходимо, потому что 
самое трудное в суде – до-
казать связь между аварией 
и состоянием дороги. Могут 
помочь фото и видео. Нуж-
но проконтролировать со-
ставление инспектором ДПС 
схемы аварии. Всё внимание 
на то, что нет предупреж-
дающих дорожных знаков, 
например, «ремонт дороги» 
или «Объезд», пусть также 
будут записаны размеры ям 
на асфальте и прочее. Не-
плохо настоять, чтобы со-
трудники ГИБДД оформляли 
ДТП в присутствии предста-
вителей дорожной службы. 
Если дорожники явились, 
пусть подпишут протокол, 
что было бы идеальной си-
туацией.
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скажите, доктор!

Чтобы  сохранить  кости,  следует  научиться  падать

Рубрику ведёт Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
телефон 6-11-14

Упал,  очнулся,  гипс...
Статистика свидетельствует: боль-

ше половины травм салдинцев свя-
зано с обычным падением в быту, 
дома или на улице, то есть с высоты 
человеческого роста. По частоте слу-
чаев травмы занимают шестое место 
после таких распространённых не-
дугов, как болезни уха, горла и носа, 
инфекционные болезни, заболева-
ния желудочно-кишечного тракта. 
Сегодня мы поговорим о травмах 
опорно-двигательной системы и на-
учимся правильно падать, попро-
сив совета у травматолога-ортопеда 
медсанчасти «Тирус» Дмитрия Глуш-
кова. А заодно и познакомимся с мо-
лодым доктором, который совсем 
недавно влился в коллектив врачей 
корпоративной поликлиники. 

– Дмитрий Викторович, расскажи-
те для начала немного о себе. 

– Я – из Березников, окончил в 2008-м 
Пермскую медицинскую академию, 
прошёл специализацию по травмато-
логии и ортопедии. работал пять лет в 
городе Лесной Свердловской области, 
а в марте 2014-го вместе с женой и но-
ворожденной дочкой Настей переехал 
в Верхнюю Салду. Мне 29 лет. Проводил 
операции на крупных суставах, недав-
но освоил артроскопические вмеша-
тельства, когда через минидоступы – 
маленькие сантиметровые разрезы – с 
помощью видеокамеры производится 
ревизия суставов. 

Кости, мышцы, связки – всё моё. Имел 
опыт диагностики черепно-мозговой 
травмы с элементами нейрохирургии. 

– Что включает в себя первая по-
мощь при переломах костей?

– В первую очередь, нужно остано-
вить кровотечение, обезболить, на-
ложить повязку при наличии раны и 
сделать транспортную иммобилизацию 
– создать неподвижность конечности 
на время, необходимое для доставки 
пациента в больницу. Иммобилизация 
позволяет избежать дальнейшего по-
вреждения окружающих место пере-
лома сосудов, нервов, мягких тканей 
острыми костными отломками и, таким 
образом, уменьшает опасность раз-
вития травматического шока, значи-
тельной кровопотери, инфекционных 
осложнений. Транспортная иммоби-
лизация накладывается на несколько 
часов, иногда на несколько дней, если 
стационар оказывается далеко от места 
происшествия. 

– С какими травмами люди обра-
щаются к Вам чаще всего?

– Я бы разделил травмы посезонно. 
Зимой, в гололедицу – больше перело-
мов, растяжений, разрывов связок. Ле-
том, в огородный сезон, нередки выви-
хи крупных суставов, резаные, рваные 
и колотые раны, извлекаем инородные 
тела из мягких тканей (гвозди, занозы, 
стёкла).

– А какие бывают типы переломов 
костей?

– Ввиду большого количества костей 
в человеческом организме и учитывая 
многообразие причин переломов, су-
ществует множество различных класси-
фикаций повреждений костной ткани. 
К примеру, исходя из того, были ли в 
результате перелома повреждены кож-

ные покровы, различают открытые и 
закрытые переломы, в зависимости от 
тяжести поражения, бывают переломы 
со смещением и без смещения. 

Классификация переломов обшир-
ная: косые, прямые, поперечные. Самые 
труднозаживающие переломы – откры-
тые многооскольчатые, когда кость ока-
зывается раздробленной на мелкие ку-
сочки. Этот тип повреждений костной 
ткани относится к наиболее сложным 
переломам, с плохой реабилитацией. 
Такие переломы бывают в связи с па-
дением человека с высоты, после ДТП, 
или когда человек роняет на себя очень 
тяжёлый предмет. 

– Как долго срастаются переломы? 
– По-разному. Например, ногтевая 

фаланга срастается за 20-30 дней, луче-
вая кость предплечья придёт в норму за 
четыре-пять недель. Бедро – ещё доль-
ше, до полугода. Сращивание кости го-
лени (наиболее часто встречающийся 
лодыжечный перелом) происходит в 
пределах двух с половиной месяцев. 
Для каждой кости (трубчатой, губчатой, 
плоской) свои соответствующие сроки 
срастания.

У детей до 15-летнего возраста, осо-
бенно у маленьких, кости эластичные, 
и перелом бывает по типу «зелёной ве-
точки», когда в одном месте кость как 
бы расщепляется, но не до конца. У де-
тей регенерация выше и качество сра-
щения лучше.

В пожилом возрасте прочность ко-
стей значительно ниже в связи с раз-
витием остеопороза. Да и мышечный 
аппарат из-за гипотрофии тканей ме-
нее эластичный, наблюдается неста-
бильность в суставах, что при неловких 
движениях приводит к подвывихам, вы-
вихам и разрывам связок.

– Что такое подвывих плеча?
– Подвывих сопровождается боле-

выми ощущениями, ограничением дви-
жений, снижением силы в руке. Плече-
вой сустав – крупный сустав, с большой 
амплитудой движений, что способству-
ет более частому риску вывиха. Вывих 
плеча происходит при падении на вы-
тянутую руку или ладонь, либо на лок-
тевой сустав. Есть передний, задний, 

нижний подвывихи. Наиболее частый 
– передний. Он сопровождается раз-
рывом капсулы сустава, либо другого 
связочного комплекса – вращательной 
манжеты. 

Предостерегу родителей: не дёргай-
те детей за руку! Например, ребёнок 
запнулся, а вы его рефлекторно дёр-
нули, вот и вывих. Вывих чувствуется 
сразу, ибо сопровождается сильной 
резкой болью, ограничением движений 
в ту или иную сторону. Визуально мож-
но увидеть изменение контура сустава, 
нарушение движения в нём. В таком 
случае сразу нужно ехать в больницу, 
где вам сделают диагностику и окажут 
помощь. Самостоятельно вправлять 
вывихи на месте происшествия не ре-
комендую. 

– Ваше мнение по поводу мануаль-
ной терапии – лекарей, называемых 
в народе костоправами?

– Неплохо отношусь. Но мануалист 
должен быть грамотным, квалифициро-
ванным специалистом, иметь сертифи-
кат невролога, ортопеда-травматолога 
и хирурга. Не везде такая помощь при-
менима, можно неосознанно допустить 
ошибку, ещё больше навредив здоро-
вью человека. Пациент должен знать, 
что стопроцентного эффекта ожидать 
не стоит, потому как любое поврежде-
ние влечёт за собой часть необратимых 
последствий.

– Перелом каких костей наиболее 
безобиден? 

– Лучше вообще ничего не ломать. 
За любым переломом со временем по-
следуют дегенеративные изменения 
суставной поверхности, в частности, 
хряща с периодическими болями, а в 
дальнейшем – ограничением движе-
ния, то есть артрозом.

– А если падать, то как?
– Как известно, люди падают набок, 

вперёд, вниз и назад. Падая набок, 
постарайтесь согнуть ноги в тазобе-
дренных суставах, коленных суставах, 
приблизив тем самым корпус к месту 
приземления, согните руки в локтях 
и прижмите их к туловищу. Голову от-
клоняйте в сторону, противоположную 

падению. Чем точнее отработаны дви-
жения и чем они быстрее, тем меньше 
сила удара и тем безопаснее приземле-
ние.

Вперёд падают на руки, слегка согну-
тые в локтевых суставах. Кисти устанав-
ливают параллельно поверхности при-
земления. Голову при этом отклоняют 
назад. Чтобы избежать повреждений 
коленных суставов, ноги должны быть 
выпрямлены.

Опасно падать в упор на прямые 
руки – это может привести к переломам 
костей в области предплечий и локте-
вых суставов. 

Более сложным является падение 
вперёд, когда человека увлекает сила 
инерции, например, на бегу. В этом слу-
чае, падая, если сможете, лучше всего 
сделайте один или несколько кувырков 
через голову. 

При падении вниз ноги слегка сгиба-
ют в коленных и тазобедренных суста-
вах. Стопы удерживают параллельно 
поверхности приземления. Корпус не-
сколько наклоняют вперёд. руки не-
много сгибают в локтях и прижимают к 
корпусу. Удар при приземлении смягча-
ется мышечной силой ног, а если равно-
весие удержать не удаётся, то падать 
надо набок или вперёд на руки.

Падение назад особенно опасно и 
может привести к серьёзным травмам 
головы, туловища, внутренних органов, 
поэтому не забывайте, что во многих 
случаях при потере равновесия можно 
изменить направление и падать на бок, 
что безопаснее.

– Какие ещё рекомендации Вы да-
дите нашим читателям?

– Соблюдайте Правила дорожного 
движения и никогда не попадайте в до-
рожно-транспортные происшествия, 
которые лидируют среди причин ра-
стущего травматизма. При ДТП травмы 
тяжёлые, комбинированные, с соче-
танием повреждения нескольких об-
ластей. Например, нога, рука и голова 
или переломы костей с ожогом мягких 
тканей... 

– Расскажите, как нужно питаться, 
чтобы кости были крепкими? И по-
лезны ли для костей занятия спор-
том?

– рацион питания должен быть раз-
нообразным, преимущественно бел-
ковая пища – пластический материал 
нашего организма. Употребляйте на-
туральную молочную продукцию, бо-
гатую кальцием. Пища должна содер-
жать в необходимом количестве жиры, 
фосфолипиды и микроэлементы. Ешьте 
фрукты и овощи. 

Но чтобы кость была прочной, нужно 
регулярно делать физические упраж-
нения, которые улучшают кровообра-
щение костной структуры. Ведь боль-
шинство артрозов, а то и ещё более 
страшная болезнь – асептический не-
кроз (омертвение головки кости, ска-
жем, тазобедренного сустава) – прямой 
результат нарушения кровообращения 
головки кости. 

Заниматься ли спортом? Даже не 
знаю, что посоветовать, в любом случае 
профессиональный спорт приводит к 
быстрому истощению организма: ска-
зываются перенагрузки и хронические 
микротравмы. Лучше всего – занимай-
тесь физкультурой!
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Ко  мне  старость  пришла, 
меня  дома  не  нашла!

поколение 
мудрости

ИЮНЬ
Уважаемые ветера-

ны ВСМПО! Предлага-
ем Вашему вниманию 
информацию о меро-
приятиях первого лет-
него месяца.

11 июня – вечер от-
дыха для ветеранов ме-
дико-санитарной части 
«Тирус» в библиотеке 
(запись в Доме книги 
29 мая с 10.00 до 12.00 
и по телефонам: 5-10-73, 
89089268840).

29 июня в 14.00 – 
праздничная концер-
тно-развлекательная 
программа ко Дню рож-
дения ВСМПО в парке 
имени Юрия Гагарина.

Лечение в Центре 
в о с с та н о в и те л ь н о й 
медицины и реабили-
тации:

Со 2 по 17 июня, с 
17 по 30 июня – лечение 
ветеранов по уже вы-
данным картам. Запись 
на лечение в последую-
щие смены проводится 
по средам и четвергам с 
9.00 до 12.00 в Доме кни-
ги. При себе необходимо 
иметь справку на полу-
чение путёвки от врача и 
трудовую книжку.

Проезжавшие и проходившие 
13 мая в разгар рабочего дня по ули-
це Парковой не могли не обратить 
внимание на происходящее в парке 
имени Гагарина: на трудовой празд-
ник собрались ветераны ВСМПО. 
Музыка из времён комсомольской 
юности, ростовые куклы, новенькие 
метёлки, призывы к трудовым свер-
шениям и яркое солнце – всё это соз-
давало по-настоящему праздничное 
настроение. 

– Все субботники, в которых мы 
участвовали во времена нашей моло-
дости, были для радости, для весёло-
го общения. Мы знали и чувствовали, 
что делаем что-то доброе для своего 
города, – вспоминает Галина Шанина, 
ветеран УКСа. – Я уже 12 лет на пенсии, 
и такое праздничное трудовое меро-
приятие для нас организовали впер-
вые, что очень приятно. А вообще я 
постоянно субботничаю у своего дома. 
Сейчас Верхняя Салда выглядит значи-
тельно чище, чем раньше. Вот только 
удалось бы сохранить эту чистоту!

– Три года как я стала полноправным 
пенсионером, а спокойно сидеть дома 
не могу. Так и зовёт меня обществен-
ная работа. Вот и сегодня пришла сюда 
пообщаться с народом. Из моего цеха 

здесь собрались только самые актив-
ные ветераны, – делится с читателями 
«Новатора» Татьяна Буркицова, ветеран 
цеха № 21. – Помню, когда мы работали, 
то всегда чистили этот парк, а также 
дорогу к цеху № 21. А недавно ходили на 
Северный посёлок проведать юбиляра, 
– и дорога уже не так чиста, как в былые 
времена. И город какой-то серый стал, 
непривлекательный, возможно, из-за 
раскопок «Титановой долины»...

– Прямо как в былые времена, когда 
мы были молодыми, когда садили берёзы 
вдоль дороги Нижняя Салда – Моховой. 
Сейчас берёзки выросли большими и при-
ятно радуют глаз, напоминая наши ком-
сомольские годы. Мы ведь раньше под суб-
ботником понимали не только приборку 
территории, но и посадку саженцев, под-
готовку к запуску недавно построенных 
школ и детских садов, – с радостью рас-
сказывает Борис Парфёнов, ветеран цеха 

№ 21. – На сегодняшний субботник я со-
брался по-походному. Взял с собой рюкзак, 
сложил в него запасную курточку, рукави-
цы, воду – очень уж сегодня жарко на улице.

Энергия и трудовой задор ещё боль-
ше наполнили души ветеранов, когда 
артисты Дворца культуры имени Гаври-
ила Агаркова вышли на сцену с яркими 
лозунгами и речёвками, призывая очи-
стить парк от мусора. Задали празднич-
но-деловой настрой трудовой маёвке 
и песни, исполненные Владимиром Те-
лятниковым, Еленой Тарагара, Сергеем 
Ивановым и Андреем Лутовиновым. 
ритмичные мелодии заставляли пожи-
лых людей пускаться в пляс.

Но делу – время, а потехе – час. При-
шла пора взяться за мётлы, грабли и 
лопаты. Около семидесяти ветеранов 
отправились прибирать территорию 
вокруг танцплощадки и набережную 
реки Барнёвка. По окончании трудовой 
маёвки для активистов прямо на танц-
площадке было организовано чаепи-
тие. Душевное общение с бывшими со-
служивцами, тёплая солнечная погода, 
музыка далёкой молодости – всё это по-
зволило ветеранам ощутить себя лет на 
...дцать моложе и энергичнее, позабыв 
на время о возрасте и болячках.

Елена СКУРИХИНА

В Совете ветеранов ВСМПО 
заканчивается трудовой год, 
то есть, по много лет назад 
заведённому регламенту, 
еженедельные собрания по 
четвергам на летний пери-
од отменяются. Но прежде, 
чем расстаться до сентября, 
бывшие сотрудники ВСМПО 
не только обсудили текущие 
вопросы, но и пообщались с 
директором Верхнесалдин-
ского филиала страховой 
компании обязательного 
медицинского страхования 
«Астрамед-МС» Лидией Фе-
октистовой и начальником 
отдела по защите прав за-
страхованных и по прово-
димой экспертизе Надеждой 
Бурдейной.

Первопроходцем в обяза-
тельном медицинском страхо-
вании (ОМС) в Верхней Салде 
был всем известный «Тирус-
Медсервис». Несколько лет 
назад организация влилась в 
более крупную региональную 
компанию – «Астрамед-МС». 
Теперь все спорные вопросы 
по плановому лечению в меди-
цинских учреждениях Салды 
решают эксперты «Астрамед-
МС». Салдинские офисы компа-
нии расположены по адресам: 
Молодёжный посёлок, 105 и 
Энгельса, 67. 

Лидия Вениаминовна очень 
подробно ответила на вопрос, 

почему полисы обязательно-
го медицинского страхования 
всё-таки нужно поменять. При 
оказании медицинской помо-
щи по старому полису, у лечеб-
ного учреждения могут воз-
никнуть проблемы. Например, 
номер медицинского полиса 
старого образца может попро-
сту отсутствовать в федераль-
ной базе данных. А если его 
там нет, то и оплату за лечение 
такого гражданина больница 
получить не сможет. Поэтому 
во избежание недоразумений 
сотрудники поликлиник и про-
сят салдинцев поменять свои 
медицинские полисы.

Существует два вида по-
лисов современного образца 
– бумажный и электронный. 
Их значение одинаково, а дей-
ствуют они бессрочно. Одним 
людям удобен бумажный, дру-
гим – электронный. Есть ещё и 
третий вариант полиса – вре-
менное свидетельство. Его вы-
дают на тот период, пока из-
готавливается полис нового 
образца. Бояться того, что исте-
кает срок действия временного 
свидетельства, не следует. Но 
если этот вопрос всё-таки не 
даёт покоя, то можно обратить-
ся в «Астрамед-МС», где срок 
действия временного полиса 
продлят. По данным страховой 
компании, на сегодняшний 
день не получили полис нового 

образца только 15 процентов 
верхнесалдинцев. 

Отметив, что экстренную 
помощь оказывают всем нуж-
дающимся безотлагательно 
и без наличия полиса, Лидия 
Вениаминовна разъяснила со-
бравшимся нюансы планового 
лечения: 

– Бесплатная медицинская 
помощь по системе ОМС ока-
зывается в соответствии с 
территориальной програм-
мой и только относящимися 
к ней медицинскими учрежде-
ниями. Частные клиники не 
относятся к ОМС, а значит, 
оказываемые ими услуги явля-
ются платными. В террито-
риальной программе приведён 
перечень групп заболеваний, по 
которым должна оказываться 
бесплатная медпомощь. Кро-
ме того, в ней указано, при ка-
ких условиях и в какие сроки при 
данном заболевании может 
быть оказана медицинская 
помощь. 

Если пациент обратился 
за помощью в поликлинику,  
участковый врач должен при-
нять его в течение двух дней с 
момента обращения человека 
за талоном. Если сроки нару-
шаются, то вы имеете право 
обратиться к руководству по-
ликлиники или в страховую 
компанию «Астрамед-МС». 

Ветераны ВСМПО узнали 

и о том, что на приём к узким 
специалистам можно попасть 
через направление от участ-
кового врача в течение одной 
или двух недель с момента об-
ращения. Если такого специ-
алиста в поликлинике нет, то 
пациента должны направить 
на консультацию в другое ле-
чебное учреждение, где такой 
врач имеется. Но только в ту 
поликлинику, которая входит в 
перечень учреждений ОМС, а 
значит, оказывает бесплатную 
медицинскую помощь. Если 
узкого специалиста нет ни в 
одном из близлежащих лечеб-
ных учреждений, то участковый 
врач должен направить обра-
тившегося в течение месяца в 
областную больницу, сделав 
электронный запрос. Пример-
но та же схема работает и при 
прохождении функциональных 
исследований (УЗИ, ФГС, МрТ, 
КТ). Если лечебное учреждение, 
за которым закреплён пациент, 
не оснащено соответствующим 
оборудованием или не имеет 
специалиста, способного про-
вести подобное исследование 
в течение ближайших двух 
недель, то его руководство 
должно направить Вас к более 
оснащённым соседям, также 
бесплатно. Случается, что вра-
чи направляют паци-
ента на платное УЗИ 
или МрТ. 

И  доктора  могут  ошибаться
Чтобы  предотвратить  ошибку  в  дальнейшем,  следует  написать  заявление
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По словам Ли-
дии Феоктистовой, 

это либо недоработка врача, 
либо состояние пациента 
требует немедленного ис-
следования. Например, па-
циент хочет сделать УЗИ не 
через две недели, а в тече-
ние ближайших двух дней. В 
этом случае платность услуги 
оправдана.

Заводские пенсионеры 
не только с интересом вы-
слушали представителей 
страховой компании, но и 
задали Лидии Феоктисто-
вой и Надежде Бурдейной 
вопросы.

– Если человек сам не 
может прийти поменять 
медицинский полис, как 
быть?

– Для таких случаев су-
ществует доверенность. Её 
бланк можно взять в любом 
офисе компании «Астрамед-
МС». Она не нуждается в заве-
рении у нотариуса. Достаточ-
но заполнить её, поставить 
подпись человека, которому 
оформляется полис, и того, 
кто будет его представлять в 
страховой компании.

– Если утерян новый 
полис?

– Приходите в страховую 
компанию, там Вам будет 
сделан дубликат.

– Если я получила бу-
мажный полис, а теперь 
хочу электронный?

– Пожалуйста, мы заменим 
его.

– В поликлинику ме-
дико-санитарной части 
№ 121 (Нижняя Салда) 
верхнесалдинские врачи 
тоже могут выписывать 
направления?

– Могут. Правда, в этом 
случае деньги за посещение 
Вами другого лечебного уч-
реждения заплатит верхне-
салдинская поликлиника, за 
которой Вы закреплены и 
которая направила Вас в МСЧ 
№ 121 ввиду отсутствия у себя 
специалиста соответствую-
щего профиля или оборудо-
вания. Себе эти деньги поли-
клиника взять не может, так 
как она не в состоянии ока-
зать необходимую Вам услугу.

– Скажите, как нам уз-
нать: на пользу пошло ле-
чение врача или во вред?

– Приходите к нам, пиши-
те заявление, мы изымем 
Вашу амбулаторную карту 
в поликлинике и проведём 
экспертизу. 

Поговорили и о том, как 
бороться с фактами бездей-
ствия докторов или наруше-
ния прав пациента.

– Громкое возмущение в 
телефонную трубку или 
жалоба соседке тут не по-
могут. Только заявление 
с просьбой разобраться в 
сложившейся ситуации по-
может реально восстано-
вить права пациента. А от-
говорки типа «мне в этой 
поликлинике ещё лечиться» 
– здесь не аргумент.  

Елена СКУРИХИНА

поколение мудрости

26По  законам  шариата
– Руководитель Верхне-

салдинского мусульманского 
сообщества Фавил Сарваров 
предложил организацию, ко-
торая существует в Верх-
ней Салде уже более 25 лет, 
официально зарегистри-
ровать. Сегодня я передаю 
вам пакет документов о 
регистрации местной му-
сульманской религиозной 
организации «Азан», – так на-
чал беседу муфтий Абдуль 
Куддус Ашарин с с главой 
городского округа Констан-
тином Ильичёвым и главой 
администрации Игорем Оле-
нёвым.

Организация «Азан» по-
явилась для того, чтобы «ду-
ховно окроплять» и помогать 
мусульманскому населению 
Верхней Салды. Когда чело-
век родился, ему нужно дать 
имя, когда женился, по шари-
ату провести бракосочетание, 
вселился в квартиру – надо 
освятить, ушёл из жизни – по 
мусульманским традициям 
проводить в последний путь... 
Данную работу и будут прово-
дить представители организа-
ции.

– Назначенный председате-
лем Верхнесалдинского мусуль-
манского сообщества Фавил 
Сарваров – человек очень ини-
циативный, энергичный. В своё 
время он добился получения ме-
ста под кладбище для мусуль-
ман, где я сегодня побывал и где 
лежат наши братья и сёстры 
мусульмане, а рядом – христи-
ане. Такое положение не во всех 
городах Свердловской области. 
И за это огромное спасибо сал-
динцам. Для нас очень важно 
схоронить человека по шари-
ату. К сожалению, это слово 
многих пугает, потому как не 
знают его значения. А это – За-
кон Божий, – пояснил Абдуль 
Куддус. 

Передав документы, муф-
тий рассказал, какую помощь 
будет оказывать центральная 

религиозная организация «Ду-
ховное управление мусуль-
ман Свердловской области» 
мусульманской организации 
«Азан»: предоставлять методи-
ческую литературу, помогать 
в решении организационных 
вопросов, в обучении. И всё 
это делается с целью предот-
вращения проникновения на 
территорию городов Сверд-
ловской области радикально 
настроенных элементов.

– Радикалы есть везде: в 
исламе, в христианстве и в 
иудаизме. И если организа-
ция «Азан» во главе с Фавилом 
Сарваровым не будет их пре-
секать, тогда грош ему цена, и 
мы просто его поменяем. Но я 
думаю, такого не произойдёт, 
– категорично заявил муфтий.

Помимо регистрации, опре-
деления задач в дальнейшей 
работе сообщества «Азан», на 
встрече обсудили и проблемы, 
с которыми сегодня приходит-
ся сталкиваться салдинским 
мусульманам. 

Активных мусульман в со-
обществе 120 человек, а тех, 
кто читает Пятничный намаз, 
гораздо больше, поэтому муф-
тий Абдуль Ашарин задал руко-
водителям Верхнесалдинского 
городского округа вопрос о 
выделении конкретного поме-
щения мусульманам для обу-
чения и молитвы.

– Строительство мече-
ти – это, конечно, хорошо, но 
сегодня, не найдя достойного 
спонсора, построить мечеть 
не так просто, как кажется. 
Языком у нас в Свердловской 
области строят многие, по 
20-30 лет. Поэтому мы будем 
очень благодарны, если адми-
нистрация пойдёт нам на-
встречу и выделит небольшое 
помещение под нашу общину. В 
Свердловской области насто-
ящих мечетей всего несколько. 
90 % – это приспособленные 
под моление помещения.

Участники встречи, поддер-
жав данную позицию, решили, 
что приспособленное помеще-
ние под моление всех вполне 
удовлетворит. Взаимопонима-
ние было достигнуто и со сто-
роны местных органов власти, 
которые, как оказалось, не 
собираются закрывать глаза 
на проблему и согласны соз-
давать условия для граждан 
Верхней Салды. 

– Главное – правильно подо-
брать помещение, чтобы оно 
соответствовало противо-
пожарной безопасности, дру-
гим требованиям. С нашей 
стороны, в свою очередь, есть 
просьба, чтобы мусульман-
ский народ соблюдал общерос-
сийские правила. Мы должны 
уважать людей всех вероиспо-
веданий, соблюдая при этом 

российские законы, – отметил 
глава городского округа Кон-
стантин Ильичёв. 

Абдуль Куддус заверил, что 
в мечети мусульмане будут не 
только молиться, но и разъяс-
нять мусульманской молодё-
жи, что приемлемо в россий-
ском обществе, а что нет. 

 В целом характер встре-
чи продемонстрировал глу-
бокую заинтересованность 
руководителей городской ад-
министрации в налаживании 
конструктивных отношений с 
представителями мусульман-
ской религиозной организа-
ции. Так, Константин Ильичёв 
отметил, что сегодня в Верх-
ней Салде существует совет по 
межнациональным отноше-
ниям, проводятся собрания, 
где представители христиан, 
мусульман и других религи-
озных конфессий высказыва-
ют мнения о путях развития 
городского гражданского со-
общества. 

– Сегодня мы недостаточно 
знаем о культуре и истории 
различных религий. Может, 
поэтому люди начинают друг 
друга сторониться. А надо 
идти навстречу друг к дру-
гу, совместными усилиями, 
не допуская экстремизма. И 
тут важная роль отводится 
религиозным организациям. 
Каков поп – таков и приход! И 
первостепенная совместная 
задача – сохранять мир, ведь 
равновесие, которое есть сей-
час, постоянно пытаются 
раскачать, потому как жела-
ющих сделать дивиденды на 
каком-либо противостоянии, 
очень много, – подчеркнул гла-
ва округа. 

В завершении Константин 
Ильичёв поздравил мусульман 
с получением официального 
статуса организации «Азан», 
отметил важность и полез-
ность проведения подобных 
встреч.  

Олеся САБИТОВА

свобода вероисповедания

Верхнюю  Салду  посетил  председатель  «Духовного  управления  мусульман»
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Коллектив городского дома куль-
туры (клуб в совхозе) 9 мая провёл 
большой праздник для местных жи-
телей.

Начался он с возложения венков 
к памятнику не вернувшихся с полей 
сражений односельчан. Затем всех же-
лающих пригласили в клуб. Алевтина 

Зейналова, художественный руководи-
тель клуба, Яна Мартыненко, Наталья 
Душина оформили фойе, используя 
атрибутику и символику Дня Победы, и 
накрыли столы для ветеранов.

Для многочисленных зрителей – жи-
телей совхоза – подготовили концерт. 
Стихи и песни военных лет растрогали 

до слёз не только старшее поколение, 
но и внуков наших ветеранов. Веду-
щая торжества предложила помянуть 
ушедших ветеранов и тружеников тыла 
минутой молчания и фронтовыми ста 
граммами. Концерт продолжился под 
баян Виктора Гридюшко. Хору подпевал 
весь зал.

Какая молодец Алевтина Алексеевна 
Зейналова! Она смогла организовать, 
сплотить всех в единый коллектив. К на-
шим, совхозным артистам присоединя-
ются новые участники, даже из города. 
Как они читают стихи! Как светятся их 
глаза! Как им нравится то, что они для 
нас делают! 

Мы желаем коллективу нашего дома 
культуры творческих успехов! Спасибо 
вам за труд и вдохновенье, за сердце 
доброе всегда, за ваши руки золотые, за 
ваши славные дела! 

Праздник в совхозе, посвящённый 
Дню Победы, закончился словами 
Алевтины Зейналовой: «А завтра мы 
поедем в Нелобу поздравлять ветера-
нов!». Праздник в деревне Нелоба про-
шёл так же душевно, местные жители, 
не избалованные таким вниманием, 
были благодарны нашим артистам за 
эти гастроли.

 Тамара БУСыГИНА, 
ветеран труда 

Победные  гастролинотки  груСти 
в  мелодии  радоСти

Очень хочется сказать несколь-
ко тёплых слов о нашей замеча-
тельной Верхнесалдинской школе 
искусств, где главный пост занима-
ет Елена Борисовна Сурова. Быва-
ет трудно пройти мимо, не остано-
виться и не послушать, как льются 
звуки различных музыкальных ин-
струментов, на которых играют ма-
ленькие детские пальчики.

Наша Верхнесалдинская школа 
искусств имеет большой успех не 
только в нашей области, регионе, 
её успешно принимают в крупных 
городах россии и даже за рубежом. 
Сколько музыкантов выпустила наша 
школа, многим нашим выпускникам 
преподаватели дали путёвку в боль-
шую музыкальную жизнь. Ученики 
нашей школы искусств имеют мно-
жество дипломов разных степеней 
на различных областных, региональ-
ных, всероссийских и международ-
ных конкурсах.

«Дети, которые получают дополни-
тельное образование, – это особые 
дети, они совсем другие!» – этими 
словами Валентина Васильевна Бело-
усова, завуч школы, открыла общее 
собрание для родителей выпускников 
2014 года. Она очень отзывчивая, до-
брая и внимательная. Сколько ласки 
и тёплых слов находит для каждого 
ученика – настоящая вторая мама. 
Валентина Васильевна смогла органи-
зовать обычных детей, превратить их 
в талантливых актёров на репетициях 
музыкального театра «Сказка». На об-
ластном конкурсе спектакль «Огниво» 
имел успех – призовое место было за 
нашими замечательными ребятами!

Не могу не отметить нашего бала-
лаечника Геннадия Александровича 
Шибаева. Это кумир всех салдинских 
пацанов, которые ходят к нему за-
ниматься. Человек – Душа! Геннадий 
Александрович учит мальчишек не 
только игре на маленькой трёхструн-
ной балалайке, он вкладывает в сал-
динских ребят то важное, что даёт в 
будущем нашим мальчишкам стать 
настоящими мужчинами в жизни. 

Думаю, что музыкантом сделать 
маленького человечка гораздо лег-
че, чем заниматься со взрослыми. 
Наша салдинская музыкальная школа 
предоставляет такую возможность: 
обучаться игре на различных музы-
кальных инструментах могут даже 
взрослые. Это особая категория уче-
ников, когда уже и пальчики не так 
слушаются, и память оставляет же-
лать лучшего. Но сколько терпения 
и внимания уделяют наши любимые 
преподаватели старшему поколению.

Как не поблагодарить Юлию Вла-
димировну Хорову – преподавателя 
по фортепиано, у которой мне по-
счастливилось заниматься, за её чут-
кость, внимание и отзывчивость?!

От всей души желаем всем пре-
подавателям дальнейших успехов в 
творческом труде. Школе – дальней-
шего процветания.

Дорогие наши, любимые учителя! 
Мы говорим вам «До свидания». Этот 
день звучит в наших сердцах торже-
ственной, радостной мелодией, и в эту 
мелодию органично вливаются ноты 
грусти и сожаления от расставания! 

Надежда ШАДРИНЦЕВА,
от имени родителей выпускников 

2014 года

Здравствуйте, дорогая редакция 
газеты «Новатор»! Помогите, пожа-
луйста, в решении нашей проблемы, 
нашей беды.

Прямо посреди поляны напротив 
дома № 25 по улице Карла Маркса года 
четыре назад оборудовали место сбо-
ра мусора. За годы это место превра-
тилось в настоящую городскую свалку. 
Каждый день то «ГАЗель», то фургоны 

провозят строительный мусор, выва-
ливают его в контейнеры. На свалку, 
говорят, за деньги не хотят возить свой 
мусор. Жильцам даже пакет с мусором 
выбросить некуда, приходится ставить 
прямо на землю. 

Всю поляну испоганили. Кругом 
битые стёкла, того гляди, обувь прот-
кнёшь. Вокруг свалки круглый год стоит 
вонь. Окна дома не открыть. Неужели 

мы не имеем права дышать свежим воз-
духом? 

С недавнего времени желающих вы-
бросить сюда мусор стало ещё больше, 
так как убрали контейнеры с улицы Ле-
нина, у аптеки № 42. Тогда и здесь надо 
было увеличить число контейнеров или 
приезжать за мусором два раза в день. 
Да и сами работники УЖКХ не очень-то 
бережно относятся к своему имуще-
ству: погрузчиком уже весь забор по-
гнули, когда за мусором приезжают. 

Посмотрите ещё, какое безобразие 
творится за «Монеткой» по Сабурова! К 
куполу 14-й школы выливают какие-то 
помои. Крыс развели – ужас! 

Неужели до этого никому нет дела? 

С уважением к вам,
 жильцы дома № 25 

МАМАТОВА, ИВАНОВы, ЖИРНОВы, 
МАЛыГИНы, КУЛИЧЕНКО,

в общем, весь дом

Мы  имеем  право  на  чистый  воздух 

Прошёл светлый праздник Пасхи. 
Раскрашенные яйца, куличи, веточ-
ки вербы... Красота!  А что же это в 
лесу? Медведь, что ли, прошёл, всё 
переломал? Если бы... Это верующие 
приходили в Вербное воскресенье! 

После их пришествия на кусты вер-
бы смотреть – слезу вышибает. Всё 
сломано, переломано, кора ободрана, 
торчит или висит клочьями. Вот так ве-
рующие!

Верба – это подвид ивы. Её ветки 
гибкие, ломаются плохо, поэтому не-
которые так и висят недоломанными...  
Большинство людей даже не задумыва-

ются о том, что после такого вандализ-
ма растение долго болеет, а то и совсем 
погибает. 

С каждым годом всё больше и боль-
ше погибших вербочек и в городе, и в 
пригороде. «Верующие» отъезжают всё 
дальше и дальше от города за ветками, 
потому что поблизости большинство 
деревьев вербы уже изувечены и по-
ломаны...

А если отрезать веточки аккуратно, 
острым ножом, резаком или обычным  
секатором (у всех наверняка найдут-
ся эти нехитрые инструменты), то 
верба восстанавливается легче. Срез 
подсохнет быстрее, а из почек возле 

среза появятся новые побеги, и ку-
стик будет даже пышнее после такой 
обрезки. 

В своих садах мы аккуратно всё под-
резаем, а в лесу, раз всё «ничейное», 
можно крушить и ломать? Нет! Нельзя 
так! Всё на Земле взаимосвязано. Мы и 
природа. Природа и мы. Лес дарит нам 
красивые веточки с милыми пушисти-
ками, которыми мы украшаем праздник 
(и, заметьте, БЕЗ-ВОЗ-МЕЗД-НО!). Так 
давайте и мы относиться к лесу с благо-
дарностью, бережно!

Ольга ЗЕМЛЯНОВА, 
художник цеха № 32

Вербные  вандалы
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от  огня  – 
по  диагонали

Уважаемые жители 
Верхнесалдинского город-
ского округа!

С наступлением сухой 
тёплой ветреной погоды в 
разы возросло количество 
возгораний.  Правильное 
поведение может отвести 
беду. Высокая бытовая 
культура каждого из нас, 
дисциплинированность, 
аккуратность, осторожное 
обращение с огнём – глав-
ные условия предотвраще-
ния лесного пожара.

Нелишним будет ещё раз 
напомнить нехитрые пра-
вила соблюдения пожарной 
безопасности. 

• Не бросайте в лесу горя-
щие спички, окурки, тлею-
щие тряпки.

• Не разводите костёр в 
густых зарослях и хвойном 
молодняке, под низко свиса-
ющими кронами деревьев, 
рядом со складами древеси-
ны, торфа, в непосредствен-
ной близости от созревших 
сельхозкультур.

• Не оставляйте костёр без 
присмотра, особенно в ве-
треную погоду.

• Не оставляйте костёр го-
рящим, уходя с места стоян-
ки.

• Не оставляйте в лесу про-
масленные или пропитанные 
бензином, керосином или 
иным горючим веществом 
обтирочные материалы.

• Не заправляйте горючим 
топливный бак машины при 
работающем двигателе.

• Не оставляйте на осве-
щённой солнцем поляне бу-
тылки или осколки стекла, 
которые, фокусируя солнеч-
ные лучи, способны срабо-
тать как зажигательные лин-
зы.

• Не выжигайте сухую тра-
ву на лесных полянах, в са-
дах, на полях, под деревьями.

• Не разводите костры 
вблизи дачных построек.

• В лесу откажитесь от ку-
рения.

Если Вы обнаружили воз-
горание в лесу, не дайте 
пожару набрать силу и рас-
пространиться, постарай-
тесь ликвидировать очаг 
возгорания собственными 
силами. Тщательно осмотри-
те место и убедитесь, что не 
осталось очагов горения. В 
случае сильного возгорания 
сообщите о пожаре в органы 
лесной охраны, в местные 
органы власти или полицию 
и покиньте опасную зону.

Если Вы попали в очаг по-
жара, уходите от огня по диа-
гонали от направления его 
распространения в сторону 
реки или дороги, избегая 
бурелома и скопления сухих 
деревьев.

Звоните на единый номер 
лесной охраны – 8-800-100-
94-00 (звонок бесплатный);

– в пожарную охрану, со-
трудникам полиции – 01 (с 
мобильного – 112).

важно!

Так звал наш дед Василий 
Васильевич своего старшего 
внука Виктора Васильевича 
Постылякова, ушедшего из 
жизни 13 апреля 2014 года.

Виктор Васильевич тяжело 
болел последние месяцы, но, 
превозмогая боль, несколько 
воскресений февраля расска-
зывал мне о себе, так как счи-
тал, что лучше о нём никто не 
расскажет, нежели он сам. Он 
знал, что я занимаюсь нашей 
родословной и для меня его 
воспоминания будут бесцен-
ны. Мы продолжали звонить 
друг другу, извлекая из недр 
памяти новые подробности. 
И уже после его смерти с по-
мощью Бориса Постылякова, 
одноклассника моего двою-
родного брата, я узнала, на-
конец, к какой родовой линии 
принадлежит Постыляков – это 
род Савинычей. И как жаль, что 
дядя Витя этого не узнал.

Я звала своего брата дядей 
Витей, потому что у него с моей 
мамой Августиной Васильев-
ной была разница в возрас-
те всего три года. Они жили в 
одном доме на две половины 
в Нижней Салде, по 4-й Полу-
шинской. Вместе провели всё 
детство и молодость, и их мо-
гилы теперь рядом – на нашем 
родовом месте.

«Скажи, кто твои предки, и 
я скажу, кто ты», – так трактуют 
норвежцы нашу пословицу о 
друге. И это, пожалуй, точнее. 
Наш дед Василий, внук Сави-
на, был потомком дровосека 
Леонтия из Унженского уезда 
(ныне Костромская область), 
из вотчины Акинфия Демидо-
ва. Так и передалось из поко-
ления в поколение мастерство 
строить дома, делать из дерева 
крестьянскую утварь. Дед за-
кончил двуклассное училище, 

а уже его дети, внуки, правнуки 
– вузы и техникумы. Бабушка 
Душа, кержачка, хоть и была 
неграмотной, но художествен-
но владела словом. Недаром её 
дочери стали учителями: Анна 
Васильевна – русского языка и 
литературы, а моя мама – био-
логии. Дядя Витя всю жизнь 
своей семьи описал в одах.

Вот он как рассказывал мне 
о своём рождении: «родился в 
1931 году, в марте, в бане по-
чёрному, и был я «с ложку». 
Мать заболела, и грудью меня 
выкормила до того, как я стал 
бегать, баба Душа (у неё в это 
время умер последний ребё-
нок, молоко было). И звал я 
бабушку мамой. Бывало, вер-
нусь я с танцев и бегу в баню 
к бабушке, если она ещё там. 
Она и окрестить меня потащи-
ла в кержацкую церковь, когда 
остальные уже были закрыты». 

У дяди Вити была феноме-
нальная память до конца его 
дней. Он помнил, как в 4 года 
отец ставил его на борону, да-
вал в руки поводья, и лошадь 
с мальцом тащила борону по 
пашне. Для лошадей овёс сами 
выращивали. А после его жат-
вы садили «Смышлёныша» на 
слепую лошадь, которая ходи-
ла по кругу, когда зерно моло-
тили у дома напротив бабушки-
ного, где жила её сестра тётка 
Лиза. Дед был лесным челове-
ком, брал с собой внука шиш-
карить на Юрьевское болото, 
сакать рыбу, золотарить. 

На свои заработанные боны 
дядя Витя купил себе велоси-
пед в Торгсине, как он сказал, 
вторым в Полушатах.

Труд в больших семьях за-
калял характер, воспитывал 
предприимчивость, смет-
ливость в работе, взращи-
вал душу. Как отметил Борис 

Леонидович, Виктор всегда 
был энергичным. Начиная со 
школы, он познал радость ак-
тёрства. Первой его ролью 
в школьном спектакле был 
принц, а его Золушка – Генри-
етта Ивановна Бессонова, впо-
следствии ставшая учителем 
литературы, всю жизнь переда-
вала приветы «моему принцу», 
а он в ответ – «моей Золушке». 
А в конце пятидесятых, после 
армии, дядя Витя играл в на-
родном театре в клубе Нижней 
Салды, где он сошёлся и дру-
жил всю жизнь со сталеваром 
Соловьёвым.

Сметливость спасла ему 
и его другу жизнь, когда в 
1948 году баржа с отдыхающей 
молодёжью начала тонуть в 
нижнесалдинском пруду. По-
гибло более 100 человек. Дядя 
Витя детально рассказал мне о 
причинах трагедии. 

Артистические способности 
и любовь к слову – великое 
подспорье, если ты – препо-
даватель. Виктор Васильевич 
много лет вёл в техникуме кур-
сы «Технология металлов» и 
«Металловедение». Органи-
заторские способности про-
явились в работе заместите-
лем секретаря комсомольской 
организации СМЗ в Нижней 
Салде, а потом, когда стал ра-
ботать директором техникума, 
всю свою кипучую энергию на-
правил на его переоснащение. 
За пять лет были построены 
мастерские, актовый зал, тир, 
гаражи, появился свой авто-
транспорт. Даже картины для 
оформления техникума сам 
подбирал с любовью и знанием 
живописи. 

Большую помощь ему в ра-
боте оказывал Гавриил Дми-
триевич Агарков. У Виктора 
Васильевича связи с ВСМПО не 

прерывались всю жизнь: это и 
работа в отделе главного ме-
таллурга, а после техникума – в 
производственном отделе, в 
АХО – руководителем отдела. 
работы в технических службах 
были наполнены командиров-
ками по стране. Виктор Васи-
льевич представлял наш завод 
в Общесоюзной комиссии по 
проверке ГОСТа на использо-
вание титановых отходов на 
авиационных заводах. Так что 
Виктор Васильевич на заводе 
был человеком известным и 
уважаемым. Вот только немно-
го коллег осталось в живых. 
Коллег, с которыми каждую 
субботу проходили на лыжах 
тридцатикилометровую трассу, 
с которыми стояли у истоков 
спектрального анализа на СМЗ 
в Нижней Салде.

Именно спектральный 
анализ познакомил Викто-
ра Васильевича с Алевтиной 
Алексеевной Суховой, когда 
её начальник спектральной 
металлургии Зоя Константи-
новна Хохрина попросила пе-
редать учебник Прокофьева 
коллеге из СМЗ. Виктор Васи-
льевич с Алевтиной Алексе-
евной прожили вместе почти 
54 года, награждены медалью 
«Совет да любовь». У них два 
сына – Леонид и Андрей, и 
ещё старший сын Виктора Ва-
сильевича – Юрий. И все они, 
их жёны, дети – внуки Виктора 
Васильевича, братья Борис и 
Владимир, их жёны, племянни-
ки, сама Алевтина Алексеевна 
всю жизнь посвящали и про-
должают посвящать заводу. И 
все они – металлурги. Внуков 
у Виктора Васильевича пять, 
а правнуков трое, но это ещё 
не предел. Какая огромная от-
ветственность за выбор пути 
потомками на их отце, деде! 
Виктор Васильевич своих и 
родных и двоюродных бра-
тьев вёл по жизни, наставлял 
их на «путь истинный». И в 
моей судьбе он сыграл реша-
ющую роль, сделав вызов на 
ДСК, когда я заканчивала УПИ. 

Своим детям Виктор Васи-
льевич помогал строить и ре-
монтировать квартиры и дома 
в садах. Так что все они вырос-
ли не безрукими. Даже будучи 
уже очень больным, Виктор 
Васильевич не терял присут-
ствия духа, «не распрялся» – по 
меткому выражению нашей ба-
бушки – кержачки. С огромным 
уважением к нему относились 
многочисленные родные Алев-
тины Алексеевны из «знатно-
го рода Суховых», как сказала 
Вера Алексеевна Овчаренко на 
похоронах. Виктор Васильевич 
оставил большой след в их ду-
шах.

Жизнь Виктора Васильеви-
ча была яркой, талантливой, 
отнюдь не лёгкой, но всегда 
трудовой. И как сказал друг его 
– Евгений Миронович Холман-
ских, – «Пути наши с Виктором 
Васильевичем разошлись, но 
его свет горит в душах многих 
и многих людей. Низкий ему 
поклон за этот свет». 

Людмила БАХАРЕВА

Смышлёныш
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Эта  песня  хороша,  начинай  сначала
там, где мы  живёмактуально 

Жители  «Вертолётного»  написали  о  своих  проблемах  Президенту

Доведённые до отчаяния 
жители улицы Лесная (в на-
роде – район «Вертолётный») 
начали бить тревогу зара-
нее, не дожидаясь, пока вы-
сохнет грунтовая дорога за 
их жилым домом, отравляю-
щая воздух взвесью шлака, и 
пока вновь, как и прошлым 
маем, не опечатают котель-
ную № 5, снабжающую ми-
крорайон горячей водой. 

Пригласив главу Верхнесал-
динского городского округа 
Константина Ильичёва и за-
местителя главы администра-
ции по управлению городским 
хозяйством Вадима Инишева 
в гости, «вертолётчики» также 
напомнили и о детской площад-
ке, которая установлена на раз-
вилке двух дорог, что, конечно, 
неудобно и небезопасно. 

ПоПытка  №  5 
Мытарства с дорогой на-

чались ещё при Вениамине 
Сипайлове, продолжились 
при Игоре Косилове, Николае 
Тихонове, Сергее Нистратове 
и тянутся до сих пор. Констан-
тин Ильичёв – попытка № 5! 
Попытка № 5 переноса дороги 
на правильное расстояние от 
жилья и приведение её в ми-
нимально разумное состояние 
(хотя бы щебнем отсыпать!). 

Каждый раз в письменных 
ответах власть имущие успока-
ивают: «потерпите», «мы взяли 
на заметку», «дождёмся сле-
дующего года». Вот несколько 
подобных ответов из послед-
них в большой стопке бумаг, 
накопленных жителями улицы 
Лесной:

«На ваше обращение от 
9 августа 2010 сообщаю, что 
администрацией Верхнесал-
динского городского округа 
проведено заседание Комис-
сии по безопасности дорож-
ного движения, на которой 
принято решение об установке 
знака, запрещающего проезд 
большегрузных машин, а пред-
принимателю Холкину предло-
жено отгрейдеровать дорогу 
вдоль бетонного забора для 
движения лесовозов, боль-
шегрузов и другого автотран-
спорта».

Председатель Думы 
Татьяна РыЖОВА

«Уважаемые жильцы! По 
вашей жалобе выезжала Ко-
миссия по благоустройству и 
чистоте Верхнесалдинского 
городского округа и установи-
ла, что шлаковая дорога была 
отсыпана временно, на период 
строительства дома. Обещаем, 
что на Градостроительном со-
вете будет рассмотрен вопрос 
о развитии сети, в том числе 
и вопрос о сроках восстанов-
ления дороги вдоль промпло-
щадки Вертолётного завода».

Глава городского округа 
Николай ТИХОНОВ

«Ввиду отсутствия денеж-
ных средств в бюджете города 
на 2010 год решение данного 
вопроса будет рассмотрено в 
2011 году».

Заместитель 
главы администрации 

по управлению социальной 
сферой Владимир КАСЬЯНОВ

«Санитарные нормы и пра-
вила не определяют расстоя-
ние от проезжей части до жи-
лых домов. Данное расстояние 
определено в разделе 6 «Стро-
ительных норм и правил». Та-
ким образом, данный вопрос 
относится к компетенции отде-
ла архитектуры и градострои-
тельства».

Начальник 
территориального отдела 

Управления Роспотребнадзора 
по Свердловской области в 
городах Верхняя и Нижняя 

Салда Татьяна СИВЕЦ

«По генеральному плану, до-
рога должна проходить от стен 
жилого дома на расстоянии 
14 метров».

Главный архитектор 
Валерия ВАСИЛЬЕВА

«Ваш вопрос об организа-
ции движения автотранспорта 
вдоль жилого дома будет рас-
смотрен на заседании Комис-
сии по безопасности дорожно-
го движения».

Заместитель главы 
по управлению городским 

хозяйством Сергей КОРОБОВ

Невзирая на все обещания, 
за 25 лет (четверть века!) доро-
га так и не была перенесена по-
дальше от дома. Тихий и эколо-
гически чистый район теперь 
выглядит ужасающе. Жители, 
многие из которых стали хро-
ническими аллергиками, за-
дыхаются от пыли и не спят по 
ночам от шума.

ПаПка  –  толще, 
вода  –  холоднее

В прошлом году на Верто-
лётный обрушилась ещё одна 
беда – жители улицы остались 
на всё лето без горячей воды. 
Добросовестные плательщики 

коммунальных услуг обрати-
лись в правоохранительные 
органы. Их папка с письмами 
пополнилась ещё одним отве-
том:

«Верхнесалдинской город-
ской прокуратурой направле-
но исковое заявление в суд в 
защиту интересов неопреде-
лённого круга лиц о возложе-
нии на ЗАО «Уралсевергаз – не-
зависимая газовая компания» 
обязанности обеспечить пода-
чу газа на котельную «Лесная» 
МУП «ГорУЖКХ».

Городской прокурор, 
старший советник юстиции 

Андрей МАТВЕЕВ

Ну что же, эта песня хороша, 
начинай сначала. Не дожида-
ясь окончания отопительно-
го сезона, (конкретно с 1 мая) 
2014-го, котельную снова было 
перевели на особый режим 
подачи тепла, но после ин-
спекции первым лицом города 
горячая вода на следующий 
день начала поступать в квар-
тиры без перебоев. Опасаясь, 
что этот аккорд может быть 
прощальным перед полным 
отключением горячей воды 
вплоть до следующего отопи-
тельного сезона, «вертолётчи-
ки» о своих бедах закричали 
так, чтобы услышала область и 
даже российский Президент. 

Губернатору Свердловской 
области

Е.В. Куйвашеву
Полномочному представи-

телю Президента РФ
в Уральском федеральном 

округе
И.Р. Холманских

Руководителю Управления 
Федеральной службы

по надзору в сфере защиты 
прав потребителей

и благополучия человека 
по Свердловской области

С.В. Кузьмину
Руководителю Управления 

Государственной жилищной 
инспекции 

Свердловской области
А.П. Россолову

Уполномоченному 
по правам человека

в Свердловской области
Т.Г. Мерзляковой

Прокурору г. Верхняя Салда
А.А. Матвееву

Главе Верхнесалдинского 
городского округа

К.С. Ильичёву
Главе администрации 

Верхнесалдинского
городского округа

И.В. Оленёву

«В 2013 году жителям дома 
№ 14, корпус 1 улицы Лесная 
города Верхняя Салда, являю-
щимся добросовестными пла-
тельщиками коммунальных 
услуг, пришлось «бить во все 
колокола» по причине отклю-
чения горячего водоснабже-
ния на весь период летнего 
сезона, то есть с мая по конец 
августа. Горячее водоснабже-
ние было отключено в одно-
стороннем порядке, без пред-
упреждений. Впоследствии 
было установлено, что отклю-
чение произошло из-за финан-
совой задолженности управ-
ляющей компании МУП ГУЖКХ 
(преобразованной в настоя-
щий момент в ООО «УЖКХ») 
перед поставщиком газа – ЗАО 
«Уралсевергаз – независимая 
газовая компания».

Причём при наличии за-
долженности и попытки ми-
нимизации потребления 
газа, управляющей компани-
ей было почему-то принято 
решение не о тотальном от-
ключении всех потребителей 
города (или, например, цен-
тральных районов, где про-
живают градоначальники), а 
именно о точечных отключе-
ниях отдельных котельных в 
отдалённых районах. 

Только после обращения в 
прокуратуру Верхней Салды 
ситуация вышла из стагнации 
и беспредел прекратился. В на-
стоящий момент муссируется 
информация от управляющей 
компании, что в мае текущего 
года опять произойдёт отклю-
чение горячего водоснабже-
ния в нашем доме на весь лет-
ний период.

Просим Вас помочь разо-
браться в данной ситуации и 
не допустить отключения го-
рячего водоснабжения, так 
как вышеописанные действия 
уполномоченных лиц и орга-
низаций нарушают не только 
наши права, как добросовест-
ных потребителей (в соответ-
ствии с Постановлением Пра-
вительства рФ от 06.05.2011 г. 
№ 354), но и наши человече-
ские права, защищаемые Кон-
ституцией рФ».

Подписи жильцов дома 
№ 14, корпус 1, улицы Лесная

Может, хотя бы кто-то из 
адресатов поможет салдин-
цам? А может, папка с докумен-
тами пополнится ещё восемью 
предложениями «потерпеть», 
«подождать», «надеяться» и 
«верить»...

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

береги 
друга  Своего 

Казалось бы, вот оно – 
раздолье! На дворе весна, 
на пикник можно съез-
дить и по парку погулять 
подольше с четвероногим 
другом. Но тёплая погода 
приносит не только радо-
сти от прогулок. Клещи 
представляют угрозу до-
машним питомцам.

Клещевой энцефалит и 
баррелиоз собакам и кошкам 
не страшен. У кошек возмож-
но лишь появление воспа-
ления в месте укуса. Однако 
иммунитет собак устойчив 
не ко всем болезням, пере-
носимым клещами. Большую 
опасность для них представ-
ляет пироплазмоз.

Ветеринарный врач Еле-
на Чистякова отмечает рост 
числа заболеваний пиро-
плазмозом. В прошлом году 
Елена столкнулась с тремя 
случаями заражения: 

– Пироплазмоз, или его 
ещё называют бабезиоз, – 
это острое или хроническое 
кровопаразитарное заболе-
вание. Если вашу собаку уку-
сил клещ – нужно немедленно 
обратиться к ветеринару, 
чтобы правильно удалить 
паразита. Не все клещи 
переносят эту болезнь, но 
всё-таки стоит подстрахо-
ваться. В течение 3-5 дней 
– инкубационного периода 
пироплазмоза – нужно на-
блюдать за животным. При-
знаки заражения: вялость, 
отсутствие аппетита, 
температура до сорока гра-
дусов и более. Нормальная 
температура у собаки 38-39 
градусов. Моча становит-
ся тёмного, красно-бурого 
цвета, а слизистые ткани 
бледными, может появиться 
рвота и понос.

Без должного лечения, 
увы, животное погибнет. По-
мимо того, что лекарство 
стоит немалых денег, препа-
рат является токсичным не 
только по отношению к воз-
будителю, но и к больному 
и может вызвать серьёзные 
осложнения.

Существует вакцина для 
профилактики пироплазмо-
за. Однако владельцам со-
бак придётся раскошелиться, 
ведь вакцина не дешёвая, и 
не стоит забывать проводить 
повторную ревакцинацию 
каждые полгода. В Верхней 
Салде эта услуга не пользу-
ется популярностью. Но не 
забывайте, что ни одна вак-
цина не даёт стопроцентной 
гарантии. 

Существуют несколько ви-
дов средств от клещей: капли 
на холку, аэрозоли и специ-
альные ошейники. Елена 
Чистякова рекомендует ис-
пользовать их в комплексе. 
Животных следует обраба-
тывать регулярно в течение 
всего тёплого периода. А 
после прогулок собаку необ-
ходимо тщательно осматри-
вать.  
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Маргарита ТИМОХОВА

хоть  бы 
не  сглазить

10 мая на стадионе 
«Старт» состоялась игра 
второго тура чемпионата 
Свердловской области по 
футболу среди команд вто-
рой группы. 

Салдинский «Титан» встре-
тился с «Металлургом» из 
города Нижние Серги. Игра 
закончилась со счётом 3:0 в 
пользу «Титана». В третьем 
туре наши вничью – 1:1, сы-
грали с Первоуральском.

Реж  сдался 
без  боя

11 мая на стадионе 
«Старт» прошли отбороч-
ные игры Кубка Свердлов-
ской области по футболу 
среди юношей группы «А» 
в сезоне 2014 года. Между 
собой должны были сра-
зиться четыре команды, но 
футболисты ДЮСШ из Режа 
сняли заявку с отборочных 
игр. По правилам турнира, 
команды, занявшие пер-
вое и второе места, выхо-
дят в финальный этап Куб-
ка Свердловской области.

Встреча «Титана», руково-
димого ринатом Васиковым, 
с «Юностью» из Нижнего Та-
гила, закончилась со счётом 
2:0 в пользу салдинцев. Оба 
мяча в ворота противника 
забил Никита Ухов.

Во второй игре «Титан» 
сыграл с командой «Дет-
ско-юношеской спортивной 
школы» из Нижнего Тагила. 
Игра закончилась ничьей – 
1:1. Счёт сравнял Константин 
Трифонов, забросив в ворота 
соперника ответный мяч.

Победили все!
Дню Победы посвятили 

юные пловцы города со-
ревнование, прошедшее 
8 мая в спортивном ком-
плексе «Крепыш». 

В первенстве приняли уча-
стие около ста воспитанников 
тренеров Алексея Капралова 
и Дмитрия Корякина. Пловцы 
преодолевали дистанции 25 и 
50 метров вольным стилем, и 
100 метров комплексно. Все 
дети – лидирующие в заплыве 
и оказавшиеся в аутсайдерах, 
финишировали под громкие 
аплодисменты болельщиков, 
которых собралось столько, 
что они едва уместились на 
площадке вокруг чаши бас-
сейна.

Это первенство подвело 
итоги соревновательного се-
зона и продемонстрировало 
родителям спортивный рост 
и достижения их детей. При-
зёров судьи не выявляли, но 
всем пловцам вручили слад-
кие призы от Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА.

10 мая состоялось пер-
венство секции по плаванию 
спорткомплекса «Чайка», в 
котором приняли участие 
более 70-ти пловцов. 

9 мая в Верхней Салде со-
стоялась традиционная го-
родская легкоатлетическая 
эстафета «Весна Победы».

Первое место в этот раз за-
няла команда завода «Хими-
ческих ёмкостей», на втором 
месте – команда «Лицеисты». 
Легкоатлеты ВСМПО, впервые 
за многие годы, сместились на  
третью ступень пьедестала по-
чёта.

Итак, победители определе-
ны, награды розданы, и мож-
но было расстаться до новых 
стартов, если бы не одно «но». 
Спортивная и прочая обще-
ственность горячо обсуждает 
тот факт, что основную часть 
команд-победительниц – тех-
никума и «Химъёмкости» со-
ставили лучшие легкоатлеты 
ВСМПО! Как же так?

– ВСМПО из года в год ста-
новилось победителем этой 
эстафеты, соревнованием 
это назвать сложно, так как 
не было здоровой конкуренции 
среди команд, – рассказывает 
Владислав Котов, физорг цеха 
№ 16. – Поэтому мы организо-
вали свою команду, которой 
выступаем уже третий год. 
Мы заручились поддержкой 
спонсоров и участвовали в 
эстафете в статусе  гостей. 

Владимир Чиньков, тренер 
по лёгкой атлетике физкуль-
турно-спортивного комплекса 
ВСМПО, не согласен с таким 
порядком вещей: 

– Я считаю, что правиль-
нее будет, если за каждую ор-
ганизацию будут бегать ис-
ключительно её работники. Я 
выдвигал предложение выста-

вить на 9 мая команды-призё-
ры «новаторской» эстафеты. 
Таким образом, за ВСМПО вы-
ступило бы как минимум три  
команды. А остальные органи-
зации выставили бы своих со-
трудников. Ведь были же вре-
мена, когда собирали большое 
количество команд, бегали 
сотрудники старого метал-
лургического завода, городской 
больницы и милиции. Была 
массовость, и было на что по-
смотреть! Да, конечно, сейчас 
сложно привлечь молодёжь к 
такому мероприятию, им мо-
тивация нужна очень сильная 
– финансовая.

У Олега Новосёлова, глав-
ного специалиста по спорту 
Верхнесалдинского городско-
го округа, позиция прямо про-
тивоположная:

– Эстафета 9 мая являет-
ся городским мероприятием. 
Согласно Положению об эста-
фете, спортсмены вправе 
формировать команды незави-
симо от организации, в кото-
рой они работают. 

Алексей Забродин, началь-
ник физкультурно-спортивно-
го комплекса, поддерживает 
спортсменов:

– Наша задача как организа-
торов, – привлечь как можно 
больше народа для участия 
– для зрелищности. Интри-
га должна присутствовать в 
любом соревновании. Соглас-
но Положению, перед каждой 
эстафетой судейская коллегия 
собирается и решает, какие 
команды допустить до сорев-
нования, а какие нет. В рамках 
этого Положения все требова-
ния были соблюдены.

Нам, людям далёким от та-
ких понятий как финансовая 
мотивация победы коллектива, 
в котором ты трудишься, труд-
но принять позицию легкоат-
летов, за небольшие деньги (по 
слухам, 1 000 рублей на чело-
века) вставших под знамёна чу-
жой команды. И уж если гово-
рить о конкуренции и интриге, 
то физкультурники вправе рва-
нуть по этапам эстафеты, на-
пример, в составе команды под  
названием «Цех № 16 ВСМПО» 
или «Цех № 32 ВСМПО». Вот вам 
и конкуренция, да и интрига 
налицо. Правда, в этом случае 
хуже с мотивацией... А на языке 
вертится история про 30 сере-
бренников... 

Но каждый себе назначает 
цену сам, мы же вправе спро-
сить у работников ВСМПО, 
защищающих честь флага за-
вода «Химических ёмкостей», 
почему они не работают на 
этом заводе, а предпочитают 
ВСМПО со всеми его возмож-
ностями заниматься спортом? 
У главного тренера по лёгкой 
атлетике  спросить: почему он 
не сформировал три или четы-
ре или пять команд, или поче-
му в выставленной от ВСМПО 
команде оказались не самые 
быстрые атлеты ВСМПО? Воз-
можно, имеет место быть кон-
фликт сильнейших физкультур-
ников ВСМПО с руководителем 
секции легкоатлетов. Вертится 
на языке вопрос и к руково-
дителям завода «Химических 
ёмкостей» о формировании 
социальной политики на пред-
приятии, где часть коллектива 
отправлена в отпуск на две тре-
ти, но есть деньги для мотива-

ции спортсменов ВСМПО. Но 
от этого вопроса воздержимся: 
неловко заглядывать в чужой 
карман. Спросим про другое: 
зачем этому замечательному 
коллективу нужна победа, если 
из 14 участников команды лишь 
двое трудятся на заводе? руко-
водителей спортивного цеха, с 
которым очень продуктивно и 
конструктивно работает пресс-
служба ВСМПО, тоже хочется 
спросить: а как же честь родно-
го завода?! А как же чувство па-
триотизма и огромного жела-
ния победить?! Как же ни с чем 
не сравнимые эмоции, когда 
человек в футболке, на которой 
начертано «ВСМПО», пересе-
кает финиш первым?!  Или это 
тоже в прошлом?

Так может, стоит пересмо-
треть Положения таких сорев-
нований, в которых победит 
тот, кто сможет или захочет 
заплатить спортсмену 30 сере-
бренников, а тот побежит за 
кого угодно, потому что свои не 
заплатили? Может, стоит отка-
заться от традиционных эста-
фет, если они перестали быть 
зрелищными и азартными, да 
и интерес салдинцев (судя по 
числу болельщиков 9 мая) пе-
рестали вызывать? Может, сто-
ит руководителям заводского 
и городского спорта созвать 
круглый стол да и обсудить с 
сильнейшими спортсменами 
Верхней Салды тему о том, как 
реально двинуть салдинский 
спорт и физкультуру вперёд, в 
будущее? В будущее, в котором 
будет и зрелищность, и азарт, 
и конкуренция, и страсть бо-
лельщиков, срывающих голос, 
поддерживая своих!

ПОД  ЧУЖИМ  ФЛАГОМ,
или  Бег  с   мотивацией

Бежали  на  все  сто!
Городская легкоатлети-

ческая эстафета в честь Дня 
Победы – самый массовый 
старт летнего спортивного 
сезона в Березниках. Еже-
годно за титул сильнейших 
выходят побороться более 
600 легкоатлетов из десят-
ков команд учебных заведе-
ний и предприятий города. 
А в этом году эстафета была 
юбилейной, 70-й по счёту.

Приятно, что честь открыть 
парад спортсменов была пре-
доставлена команде металлур-
гов – победителю не только 
эстафеты прошлого года, но и 
чемпиону последних несколь-
ких лет.

Эстафета Победы открылась 
с приветствия главы города 
Сергея Дьякова и специально 
приглашённых ветеранов вой-
ны и спорта.

Среди них 90-летний Нико-
лай Жигульский, который уча-
ствовал в эстафете ещё в 50-е 

годы и много лет занимался 
организацией спорта на БТМК. 
Он вспоминает, что первые 
годы в группе градообразую-
щих предприятий не было рав-
ных азотчикам, и только после 
1956 года металлурги стали 
иногда побеждать. Он всегда 

болеет за АВИСМУ и бурно ра-
дуется победам «Титана». А по-
следние семь лет АВИСМА ни-
кому не отдавала первенства.

Команды смешанные – по 
6 девушек и 11 мужчин, этапы 
– от 200 до 650 метров. Опти-
мально расставить спортсме-

нов по дистанции, учитывая 
силы и способности каждого, 
тренеру Виталию Малинину 
помогает опыт, но всё равно 
всегда есть риск, все факторы 
учесть невозможно. На пер-
вый, самый сложный и длин-
ный этап (почти 700 метров), 
он определил, как и в прошлом 
году, Андрея Мишанина. Гово-
рит, что сильнее никого нет.

Наши ребята и девчонки бе-
жали первыми на всех этапах, 
хотя за их спинами расклад по-
стоянно менялся.  

Когда на финише первой по-
казалась Наталья Мусская с бе-
ло-голубым флагом АВИСМЫ в 
руках, от преследователей её 
отделяло около 150 метров. 
На финише отрыв от команды 
«Азота», нашего ближайшего 
соперника по группе основных 
предприятий, составил 40 се-
кунд!

АВИСМА вновь победитель 
городской эстафеты!    

ависма на проводе
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во саду ли, в огороде

десять  соток  кайфарезультатом общих 
усилий в этом сезоне 

будут наслаждаться все садо-
воды 11-го товарищества. Но-
винкой этого лета стала оче-
редная водонапорная вышка. 

– Теперь воды уж точно хва-
тит всем, – радуется предсе-
датель сада № 11 Виктор Ур-
ванцев, – и картошку польём, 
и капусту, и даже на цветы хо-
зяйке останется.

А хозяйка – Надежда Урван-
цева, – уже может похвастаться 
пышными бутонами анютиных 
глазок и петуний. Такие цве-
ты, размером с ладонь, – ны-
нешний дебют в палисаднике 
Урванцевых. Эти сорта приве-
зены из Челябинска по заказу 
через Интернет. Здесь же, на 
бескрайних просторах Интер-
нета, соседка Урванцевых Вера 
Кондратьева заказала и поса-
дила на своём участке удиви-
тельный сорт цветов. 

Удивительный он потому, 
что всемирная сеть обещала 
на рекламном сайте – стебель 
цветов вырастет до полутора 
метров в высоту. И Вера на-
деется, что на такого гиганта в 
июле придут посмотреть все 
подруги по саду.

– Это сейчас можно всё 
найти в Интернете. А рань-
ше мы с мужем многие сажен-
цы привозили с Кавказа. У нас 
и нарциссы, и туи, и клён, и 
дуб с желудями, и белая си-
рень из всесоюзной здравни-
цы, – рассказывает Вера Кон-
дратьева.

Семья Кондратьевых каж-
дый сезон сооружает что-то 
новенькое на своём участке. 
В этом году – искусственный 
водоём с фонтаном, который 
гармонично вписался в аллею 
светильников. Аналогичный 
водоём семейная пара вы-
смотрела в журнале садово-
да-огородника, подписку на 
который им подарило прав-
ление сада как образцовому 
участку товарищества. В этом 
же издании Вера и Сергей вы-
читали весьма полезный со-
вет, которым поделились и с 
«Новатором»: если борозды 
застелить старыми ковровы-
ми дорожками, то и сорняки 
расти не будут, и проход бу-
дет опрятным и чистым. 

«Почему старыми?» – так и 
хотелось поиронизировать. 
Для любимого сада и нового 
ковра не жалко! Во всяком слу-
чае, судя по тому, что мы увиде-
ли в начале нынешнего сезона 
на салдинских сотках, позволя-
ет утверждать, что для тысяч 
горожан ноющая спина после 
субботне-воскресного отдыха 
остаётся самым лучшим сред-
ством от постзимней хандры и 
авитаминоза.

Анна СИГОВА
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